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Llevamos muchos meses hablando de la 
importancia de celebrar los 40 años de vida de 
ayuntamientos democráticos. Una efemérides 
que nos recuerda que estas instituciones 
nacieron con la fi nalidad de mostrarse accesibles 
a su pueblo, a una ciudadanía que acababa de 
conocer lo que suponía vivir en democracia y 
que jugó un papel esencial en esta nueva forma 
de gestionar los recursos públicos.

Y hablamos de este hecho en estas páginas 
porque la ciudadanía pasó, en ese momento, 
a ser parte activa de los ayuntamientos, un 
concepto, el de ciudadanía activa, que bien 
podría llevarse a propuesta actuales como esta 
revista Ballesteros en la que se refl eja la vida de 
todo un municipio, el de San Sebastián de los 
Ballesteros, durante todo un año.

Actuar como altavoces de peticiones y demandas 
vecinales, informar de las propuestas culturales 
y de ocio de la localidad, se encuentran entre los 
objetivos con los que nació una publicación que 
sigue cumpliendo años y que sigue contando 
con el apoyo de los vecinos y vecinas de todo el 
municipio.

Y es que son muchos los que trabajáis de manera 
constante y desinteresada para que esta revista 
siga siendo el canal de comunicación perfecto 
para poner en valor las acciones y propuestas 
que parten tanto del propio Ayuntamiento, como 
de los numerosos colectivos vecinales que 
forman parte de vuestra sociedad. 

Todos vosotros y vosotras habéis sido participes 
de la transformación de nuestra provincia durante 
los últimos años, siendo, además, relatores de 
hechos locales que han contribuido a enriquecer 
vuestra historia común. Y esta labor, queremos 
recordaros que siempre encontraréis en la 
Diputación de Córdoba un aliado, la institución 
que trabaja de la mano de sus municipios, 
principalmente de los más pequeños.

En este trabajo constante hemos aprobado 
recientemente unos presupuestos en los que se 
incluyen 26 millones de euros para luchar contra 
el despoblamiento en la provincia con programas 
en aldeas, comunicaciones, carreteras y 
caminos rurales. Unas cuentas que prevén, 
además, más de 50 millones de inversión y 66 
millones sumando sus organismos. Cifras con 
las que pretendemos mirar al futuro de nuestra 
provincia y de sus pueblos.

Por todo ello, como presidente de la institución 
provincial quisiera recordaros la cercanía de 
esta Diputación con todas vuestras propuestas 
y demandas. Y, como no, agradeceros la labor 
que venís realizando y con la que conseguís 
mantener activo el movimiento ciudadano 
de vuestro pueblo, contribuyendo, además, a 
enriquecer su idiosincrasia y sus tradiciones.

Antonio Ruiz Cruz

Saludo del Presidente de 
la Diputación
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Saludo del  Concejal  y
Director de la revista

Una vez más se encuentra entre nosotros la 
última edición de nuestra revista BALLESTEROS 
y una vez más debo dar las gracias a mis 
compañeros por volver a confi ar en mí para 
dirigir esta revista. Un solo granito de arena que 
sumo a las toneladas de trabajo sin las cuales 
nuestra revista no sería posible.

Los que me conocen saben que en la última 
edición del BALLESTEROS mis palabras 
sonaban a despedida. Una despedida que era 
sincera, consideraba que dar un pequeño paso 
hacia atrás y renovar de entusiasmo el nuevo 
equipo de gobierno sería benefi cioso para todos. 

Con el resultado de las últimas elecciones, no 
negaré que hasta sorprendentes para mi, retomo 
con el mismo ímpetu del primer día las tareas 
para las que mis compañeros me han propuesto.

Comenzamos una nueva etapa y nuestra 
publicación local debe seguir siendo, como ha 
sido hasta ahora, fi el refl ejo de lo que acontece 
en nuestro pueblo. El nuevo equipo de gobierno, 
encabezado por el recién nombrado alcalde 
Francisco Javier Maestre, ha recogido los 
frutos de la buena labor del anterior mandato 

y mantiene el mismo compromiso con el que 
empezamos.

Hemos vuelto a hacer un gran esfuerzo para 
que esta edición sea posible. Nuestro alcalde 
me ha trasmitido su deseo de que nuestro 
BALLESTEROS siga creciendo dándole la 
importancia que sin duda se merece. 

No me cabe ninguna duda que, de esta revista, 
los verdaderos protagonistas sois vosotros. 
Lectores y escritores sin los cuales nada de esto 
tendría sentido. Es por esto que no me canso de 
agradecer vuestras aportaciones, así como de 
seguir animándoos a que volváis a ser partícipes 
de este proyecto.

No me gustaría terminar sin acordarme de 
nuestros paisanos de Sabadell. Creo que es de 
justicia seguir reconociendo su labor. De cómo 
llevan por toda España el nombre de este pueblo 
carolino con tanto orgullo. El BALLESTEROS 
también es su revista y el mejor de los medios 
para sentirnos cerca unos de los otros.

 ¡SALUD Y SUERTECILLA!

Francisco Alcaide Ble
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Una vez fi nalizado el año 2019 resulta necesario 
poner de relieve las actuaciones llevadas a 
cabo por este Excmo. Ayuntamiento, usando 
el presente documento para dar cuenta de las 
mismas a todos los vecinos y vecinas de nuestro 
pueblo. La revista Ballesteros es un magnífi co 
instrumento para que la ciudadanía conozca 
de primera mano y con tranquilidad todo lo 
relacionado con el municipio, lo que incluye 
tanto la transparencia en la gestión local como 
la información que asociaciones y particulares 
desean difundir. A mayor abundamiento, en la 
página web municipal se encuentran disponibles 
todos los datos de cada apartado explicados de 
manera minuciosa.

Sesiones del Pleno
Se detallan a continuación los Plenos celebrados:

02/01/2019.- Sesión Ordinaria en la que se 
aprueba, entre otros, el Presupuesto Municipal 
para el ejercicio 2019, que recoge un incremento 
global del 8'2%, así como la celebración 
institucional del cuarenta aniversario de las 
primeras elecciones locales mediante un acto 
de homenaje donde se reconocerán a todas 
las personas que han formado parte de esta 
Corporación desde 1979. También se aprueba 
una propuesta de alcaldía para solicitar que 
nuestro pueblo forme parte de las posibles 
zonas de implantación del regadío y el proyecto 
técnico para la construcción del nuevo gimnasio 
junto al polideportivo. 

01/04/2019.- Sesión Ordinaria en la que 
se aprueba, entre otros asuntos, denominar 
ofi cialmente a las instalaciones deportivas 
formadas por el actual pabellón polideportivo 
municipal y el nuevo gimnasio adyacente 
de próxima construcción con el nombre de 
nuestro vecino Alfonso Pedraza Sag como 
reconocimiento institucional a sus logros 
deportivos. También se acuerda la designación 
de los miembros de la mesa electoral para las 
elecciones generales del 28 de abril.

10/05/2019.- Sesión Extraordinaria en la 
que se aprueba la modifi cación del sistema 
de adjudicación de la obra de construcción 
del nuevo edifi cio deportivo ubicado junto al 
pabellón. Este acuerdo se adopta debido al 
retraso acumulado por la Diputación en la fase 
de contratación del proyecto técnico, que fue 
aprobado por nuestro Pleno el día 2 de enero. 
Ahora será el Ayuntamiento quien asuma la 
licitación de las obras en lugar de la Diputación, 
de manera que pueda comenzar su ejecución 
a la mayor brevedad posible. Esta nueva 
construcción, enmarcada en el Plan Plurianual 
de Cooperación a Obras y Servicios municipales, 
tiene un presupuesto base de 245.459 euros más 
45.858 euros en instalaciones de mejora. Este 
importe será transferido íntegramente desde 
la Diputación al Ayuntamiento para sufragar la 
totalidad de la actuación.

27/05/2019.- Sesión Extraordinaria en la que 
se aprueba la designación de los miembros de 
la mesa electoral para las elecciones locales y 
europeas del día 26 de mayo.

15/06/2019.- Sesión Constitutiva de la nueva 
Corporación municipal para el mandato de 
2019 a 2023. En esta sesión toman posesión los 
nuevos concejales por juramento o promesa y se 
procede a la proclamación del nuevo alcalde:

• Doña Gertrudis Pedraza Ansio por el grupo 
Pueblo.

• Doña María Dolores Costa Cosano por el 
grupo Pueblo.

• Don Francisco Alcaide Ble por el grupo Pueblo.
• Don Francisco Ansio Ortega por el grupo 

Pueblo.
• Don José Antonio Jiménez Sojo por el grupo 

Pueblo.
• Don Mateo Luna Alcaide por el grupo PSOE.
• Don Francisco Javier Maestre Ansio por el 

grupo Pueblo. (Alcalde).

21/06/2019.- Sesión Organizativa de la nueva 
Corporación en La Tahona donde se da cuenta 

Informe de gestión 
municipal del año 2019
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de la resolución de alcaldía en materia de 
nombramientos de teniente de alcalde y otras 
delegaciones, quedando de la siguiente manera:
• Francisco Ansio Ortega: Teniente de Alcalde.
• Lola Costa Cosano: Concejal de festejos y 

participación ciudadana.
• José Antonio Jiménez Sojo: Concejal de 

hacienda y desarrollo económico.
• Gertrudis Pedraza Ansio: Concejal de 

educación y bienestar social.
• Francisco Alcaide Ble: Concejal de cultura y 

medio ambiente.

Además en este pleno se aprueban, entre otros 
asuntos, la dedicación parcial y retribuciones 
del Alcalde y un concejal, siendo el salario del 
Alcalde de unos 1500 euros netos mensuales 
y unos 750 euros el del concejal de hacienda y 
desarrollo económico. No se recibe ningún tipo 
de retribución por asistencia a plenos.

13/08/2019.- Sesión Extraordinaria en la que 
se aprueban los días festivos locales para el año 
2020 y los días no lectivos de carácter escolar 
para el curso 2019-2020, quedando fi jados los 
días 4 de noviembre, 20 de enero, 4 de mayo y 
24 de julio.

20/09/2019.- Sesión ordinaria en la que 
se aprueban, entre otros, la iniciación del 
expediente de contratación de las obras del 
gimnasio anexo al Pabellón Polideportivo, el 
Plan Municipal de Vivienda y Suelo de nuestro 
municipio y la iniciación del procedimiento para 
la convocatoria de una consulta popular sobre 
el lugar de celebración de las Feria y Fiestas de 
Santiago en julio, en el que se preguntará sobre 
la conveniencia de mantener la celebración de 
la Feria en la Plaza del Fuero y aledaños, o bien, 
trasladarla a las inmediaciones del Campo de 
Fútbol.

18/10/2019.- Sesión Extraordinaria y urgente, 
entre otros asuntos, se forma la mesa electoral 
con motivo de las próximas elecciones generales 
del día 10 de noviembre y posteriormente se 
convoca un pleno extraordinario y urgente en el 
que se aprueba el expediente de contratación de 
obras para la construcción del gimnasio.

Actuaciones
Se detallan a continuación la mayor parte de las 
actuaciones ejecutadas:

10/01/2019.- Contrataciones plan de empleo 
Junta de Andalucía.

11/01/2019.- Publicación de la subvención para 
medidas contra la violencia de género, conforme 
a la resolución de la Secretaria de Estado de 
Igualdad y de acuerdo con el Real Decreto-ley 
9/2018, de medidas urgentes para el desarrollo 
del Pacto de Estado contra la violencia de 
género, por el que nuestro Ayuntamiento recibe 
un importe de 834,44 euros para el desarrollo de 
actuaciones de sensibilización y prevención de 
cualquier forma de violencia contra las mujeres.

25/01/2019.- Inicio de los servicios de catastro 
que tendrán lugar mensualmente durante el año.

22/01/2019.- Inicio de los puntos de información 
al consumidor que tendrán lugar mensualmente 
durante el año.

17/01/2019.- Publicación de la subvención 
de Diputación para eliminación de barreras 
arquitectónicas y actuaciones extraordinarias en 
infraestructuras para el ejercicio 2019 por el que 
nuestro Ayuntamiento recibe 10.470 euros para 
la mejora de espacios municipales. 

17/01/2019.- Finalización de mejoras en 
el camino del Tejar (más conocido como 
camino de Castil), donde Don Francisco Ángel 
Sánchez Gaitán, Delegado de Agricultura y 
Caminos Rurales de la Excma. Diputación 
Provincial de Córdoba fi rma la recepción de las 
obras, actuación incluida en el Plan Provincial 
Extraordinario de Inversiones de Reposición y 
Mejora de Caminos Municipales para el ejercicio 
2017 y ejecutada por importe de 22.059 euros, 
sufragados principalmente por la Diputación 
(20.054 euros) y aportando este Ayuntamiento 
el resto. 

18 a 21/01/2019.- Celebración de la Feria de San 
Sebastián comenzando con la presentación del 
libro titulado «A la charamandusca. Diccionario 
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del habla de San Sebastián de los Ballesteros», 
protagonizada por su autor, Juan Márquez 
Carrillo. La feria continuó con juegos infantiles, 
campeonatos de petanca, billar, dominó, pádel, 
actuaciones musicales, ruta turística guiada, 
misa y procesión en honor de nuestro patrón y 
degustación del tradicional pavo con fi deos.

23/01/2019.- Adquisición de remolque por 
parte de este Ayuntamiento por importe de 1.818 
euros más IVA, que es utilizado para el transporte 
de material municipal durante la prestación de 
servicios públicos y la organización de eventos 
locales.

24/01/2019.- Publicación de la subvención de 
Diputación para Guadalinfo 2019, donde nuestro 
Ayuntamiento recibe 4.655 euros para sufragar 
su funcionamiento. Esto supone que los gastos 
del Centro Guadalinfo sean soportados al 66'6% 
por la Junta de Andalucía y al 33'3% restante por 
la Diputación de Córdoba.

26/01/2019.- Celebración en Sabadell de la 
cena en honor a San Sebastián organizada por 
la Agrupación Andaluza de San Sebastián de 
los Ballesteros en Cataluña. En esta ceremonia, 
donde el Ayuntamiento estuvo representado por 
el alcalde Paco Ansio y el teniente de alcalde, 
Fco. Javier Maestre, fueron galardonados la 
empresa TransExcaCataluña, propiedad de don 
Eduardo Ramírez Crespo, el socio don Francisco 
Lesmes Berni y la Agrupación de Voluntariado de 
Protección Civil de Sabadell, quienes recibieron 
un hermoso cordobán artesanal. 

26/01/2019.- Reanudación de las competiciones 
infantiles comarcales tras el descanso navideño, 
que se desarrollan tanto en nuestro municipio 
como en otros cercanos.

30/01/2019.- Celebración del Día de la No 
Violencia y la Paz en el Colegio.
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31/01/2019.- Reparación cruce camino 
Alamillos por el Servicio de Carreteras de la 
Diputación Provincial de Córdoba. Reparación 
del fi rme de la carretera CO3301, que une 
nuestro pueblo con Fernán Núñez, en el espacio 
comprendido en el cruce del camino de los 
Alamillos.

31/01/2019.- Mejora del camino de Los Toriles, 
por el Departamento de Infraestructuras Rurales 
de la Diputación de Córdoba, entidad que 
sufraga la totalidad de las actuaciones con una 
inversión de 325.000 euros. Recepción de la obra 
a cargo de don Maximiano Izquierdo, diputado 
de Cooperación con los Municipios y Carreteras; 
don Francisco Ángel Sánchez, diputado de 
Agricultura y Caminos Rurales; el representante 
de la empresa adjudicataria y los mandatarios 
de los Ayuntamientos del área de infl uencia 
del camino a reparar: La Guijarrosa, Santaella, 
La Rambla, Montalbán y San Sebastián de los 
Ballesteros.

02/02/2019.- Celebración del día de la 
Candelaria organizada por la Asociación de 
Mujeres Dolores Delgado, que ofrecieron una 
deliciosa merienda de sopaipas con chocolate 
para todas las personas que asistieron al evento.

05/02/2019.- Publicación de los gastos 
ocasionados por celebración de las actividades 
navideñas del año 2018, cuyo importe total 
asciende a 9.351 euros.

05/02/2019.- Publicación de los gastos 
ocasionados por celebración de la Feria de San 
Sebastián, cuyo importe total asciende a 28.875 
euros.

05/02/2019.- Publicación de los gastos 
ocasionados por la asistencia del alcalde, Paco 
Ansio y el teniente de Alcalde, a la cena de 
Sabadell en honor a San Sebastián organizada 
por la Agrupación Andaluza de San Sebastián 
de los Ballesteros en Cataluña, cuyo importe 
total asciende a 232 euros en concepto de 
desplazamiento.

07/02/2019.- Realización de un taller de baile 
de salón.

07/02/2019.- Comienzo de los talleres de 
fi sioterapia y memoria para mayores.

08/02/2019.- Publicación de la Convocatoria 
del Programa Anual de Concertación de 
Diputación con las entidades locales, gracias 
al cual nuestro Ayuntamiento recibe 83.30 
euros para la prestación de servicios básicos de 
competencia municipal (bienestar, educación, 
cultura, etc.).

09/02/2019.- Renovación de la zona infantil del 
pabellón polideportivo gracias a la instalación de 
numerosas colchonetas tanto en la base como 
en los laterales que ayudará a desarrollar las 
destrezas psicomotrices de los más pequeños.

10/02/2019.- Celebración de la tercera edición 
del Cross de Atletismo Miguel Pino, con más de 
dos centenares de participantes, pequeños y 
mayores, venidos de toda la provincia.

13/02/2019.- Inicio del Programa de Empleo 
Social de este año impulsado por la Diputación a 
través del Instituto Provincial de Bienestar Social 
y cofi nanciado por el Ayuntamiento. 

13/02/2019.- Inicio del programa de Ayudas 
Económicas Familiares de este año impulsado 
por la Diputación a través del Instituto Provincial 
de Bienestar Social. 

13/02/2019.- Inicio del Programa de Ayuda 
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a Domicilio de este año impulsado por la 
Diputación a través del Instituto Provincial de 
Bienestar Social. 

13/02/2019.- Inicio del Programa de 
Emergencia Social de este año impulsado por 
la Diputación a través del Instituto Provincial de 
Bienestar Social. 

14/02/2019.- Instalación de I.T.V. móvil para 
vehículos agrícolas de la localidad.

14/02/2019.- Reforma de cubierta de la nave de 
las Hermandades, mediante la colaboración de 
este Ayuntamiento con las tres Hermandades 
locales, propietarias del inmueble.

14/02/2019.- Concurso de dibujos y relatos por 
la igualdad que pretende incentivar al alumnado 
a que refl exione y tome conciencia de la igualdad 
entre mujeres y hombres. 

17/02/2019.- Celebración de la II Ruta Ciclista 
de la colonización en una jornada perteneciente 
al sexto circuito provincial de bicicleta de 
montaña NaturCor y organizada conjuntamente 
por Diputación, Federación Andaluza de 
Ciclismo y Ayuntamiento. 

19/02/2019.- Entrega del cuestionario sobre 
aula matinal y comedor sobre la posibilidad 
de poner en funcionamiento un aula matinal, 
disponible antes de la apertura del Colegio, y 
un comedor escolar para almorzar después de 
clase.

22/02/2019.- Publicación de la Resolución 

defi nitiva de la Convocatoria de Subvenciones 
a Centros Educativos de la provincia de 
Córdoba para la realización de proyectos 
medioambientales por la que han sido 
concedidos 500 euros al Colegio de nuestra 
localidad para la continuación del huerto 
ecológico que pusieron en marcha durante el 
pasado curso académico.

22/02/2019.- Reconocimiento a la doctora 
Beatriz Gómez, especialista en medicina 
interna, por la publicación de su estudio sobre 
la infl uencia de una dieta saludable en pacientes 
con enfermedades cardiovasculares.

22/02/2019.- Finalización de las obras de la 
Casa de La Rosa, por un importe de 112.268 
euros, sufragados por la Diputación de Córdoba 
a través de su Plan Provincial Extraordinario 
de Inversiones Municipales Financieramente 
Sostenibles.

24/02/2019.- Celebración del Festival Flamenco 
por el día de Andalucía con la actuación del joven 
cantaor Israel Fernández, un artista que canta el 
presente y el futuro del fl amenco.

26/02/2019.- Fallo judicial a favor del 
Ayuntamiento del polígono industrial de nuestro 
pueblo, ubicado junto a la Cooperativa agrícola 
local.

27/02/2019.- Celebración del Día de Andalucía 
2019 en el Colegio con diversas actividades 
como la interpretación del himno de la región 
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con instrumentos de percusión, guitarra, fl autas 
y teclados y un certamen de poesía, senderismo 
y ciclismo hasta el parque de La Alameda, con 
desayuno molinero y gymkana organizada por 
los alumnos/as de 6º.

28/02/2019.- Representación infantil en La 
Tahona por el día de Andalucía “Las historias de 
Yanira”.

02/03/2019.- Representación teatral en la 
Tahona del Grupo Almocafre de la obra Yerma, 
de Federico García Lorca.

07/03/2019.- Pasacalles de máscaras 2019 
organizado por la AMPA.

08/03/2019.- Marcha a Córdoba y Acto por 
el Día Internacional de la Mujer con la lectura 
de un manifi esto para reclamar la igualdad 
de oportunidades y de derechos en la que 
participaron varias mujeres y hombres. 

09/03/2019.- Celebración de la fi esta de la 
piñata con magnífi cos disfraces, con pasacalles 
infantil y de adultos amenizado por la charanga y 
baile con orquesta.

10/03/2019.- Presentación actos 75 aniversario 
de la refundación de la Hermandad de Nuestro 
Padre Jesús Nazareno y Señor del Huerto, 
conducido por Rafael Ramírez Toledano.

12/03/2019.- Publicación del Programa 
de Ayudas para la efi ciencia energética a 
cooperativas y pymes, de la Agencia de la 
Energía de Córdoba, entidad dependiente de la 
Diputación, correspondiente al ejercicio 2019.
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14/03/2019.- Acto institucional de entrega 
de reconocimientos en favor de la igualdad 
organizado por la Mancomunidad de Municipios 
Campiña Sur y celebrado en la Casa de la Cultura 
de La Rambla. Por parte de nuestra localidad fue 
premiado Sergio Alcaide Fuentes, una persona 
con una trayectoria vital en pro de la igualdad 
de derechos, oportunidades, integración y 
sensibilización sobre la diversidad. 

17/03/2019.- Excursión de nuestros mayores 
a Antequera y posterior visita guiada por los 
lugares más emblemáticos de esta ciudad. 

19/03/2019.- Publicación del Programa de 
Envejecimiento Activo del Instituto Provincial 
de Bienestar Social, entidad dependiente de la 
Diputación, correspondiente al ejercicio 2019, 
por el que nuestro Ayuntamiento recibe 1.043 
euros para actuaciones encaminadas a favorecer 
los hábitos de vida saludables entre los mayores 
con talleres como el de fi sioterapia.

19/03/2019.- Publicación del Programa de 
Participación Social, del Instituto Provincial de 
Bienestar Social, entidad dependiente de la 
Diputación correspondiente al ejercicio 2019 por 
el que nuestro Ayuntamiento recibe 1.291 euros 
para la ejecución de actuaciones encaminadas 
a la organización de actividades para mayores .

19/03/2019.- Publicación de la Subvención 
de la Diputación para empleo de mujeres 
en empresas para el fomento del empleo de 
mujeres con difi cultades de inserción social 
correspondiente al ejercicio 2019.

19/03/2019.- Publicación de la Subvención 
de la Diputación a entidades deportivas para la 
realización de actividades deportivas durante el 
ejercicio 2019.

20/03/2019.- Convocatoria de nuestro vecino 
Alfonso Pedraza a la Selección sub21 para dos 
amistosos de la Eurocopa.

20/03/2019.- Comienzo de la plantación 
de numerosas especies vegetales en el 
entorno de nuestro municipio con el objetivo 
de su reforestación y embellecimiento. Se 
solicita colaboración vecinal para la máxima 
consideración con el medio ambiente, 
mostrando respeto hacia los árboles y evitando 
arrojar residuos fuera de los espacios habilitados 
al efecto.

21/03/2019.- Publicación de la Revista 
Ballesteros 2019.

23/03/2019.- Torneo comarcal de gimnasia 
rítmica.

27/03/2019.- Presentación del Cartel Ofi cial de 
la Semana Santa, diseñado por la Hermandad 
cuya imagen refl eja, la de Nuestra Señora de los 
Dolores.

28/03/2019.- Publicación de Subvención 
para recuperación de la Memoria Histórica 
de Diputación a personas y asociaciones de 
la provincia para el desarrollo de proyectos 
de recuperación de la memoria histórica y 
democrática durante el ejercicio en curso.
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30/03/2019.- Jornada multideportiva infantil 
comarcal, celebrada en La Rambla, organizada 
por el Ayuntamiento, gracias a la colaboración 
de la Diputación. Una actividad física dirigida a 
niños y niñas en edad escolar de los municipios 
de la provincia. Nuestros pequeños pudieron 
disfrutar con multitud de actividades como 
circuitos de habilidad, tiro con arco, béisbol, 
tenis, pádel, karts, baloncesto, atletismo o 
hockey.

31/03/2019.- Acto 40 aniversario elecciones 
locales democráticas en La Tahona, donde se 
desarrolló un emotivo homenaje en el que se hizo 
entrega a cada uno de los miembros de estos 
diez mandatos de una placa acreditativa de la 
condición ostentada con indicación del periodo 
ejercido en el cargo. Asimismo, se reconoció la 
labor del actual juez de paz del municipio, don 
Tomás Gómez Estropel, con motivo del trigésimo 
quinto aniversario de su nombramiento en el año 
1984. 

01/04/2019.- Inicio del plazo de solicitudes para 
la Escuela Infantil curso 2019/20.

04/04/2019.- Ceremonia de entrega de Premios 
ofi ciada en el Teatro Circo de Puente Genil, con los 
que la Mancomunidad de Municipios Campiña 
Sur reconoce las trayectorias profesionales y 
personales de personas y colectivos de las once 
localidades que la conforman, entre quienes 
recibieron la medalla de plata se encontraba 
nuestro cronista ofi cial don Joaquín Criado.

07/04/2019.- Pregón de Semana Santa a cargo 
de don Miguel Partera Ansio. El acto, organizado 
por las tres Hermandades, se desarrolló de 
manera muy emotiva mediante el anuncio de la 
pasión de Cristo refl ejada en nuestra semana 
grande cofrade, con las particularidades que 
la hacen única en nuestro pueblo y con la 
participación de tres saeteros locales.

07/04/2019.- Viaje al partido de fútbol entre 
el Betis y el Villarreal con la participación de 
nuestro vecino Alfonso Pedraza Sag.

08/04/2019.- Presentación del libro sobre 
Nuevas Poblaciones titulado “Las Nuevas 
Poblaciones de Sierra Morena y Andalucía. 
Un sueño ilustrado en la España de Carlos III”. 
El libro ha sido editado por la Fundación de 
Municipios Pablo de Olavide, siendo elaborado 
el capítulo correspondiente a nuestra localidad 
por el cronista ofi cial don Rafael Vázquez. 

09/04/2019.- Encuentro comarcal de mayores 
en Fernán Núñez organizado por el Instituto 
Provincial de Bienestar Social junto a nuestro 
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Ayuntamiento y los pueblos de Santaella, 
Montemayor, La Victoria, La Guijarrosa y Fernán 
Núñez donde pudieron disfrutar de un magnífi co 
desayuno, una ruta turística guiada por la 
localidad para conocer su patrimonio artístico-
cultural y un almuerzo amenizado con música.

10/04/2019.- Jornadas sobre Contratación 
Pública organizada por el Instituto Provincial 
de Desarrollo para informar a empresas y 
autónomos que estén interesados en licitar 
con las administraciones públicas mediante 
contratos de obras o servicios. 

12/04/2019.- Ponencia sobre el uso responsable 
de la energía a cargo de la Agencia Provincial 
de la Energía en colaboración con el Instituto 
Provincial de Bienestar Social, ambas entidades 
de la Diputación de Córdoba, que trata de 
reducir el consumo energético de los hogares, 
fundamentalmente a través de la sensibilización 
y de la formación. 

12 a 21/04/2019.- Celebración de la Semana 
Santa.

16/04/2019.- Publicación de la resolución de 
subvención para el inventario de infraestructuras 
lineales correspondiente al ejercicio 2019, por el 
que nuestro Ayuntamiento recibe 14.277 euros, 
para la realización de dicho documento con el 
objetivo de poder ejercer las competencias en 
materia de deslinde de caminos, ampliación, 
señalización, mantenimiento, regulación de uso, 
vigilancia, disciplina y recuperación que garantice 
el uso público de los mismos que discurran por 
el término municipal. El hecho de disponer de 
un inventario de caminos de titularidad pública 
es relevante fundamentalmente para cumplir 
con las obligaciones de protección y defensa 
del patrimonio, conteniendo la extensión y las 
características de la red de caminos municipales 
y proporcionando una mayor seguridad jurídica.

24/04/2019.- Publicación de la resolución de 
subvención para la elaboración del Circuito 
Provincial de Cultura de la Diputación, 
correspondiente al ejercicio 2019, por el que 
nuestro Ayuntamiento recibe 5.992 euros para 
actividades culturales, y 2.636 euros para la 
adquisición de equipamiento cultural.

24/04/2019.- Publicación de los gastos 
ocasionados por la celebración del Acto 
conmemorativo del 40 aniversario elecciones 
locales democráticas, cuyo importe asciende a 
2085 €.

24/04/2019.- Publicación de los gastos 
ocasionados por la celebración de la Fiesta de la 
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Piñata 2019, cuyo importe asciende a 6.051,99 
€.

25/04/2019.- Finalización los trabajos para la 
implantación de fi bra óptica en nuestro municipio 
por parte de la empresa Telefónica. Esta nueva 
tecnología permite un enorme aumento notable 
tanto de la velocidad como de la calidad y la 
estabilidad en la conexión a Internet. 

26/04/2019.- Celebración del día del libro por el 
alumnado del Colegio con diversas actividades 
junto a sus maestros/as. 

27/04/2019.- V Ruta del Vino organizada por 
varios bodegueros locales, con apoyo de la 
Diputación. 

27/04/2019.- Viaje al partido de fútbol sala entre 
Córdoba y Rivas en el Pabellón Vista Alegre.

28/04/2019.- Celebración de las elecciones al 
Congreso de los Diputados en San Sebastián 
de los Ballesteros con el siguiente resultado: 
Personas con derecho a voto: 687. Participación: 

571 personas, 83,11%. Abstenciones: 116 
personas, 16,89%. Nulos: 8 votos, 1,4%. En 
blanco: 7 votos, 1,24%. PSOE - 229 votos – 
40,67%. PP- 125 votos – 22,2%. CS - 89 votos 
– 15,81%. VOX - 76 votos – 13,5%. UNIDAS 
PODEMOS - 30 votos – 5,33%. PACMA - 3 votos 
– 0,53%. EB - 1 voto - 0,18%. PCPA - 1 voto – 
0,18%. PCTE - 1 voto – 0,18%. RECORTES 
CERO - 1 voto - 0,18%

29/04/2019.- Restauración de la imagen de 
San Isidro Labrador, iniciativa de la nueva Junta 
Directiva de la asociación. 

30/04/2019.- Jornada de psicomotricidad.

01/05/2019.- Jornada de convivencia 
organizada por la AMPA del Colegio por el día 
del trabajo, donde hubo desayuno molinero, 
senderismo por la Ruta de los Alemanes y 
posterior aperitivo y paella en el pabellón 
polideportivo. 

02/05/2019.- Publicación del Informe de 
Intervención que contiene la situación económica 
del Ayuntamiento a día de 2 de mayo de 2019: 
Los saldos que arrojan las cuentas bancarias 
ascienden a la suma total de 235.628’52 euros, 
no existiendo ninguna deuda pendiente con 
entidades fi nancieras, habiéndose realizado el 
último pago de las facturas pendientes el día 
24-04-2019, y el último pago de las nóminas, 
correspondiente a abril, es realizado el día 25-
04-2019.
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03/05/2019.- III Concurso de Rejas y Balcones, 
certamen creado por el Ayuntamiento, con el 
objetivo de fomentar la ornamentación y belleza 
natural de las fachadas del municipio.

04/05/2019.- Jornada multideportiva provincial 
en La Rambla, organizada por el Ayuntamiento, 
gracias al programa Elige tu Deporte 2019 de la 
Diputación, un plan de promoción de la actividad 
física dirigido a niños/as en edad escolar de los 
municipios de la provincia. Nuestros pequeños 
pudieron disfrutar con multitud de actividades 
como kin ball, duatlón y ultimate.

04/05/2019.- Celebración del día de la Cruz de 
Mayo, con la actuación de la escuela de baile de 
Alfonso Gálvez y concierto de Verónica Moyano. 
En el mismo acto intervino nuestro vecino Juan 
Márquez Carrillo, autor de la obra titulada «A 
la charamandusca: Diccionario del habla de 
San Sebastián de los Ballesteros», quien hizo 
entrega del importe recaudado por este libro a 
los representantes tanto de la Hermandad del 
Nazareno como de la asociación de San Isidro.

06/05/2019.- Publicación del Convenio de 
Colaboración con el Instituto Provincial de 
Desarrollo Económico, entidad dependiente de 
la Diputación, por el que nuestro Ayuntamiento 
recibe 4.000 euros para sufragar parte de los 
gastos ocasionados por la celebración del 
Mercado Colono. 

09/05/2019.- Celebración del día de Europa en 
el Colegio.

09/05/2019.- Presentación ofi cial del Cartel 
del VI Mercado Gastrocolono. Doña Ana María 
Carrillo Núñez, Vicepresidenta de la Diputación y 
Presidenta del Instituto Provincial de Desarrollo 
Económico, y Paco Ansio, alcalde de la localidad, 
presentaron la programación de las numerosas 
actividades organizadas para esta feria artesanal 
y gastronómica.

10 a 12/05/2019.- Celebración del VI Mercado 
Gastrocolono Molino del Rey, con puestos de 
venta de productos tradicionales, espectáculos 
de fuego y malabares, juegos infantiles, 
actuaciones musicales, rutas turísticas guiadas, 
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ejercicio 2019, por el que nuestro Ayuntamiento 
recibe 97.244 euros para sufragar los costes de 
personal de estas obras.

15/05/2019.- Publicación de la Revista que la 
Agrupación Andaluza de San Sebastián de los 
Ballesteros en Cataluña elabora cada año para 
su Romería de San Isidro Labrador.

16/05/2019.- Reunión de trabajo de la Delegada 
de Salud y Familia de la Junta de Andalucía, 
doña Mª Jesús Botella con la Mancomunidad de 
Municipios a la que pertenece nuestro pueblo 
con el objeto de tratar la gestión del servicio 
de ambulancias en diversas localidades de la 
comarca.

17/05/2019.- Celebración del día del reciclaje 
por el alumnado del Colegio como por las 
tiendas de comestibles de nuestro pueblo. 

18/05/2019.- Celebración de la Romería de 
San Isidro Labrador con desfi les de carrozas, 
caballos, desayuno molinero, misa amenizada 
por un coro rociero, concurso de sevillanas y 
actuación musical nocturna.

degustaciones gastronómicas y actividades 
deportivas.

14/05/2019.- Publicación de la resolución de 
subvenciones de la Diputación para la mejora 
de alumbrado correspondiente al ejercicio 
2019 por el que nuestro Ayuntamiento recibe 
10.470 euros para llevar a cabo la sustitución y 
adaptación de numerosas farolas a tecnología 
LED de bajo consumo.

15/05/2019.- Publicación del Programa de 
Ayudas del Patronato Provincial de Turismo, 
entidad dependiente de la Diputación, 
correspondiente al ejercicio 2019, por el que 
nuestro Ayuntamiento recibe 2.961 euros para la 
creación de un vídeo publicitario profesional para 
promocionar nuestro pueblo y su patrimonio 
cultural, histórico y gastronómico.

15/05/2019.- Publicación del Programa para 
el Fomento del Empleo Agrario del Servicio 
Público de Empleo Estatal correspondiente al 
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Sag preseleccionado para la Eurocopa sub21.

22/05/2019.- Finalización de la obras del 
Programa de Fomento del Empleo Agrario 
correspondientes al ejercicio 2018: colocación 
de zócalo porcelánico y posterior pintado de los 
inmuebles municipales donde se ubican la sede 
de la asociación juvenil, almacén, consultorio 
médico, pabellón polideportivo, colegio y 
escuela infantil.

22/05/2019.- Inicio de la puesta en 
funcionamiento de los nuevos puntos de luz en 
la ampliación del cementerio.

26/05/2019.- Celebración de las elecciones 
municipales en San Sebastián de los Ballesteros 
con el siguiente resultado: Personas con derecho 
a voto: 684. Participación: 599 personas – 
87,57%. Abstenciones: 85 personas -12,43%. 
Nulos: 4 votos. En blanco: 1 voto. PUEBLO - 442 
votos - 74,29% - 6 concejales. PSOE - 116 votos 
- 19,50% - 1 concejal. PP - 36 votos - 6,05% - 0 
concejales

26/05/2019.- Jornada de orientación.

30/05/2019 a 01/06/2019.- Solemne Triduo 
del 75 aniversario de la refundación de la 
Hermandad de Nuestro Padre Jesús Nazareno 
y Señor del Huerto. Durante varios días se 
celebraron en nuestro pueblo diversos actos 
conmemorativos del 75 aniversario con misas 
ofi ciadas por antiguos párrocos de la localidad, 
pregón a cargo de don Rafael Ramírez. La 

17 a 19/05/2019.- Actos de celebración de la 
Romería de San Isidro Labrador en Sabadell 
2019 organizada por la Agrupación Andaluza 
San Sebastián de los Ballesteros en Cataluña, 
con una conferencia a cargo de nuestro vecino 
y docente Juan R. Márquez Carrillo, autor de la 
obra titulada «A la charamandusca. Diccionario 
del habla de San Sebastián de los Ballesteros». 
También tuvo lugar el tradicional festival 
fl amenco en el Teatro Principal de Sabadell y, 
el domingo, la célebre Romería con multitud de 
carrozas, caballos y trajes típicos andaluces. 

21/05/2019.- Nuestro vecino Alfonso Pedraza 
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12/06/2019.- Fiesta acuática de clausura de las 
escuelas deportivas municipales en el patio del 
Colegio.

13/06/2019.- Fiesta de fi n de curso organizada 
por el Colegio con multitud de actuaciones 
musicales infantiles.

14/06/2019.- Comienzo de la Eurocopa sub21, 
con la convocatoria de nuestro vecino Alfonso 
Pedraza.

fi nalización de los actos fue ofi ciada por el Sr. 
Vicario de la Campiña junto a nuestros párrocos 
don José y don Aurelio, contando con la 
excelente actuación musical del coro del Stmo. 
Cristo de la Misericordia de Córdoba.

31/05/2019.- Viaje a la Feria de Nuestra Señora 
de la Salud en Córdoba.

02/06/2019.- Viaje a Cabra organizado por la 
Asociación de Mujeres.

07/06/2019.- Visita de nuestro Colegio al 
festival Art Sur. En esta jornada los niños/as 
exploraron el mundo del arte reivindicando así 
la importancia de la formación cultural en las 
zonas rurales.

09/06/2019.- Ensayo solidario organizado por la 
Hermandad de Nuestro Padre Jesús Nazareno y 
Señor del Huerto 2019, logrando recabar varios 
centenares de kilos de alimentos no perecederos 
para donarlos a un banco de alimentos en 
Córdoba y a la Asociación Cordobesa de 
Amistad con los Niños y Niñas Saharauis. 
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NUEVA CORPORACIÓN 2019-2023
15/06/2019.- Celebración en la Tahona del 
Pleno de constitución de la nueva Corporación 
municipal para el mandato de 2019 a 2023. Tras 
la formación de la mesa de edad, integrada por 
las concejalas electas de mayor y menor edad, 
doña Gertrudis Pedraza y doña María Dolores 
Costa respectivamente, se llevó a cabo la toma 
de posesión de su cargo de los concejales 
electos:

• Doña Gertrudis Pedraza Ansio por el grupo 
Pueblo

• Doña María Dolores Costa Cosano por el 
grupo Pueblo

• Don Francisco Alcaide Ble por el grupo Pueblo
• Don Francisco Ansio Ortega por el grupo 

Pueblo
• Don José Antonio Jiménez Sojo por el grupo 

Pueblo
• Don Mateo Luna Alcaide por el grupo PSOE
• Don Francisco Javier Maestre Ansio por el 

grupo Pueblo

Doña Gertrudis Pedraza, como presidenta, 
declaró constituido el Ayuntamiento de San 
Sebastián de los Ballesteros para los próximos 
cuatro años. La sesión continuó con la elección 
del nuevo alcalde, siendo investido el candidato 
y cabeza de lista del grupo Pueblo don Francisco 
Javier Maestre con los seis votos a favor de los 
miembros de su formación y la abstención del 
representante del grupo socialista. 

20/06/2019.- Acto homenaje académico a don 
Rafael Vázquez Lesmes.

14/06/2019.- Puesta en funcionamiento 
del nuevo servicio de información a toda la 
ciudadanía mediante la aplicación WhatsApp.

14/06/2019.- Acto sobre memoria histórica en 
recuerdo y homenaje a las víctimas del golpe 
militar y la dictadura franquista celebrado en La 
Rambla.

15 y 22/06/2019.- Conmemoración del 75 
aniversario de la refundación de la Hermandad 
de Nuestro Padre Jesús Nazareno y Señor 
del Huerto. Para dicho evento tuvieron lugar 
diferentes actos, entre los que cabe destacar una 
procesión extraordinaria de Nuestro Padre Jesús 
Nazareno que contó con el acompañamiento de 
la Banda de Cornetas y Tambores del Santísimo 
Cristo de las Tres Caídas de Triana de Sevilla, 
además del Solemne Besapiés. Quisiéramos 
destacar la puesta en funcionamiento del equipo 
de protección civil del municipio para dicho 
evento.
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gracias al programa Elige Tu Deporte 2019 de la 
Diputación, un plan de promoción de la actividad 
física dirigido a niños/as en edad escolar de los 
municipios de la provincia. Nuestros pequeños 
pudieron disfrutar de actividades de iniciación al 
triatlón y acuatlón (natación, ciclismo y carrera).

02/07/2019.- Proyección de la película 
"Capitana Marvel" en el Molino del Rey.

02/07/2019.- Comienzo de la actividad 
deportiva de iniciación al running.

05/07/2019.- Jornada taller de yoga.

05/07/2019.- Inicio del Programa de 
subvenciones para la Rehabilitación de 
edifi cios y viviendas de la Junta de Andalucía, 
correspondiente al ejercicio 2019. Se 
contemplan ayudas para personas según su 
edad, grado de dependencia o discapacidad, así 
como los ingresos de la unidad familiar.

06/07/2019.- Show de humor y magia "Jardín 
Mágico" en el Molino del Rey.

21/06/2019.- Fiesta acuática fi n de curso del 
Colegio.

23/06/2019.- Celebración del Corpus Christi.

26 a 28/06/2019.- III Campus de fútbol de 
nuestro vecino Alfonso Pedraza y de Antonio 
Pino, natural de La Victoria. Más de 60 niños de 
ambos municipios pudieron disfrutar durante 
tres jornadas en las que aprendieron jugando 
de la mano de monitores y de jugadores 
profesionales que los visitaron.

30/06/2019.- Jornada de playa a Torremolinos 
organizada por la Asociación de Mujeres.

30/06/2019.- Alfonso Pedraza campeón de 
Europa con España sub21.

03/07/2019.- Jornada multideportiva en 
La Victoria organizada por el Ayuntamiento 
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21/07/2019.- Acto homenaje despedida a 
nuestro párroco D. José Gutiérrez Molero 
organizado por las hermandades de nuestra 
localidad en La Tahona.

22/07/2019.- Presentación ofi cial de Alfonso 
Pedraza con el Real Betis Balompié

24/07/2019.- Bono Social del Gobierno de 
España de disminución de las facturas de energía 
para residentes en la localidad que cumplan los 
requisitos exigidos.

24/07/2019.- Toma de Posesión del nuevo 
párroco D. Matías Fantini Díaz.

26/07/2019.- Publicación del Plan Anual 
de Concertación y Empleo de la Diputación, 
correspondiente al ejercicio 2019, por el que 
nuestro Ayuntamiento recibe 83.301 euros, para 

10/07/2019.- Inicio liga infantil fútbol sala.

10/07/2019.- Participación de nuestra vecina 
Rocío García en el programa "Gente con Arte".

12/07/2019.- Ponencia sobre fotoprotección 
y cuidado de la piel a cargo de Dª Concepción 
Pino Moyano, enfermera en el Hospital Reina 
Sofía de Córdoba en La Tahona.

16/07/2019.- Alfonso Pedraza fi chado por el 
Real Betis Balompié.

17/07/2019.- Marcha nocturna de la Luna Llena 
en bicicleta por el entorno de nuestra localidad. 

20 a 21/07/2019.- Maratón de fútbol sala 
organizado por el Club Deportivo Eballense en el 
pabellón polideportivo.
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30/07/2019.- Proyección de la película 
"Campeones" en el Molino del Rey.

01/08/2019.- Nuestra vecina Ana Lesmes, 
nueva jugadora del Córdoba CF Femenino.

03/08/2019.- Ponencia sobre hábitos de vida y 
la alimentación actual.

03/08/2019.- Jornada de playa en el Rincón de 
la Victoria organizada por el Ayuntamiento.

05/08/2019.- Peregrinación nocturna a 
Montalbán.

09/08/2019.- Excursión al parque acuático de 
Villafranca de Córdoba.

10/08/2019.- Celebración de la Verbena de los 
Emigrantes en el Molino del Rey organizada por 
el Ayuntamiento. 

puestos de trabajo y realización de actuaciones 
y mejoras en nuestro municipio.

25 a 28/07/2019.- Celebración de la Feria 
de Santiago con pregón inaugural a cargo de 
doña Carmen Pino Moreno, festival fl amenco, 
juegos populares, suelta de vaquillas y encierro 
infantil, campeonatos de petanca, billar, soga 
tira, dominó, cena en honor a nuestros mayores, 
juegos olímpicos infantiles, pádel, carrera de 
galgos, zona lúdica infantil, fi esta acuática con 
súper tobogán kamikaze, cintas en bici, caballo 
y moto, orquestas de baile y fuegos artifi ciales.
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22/08/2019.- Bono Social del Gobierno de 
España de disminución de las facturas de 
electricidad y telefonía para residentes en la 
localidad que cumplan los requisitos exigidos.

23/08/2019.- Publicación de los gastos 
ocasionados por celebración de la Feria 
de Santiago, cuyo importe total asciende a 
40.263,79 € 

24 a 26/08/2019.- Torneo de pádel masculino 
organizado por el Club Piedra del Lobo.

28/08/2019.- Finalización de los talleres 
programados para los dos meses de verano de 
Natación y baño libre.

29/08/2019.- Presentación Canal Local San 
Sebastián TV

14/08/2019.- Ruta nocturna de senderismo por 
el entorno de nuestra localidad.

14/08/2019.- Victoria de nuestro equipo alevín 
en el Torneo de Fútbol Sala de la Feria de El 
Rinconcillo.

17/08/2019.- Velá de La Fuente de San Rafael 
organizada los vecinos y el Ayuntamiento.

19 y 20/08/2019.- Proyección cinematográfi ca 
de verano en el Molino.

21/08/2019.- Final de la liga de verano de fútbol 
sala infantil.
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31/08/2019.- Representación teatral de las 
obras "Sangre gorda" y "El cuartito de hora", por 
parte del grupo Almocafre en la Tahona.

04/09/2019.- Inicio del plazo de matriculación de 
la Escuela de Adultos para el curso 2019/2020.

07/09/2019.- Acto de denominación del 
Pabellón Polideportivo Municipal con el 
nombre de “Alfonso Pedraza” por su labor 
deportiva, habiendo sido aprobado en su día por 
unanimidad del Pleno del Ayuntamiento. Con la 
asistencia de Inmaculada Troncoso y Francisco 
Palomares, Delegada de la Junta de Andalucía y 
Diputado que intervinieron en este acto junto al 
Alcalde F. Javier Maestre.

07/09/2019.- Actuación de Rocío García en el 
programa "Gente con Arte"

08/09/2019.- IX Carrera Popular de La Alameda 
organizada por el Club El Pozo con gran afl uencia 
de corredores y visitantes.

09/09/2019.- Espectáculo circense en el 

Pabellón Polideportivo.

17/09/2019.- Reposición y mejora de algunas 
líneas de calzada y señalización.

20/09/2019.- Tormenta sin precedentes en 
nuestro pueblo que dejó alrededor de 38 litros 
por metro cuadrado en tan sólo 20 minutos. 

25/09/2019.- Revisión I.T.V. móvil para vehículos 
agrícolas de la localidad.

01/10/2019.- Inicio del Taller de Memoria en el 
Centro de Mayores.

01/10/2019.- Visita a nuestro pueblo de 
alemanes procedentes de la localidad de Konzell 
para conocer nuestro patrimonio cultural, natural 
y gastronómico. 

02/10/2019.- Comienzo de las escuelas 
deportivas municipales y los talleres de 
zumba, inglés, pilates, spinning, cross training, 
mantenimiento de mayores y acondicionamiento 
físico, tras el descanso del mes de septiembre.
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04/10/2019.- Publicación de la resolución del 
Programa para actividades deportivas de la 
Diputación correspondiente al ejercicio 2019, 
por el que nuestro Ayuntamiento recibe 5.096,89 
euros a tal fi n.

04/10/2019.- Publicación de la resolución 
del Programa de Participación Ciudadana de 
la Diputación, correspondiente al ejercicio 
2019, por el que nuestro Ayuntamiento recibe 
3.375 euros para sufragar parte de los gastos 
ocasionados por la celebración de la tercera 
edición de nuestro Encuentro Gastronómico 
Local.

07/10/2019.- Estudio nutricional gratuito en el 
antiguo Teleclub.

10/10/2019.- Inicio del Taller de fi sioterapia.

11/10/2019.- Inicio Escuela de Música. 

12/10/2019.- Solemne Eucaristía en honor de 
Nuestra Señora del Pilar.

12 y 13/10/2019.- III Encuentro Gastronómico 
local en el Molino del Rey, evento creado por 
el Ayuntamiento con el fi n de fomentar la 
gastronomía local en el que se desarrollaron 
numerosas actividades durante los dos días de 
celebración, como talleres de cocina para niños, 
actuaciones musicales, degustaciones de las 
distintas delicias culinarias elaboradas por las 
entidades participantes, etc.

15/10/2019.- Constitución del Pleno de la 
Mancomunidad de Municipios Campiña Sur con 
reelección de la alcaldesa de Moriles, Francisca 
Carmona como presidenta. La representación 
de nuestro pueblo estuvo a cargo del Teniente de 
Alcalde Paco Ansio y el Alcalde F. Javier Maestre.

17/10/2019.- Curso Formación de 
Administración y Gestión de Empresas.

19/10/2019.- Comienzo de las competiciones 
infantiles comarcales, que se desarrollan tanto 
en nuestro municipio, como en otros cercanos 
como en La Carlota, Almodóvar, Puente Genil, 
Santaella, La Victoria, etc.

21/10/2019.- Publicación de los gastos 
ocasionados por la celebración de nuestro III 
Encuentro Gastronómico Local, cuyo importe 
total asciende a 4.507,22 €.

21/10/2019.- Visita de nuestros vecinos de 
Sabadell al programa de “Hoy en Día” de Canal 
Sur.

24/10/2019.- Reunión de la Comisión de 
Festejos para los eventos de Navidad y Feria de 
San Sebastián, siendo convocada a la misma 
toda persona interesada en participar en su 
organización.

25/10/2019.- Curso gratuito del Sector agrario, 
forestal y pecuario.

26/10/2019.- Excursión al Centro Comercial de 
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Écija organizado por la Asociación de mujeres 
Dolores Delgado.

28/10/2019.- La panadería Gonzalo Ansio entre 
los representantes cordobeses en la Ruta del 
Buen Pan.

29/10/2019.- Inicio Clases de apoyo y técnicas 
en el estudio.

01/11/2019.- Inicio Escuela de Atletismo 
Infantil.

09/11/2019.- Jornada deportiva de Pádel en 
el municipio organizada por el Ayuntamiento, 
gracias al programa “Elige tu Deporte” de la 
Diputación, un plan de promoción de la actividad 
física dirigido a niños/as en edad escolar de los 
municipios de la provincia.

10/11/2019.- Celebración de las elecciones al 
Congreso de los Diputados en San Sebastián 
de los Ballesteros con el siguiente resultado: 
Participación: 552 personas, 77,61%. 
Abstenciones: 152 personas. Nulos: 6 votos. 
En blanco: 11 votos. PSOE 211 votos (40,5%), 
PP- 136 votos (26,1%), VOX - 99 votos (19%). 
UNIDAS PODEMOS - 35 votos (6,72%) CS- 26 
votos (4,99%). PACMA – 2 votos (0,38%) –PCTE 
- 1 voto – (0,18%).

11/11/2019.- Publicación del Programa 
de Intervención en Situaciones de Pobreza 
Energética del Instituto Provincial del Bienestar 
Social, entidad dependiente de la Diputación, 
correspondiente al bienio 2019-2020, por el que 
nuestro Ayuntamiento recibe 2.116 euros para 
otorgar ayudas económicas a familias en riesgo 
de exclusión.

13/11/2019.- Finalización de la sustitución del 
pavimento en la C/ Sabadell y C/ La Victoria 
con el objetivo de eliminar los desperfectos 
ocasionados en el asfalto.

14/11/2019.- Poda de palmeras.

16/11/2019.- Jornada Mancomunada de 
Escuelas Deportivas.

15/11/2019.- Visita de estudiantes de la 
Universidad Pablo de Olavide de Sevilla con 
la intención de conocer algunos núcleos de la 
fundación de Carlos III. 
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16/11/2019.- Nuestra vecina Cristina Pedrosa, 
premiada en el IV Certamen Nacional de Jóvenes 
Flamencos "Ciudad de Andújar".

15 a 17/11/2019.- Inauguración de la Exposición 
de pintura de las artistas locales de nuestro 
municipio Miriam Carvajal, Maribel Partera y 
Sofía Ríder en el Molino del Rey.

18/11/2019.- Jornada de senderismo de las 
escuelas deportivas municipales.

21 a 24/11/2019.- Celebración en el Palacio de 
la Merced de la décima edición de la Feria de 
los Municipios, donde más de 40.000 personas 
llenaron los expositores de los pueblos, 
encontrándose el nuestro entre ellos.

24/11/2019.- Festival fl amenco con motivo de 
la eliminación de la violencia de género en La 
Tahona y posterior convivencia en el Molino del 
Rey.

26/11/2019.- Marcha y concentración del 
alumnado del colegio por el Día Internacional 
contra la Violencia de Género.

28/11/2019.- Entrega del premio extraordinario 
de bachillerato otorgados por la Fundación de 
Municipios Pablo de Olavide y recayendo por 
nuestra localidad en Carmen Carvajal Ortega. 

30/11/2019.- Jornada multideportiva provincial 
en La Carlota, organizada por el Ayuntamiento, 
gracias al programa Elige tu Deporte 2019 de 
la Diputación. Nuestros pequeños pudieron 
disfrutar con multitud de actividades como las 
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Artes Marciales, Orientación y Hockey.

31/11/2019.- Instalación de pasamanos en la 
escalera anexa al polideportivo.

4/12/2019.- Reforestación en el Parque de la 
Alameda y otros puntos de la localidad.

5/12/2019.- Celebración escolar del día de 
la Constitución Española en el Ayuntamiento 
junto al concejal de cultura, Francisco Alcaide, 
leyendo varios preceptos de la carta magna 
y participando en un coloquio acerca de su 
contenido, donde todos ellos demostraron 
un profundo conocimiento sobre nuestra 
Constitución Española.

6/12/2019.- Presentación del Programa de 
actividades navideñas 2019.

6/12/2019.- Acto ofi cial por el 41 aniversario de 
la Constitución. Celebración en la Subdelegación 
del Gobierno de España en Córdoba de un acto 
ofi cial con motivo del aniversario del referéndum 
por el que se aprobó la Constitución Española. 
Presidido por la Subdelegada del Gobierno, 
doña Rafaela Valenzuela, en el que se hizo 
entrega de premios a diferentes colectivos. 
También tuvo lugar la entrega de la bandera 
de España a distintos colectivos, entidades e 
instituciones de Córdoba y su provincia entre 
ellos al Ayuntamiento de San Sebastián de los 
Ballesteros. El alcalde, Fco. Javier Maestre ha 
recogió la bandera en dicho acto.

10/12/2019.- Alfonso Pedraza galardonado en 
la I Gala de la Cultura y el Deporte en Córdoba. 
En la primera Gala de la Cultura y el Deporte de 
la Asociación Cultural y Deportiva de Córdoba 
fueron reconocidos distintos deportistas y 
personas del ámbito cultural de la provincia, 
entre ellos nuestro vecino Alfonso Pedraza, 
galardonado dentro del panorama deportivo.

11/12/2019.- Conmemoración del 40 
aniversario de los ayuntamientos democráticos 
en la Diputación de Córdoba, acto que contó 
con la presencia de numerosos responsables 
municipales de la provincia, así como con 
expresidentes y expresidenta de la institución 
provincial. En nombre de nuestro municipio 
acudió el actual alcalde, Fco. Javier Maestre en 
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representación de todas las corporaciones que 
han pasado por nuestro Ayuntamiento habiendo 
sido encabezadas en su día por D. Juan José 
Partera, D. Manuel Pino, D. Tomás Hidalgo, 
D. Mateo Luna, Dña. Adela Ortega y D. Paco 
Ansio siendo alcaldes de San Sebastián de los 
Ballesteros.

12/12/2019.- Aprobación defi nitiva del Plan 
Municipal de Vivienda y Suelo.

14/12/2019.- Última jornada deportiva 
comarcal 2019 en el pabellón polideportivo 
"Alfonso Pedraza". Se disputaron dos partidos 
frente a los amigos de la localidad vecina de El 
Rinconcillo. 

15/12/2019.- Celebrada una jornada de 
senderismo por la ruta de los alemanes, 
participando en la actividad alrededor de 170 
senderistas, siendo parte del circuito provincial 
de senderismo NaturCOR.

17/12/2019.- Celebración en el Centro 
de Mayores un taller intergeneracional de 
decoración navideña donde participaron niñas 
y niños del Colegio, padres y madres, mayores 
y monitores pasando una tarde de convivencia 
entre manualidades, villancicos y merienda.

19/12/2019.- Acto de entrega en el Salón 
de Actos de la Diputación de Córdoba de 
certifi cados a los participantes de la III edición del 
Programa E-scuela de Empresas desarrollado 
en 8 municipios, entre ellos San Sebastián de 
los Ballesteros. De entre los 67 participantes 
de este curso, 8 han sido vecinos y vecinas de 
nuestra localidad. Cursando un total de 230 
horas presenciales completadas con 20 horas 
de sesiones online.

19/12/2019.- Visita del obispo de Córdoba 
Monseñor Demetrio Fernández que estuvo en 
varios lugares de nuestro pueblo, comenzando 
la visita al Ayuntamiento y siendo recibido por el 
alcalde Fco. Javier Maestre, además de visitar 
el colegio de nuestra localidad, la Cooperativa 
Olivarera y el hogar de Isabel Sánchez, persona 
más longeva de nuestro pueblo con 95 años. 
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19/12/2019.- Algunos jóvenes y adultos 
recibieron el sacramento de la Confi rmación, 
cerrando así su etapa de preparación a cargo 
de don Matías Fantini, párroco de la localidad, 
en una ceremonia amenizada por el coro 
parroquial y presidida por el señor obispo siendo 
multitudinaria entre confi rmandos, padrinos, 
familiares y amigos.

19/12/2019.- Desayuno intergeneracional en el 
colegio de nuestra localidad.

20/12/2019.- Reunión de trabajo para solicitar 
mejores servicios de salud en nuestro municipio.

20/12/2019.- Almuerzo navideño para nuestros 
mayores en el bar JyM

21/12/2019.- Jornada de deporte adaptado en 
el Pabellón Polideportivo.

21/12/2019.- Proyección cinematográfi ca 
navideña, “El Rey León”.

22/12/2019.- Viaje a Málaga para ver el 
alumbrado navideño con una multitudinaria 
asistencia.

23/12/2019.- Publicación calendario de empleo 
del año 2020

23/12/2019.- Visita a varios belenes de nuestro 
pueblo y chocolatada con churros gratis en el 
patio del Colegio.

26/21/2019.- Ruta ciclista infantil y adulto por 
los caminos del pueblo.
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23/12/2019.- Publicación de la agenda de 
eventos previstos para el año 2020

27/12/2019.- Firma del convenio entre la 
Diputación y el Ayuntamiento  para la renovación 
de la prestación del servicio de Ayuda a 
Domicilio durante el año 2020, donde se prevé 
una dotación económica de 363.464,40 euros, 
un incremento del 10,5% con respecto al año 
2019.

27/12/2019.- Concierto de Navidad a cargo de 
la Agrupación musical La Victoria en La Tahona.

28/12/2019.- Zambomba fl amenca en el 
patio del Molino del Rey con benefi cio para la 
asociación de San Isidro Labrador.

30/12/2019.- Orientación en el medio natural 
de La Alameda

31/12/2019.- VII Carrera de San Silvestre en el 
último día del año.

02/01/2020.- Torneo navideño de fútbol sala

04/01/2020.- Monólogo del jerezano Juancho 
Bernabé en La Tahona

05/01/2020.- Cabalgata de Reyes con reparto 
de caramelos y juguetes para todos los niños y 
niñas.
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Agenda de eventos 
locales programados
para 2020

Se expone a continuación la programación de los eventos más signifi cativos del municipio prevista 
para este año 2020:

• 17 a 19 de enero: Feria de San Sebastián
• 2 de febrero: Día de la Candelaria
• 16 de febrero: IV Cross de Atletismo Miguel Pino
• 22 de febrero: Festival fl amenco por el día de Andalucía
• 29 de febrero: Fiesta de la Piñata
• 7 de marzo: Representación teatral
• 28 de marzo: Exposición Nuestro Padre Jesús Nazareno
• 29 de marzo: Cante de saetas
• 5 a 12 de abril: Semana Santa
• 17 a 19 de abril: Torneo de pádel femenino
• 24 a 26 de abril: VII Mercado Gastrocolono Molino del Rey
• 1 a 3 de mayo: IV Concurso de Rejas y Balcones
• 16 de mayo: Romería de San Isidro Labrador
• 30 de mayo: Celebración de la Primera Comunión
• 29 de junio: Inicio de talleres y actividades de verano
• 11 y 12 de julio: Maratón de fútbol sala
• 23 a 26 de julio: Feria de Santiago Apóstol
• 15 de agosto: Verbena de los Emigrantes
• 21 y 23 de agosto: Torneo de Pádel
• 29 de agosto: Representación teatral
• 6 de septiembre: X Carrera popular de La Alameda
• 12 de septiembre: I Noche de los Farolillos de Melón
• 19 de septiembre: I Certamen de Pintura al Aire Libre
• 20 de septiembre: X Carrera popular de La Alameda
• 10 y 11 de octubre: IV Encuentro Gastronómico
• 7 al 8 de noviembre: Exposición cultural
• 22 de noviembre: Festival Flamenco
• 18 de diciembre a 6 de enero de 2021: Actividades de Navidad

Este calendario se encuentra sujeto a las modifi caciones que determinen las organizaciones de cada 
una de las actividades expuestas en el mismo. 
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Calendario de empleo
previsto para 2020

Previsión de puestos de trabajo temporal municipal para el año 2020:

• Escuela Infantil: 3 empleos como pinche de cocina durante el curso escolar.

• Escuela Infantil: 2 empleos como maestra de infantil durante el curso escolar.

• Programa de Fomento de Empleo Agrario 2019/2020: 68 empleos, 8 ofi ciales y 60 peones. 
Salvo excepciones, los contratos para los ofi ciales tienen una duración de 1 mes mientras que para 
peones son de 15 días, comenzando el primer turno en enero y fi nalizando el último turno en junio.

• Programa Tu Primer Empleo de Diputación: 1 empleo como monitor/a sociocultural desde julio 
hasta diciembre.

• Programa Emprende de Diputación: 1 empleo de administración durante 1 año, comenzando en 
el mes de noviembre.

• Programa Archivos de Diputación: 1 empleo de administración durante 3 meses, comenzando 
en el mes de octubre.

• Plan de Empleo de la Junta de Andalucía: 4 empleos, 3 para la limpieza y mantenimiento y 1 para 
administración. La duración de cada puesto es variable según los tramos de edad: 18 a 29 años, 30 
a 44 años y 45 años o más, comenzando todos ellos en el mes de enero.

• Programa de Empleo Social: 2 empleos como peones para la limpieza y mantenimiento durante 3 
meses, comenzando en el mes de julio.

• Servicio de Ayuda a Domicilio: 2 empleos para auxiliares durante los meses de verano para cubrir 
las vacaciones del personal indefi nido, así como los puestos necesarios para suplir las posibles 
ausencias puntuales.

Esta previsión se encuentra sujeta a modifi caciones sobrevenidas que se estimen oportunas 
conforme a necesidades municipales y a normativa vigente.
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Presentación de la 
 pregonera de la Feria 
de Santiago de 2019
Francisco Alcaide Ble - Concejal

Buenas noches, Sr. Diputado de empleo Miguel Ruz, vecino de Montalbán, pueblo al cual aquí se 
considera hermano, muchas gracias por venir, comprendemos que son fechas difíciles, por eso 
estamos doblemente agradecidos. Sr. Alcalde Fco Javier Maestre, compañeros concejales, vecinos, 
amigos y amigas todos. 

Un año más el mes de julio nos desafía con poner fi n a su periplo en nuestro pueblo, pero no sin antes 
detenerse a celebrar la feria de Santiago que con tanto anhelo todos esperamos durante todo el año. 

Serán las acogedoras noches de verano en nuestro Molino del Rey, serán las ganas de compartir con 
familiares y amigos y seguramente las ganas de aprender el que desde hace ya varios años el primer 
día de feria, concretamente hoy coincidiendo con el día del Apóstol, este viejo molino nos reúne a los 
vecinos de San Sebastián de los Ballesteros con gran entusiasmo para escuchar a nuestros pregoneros.

De aprender y enseñar va esta noche la cosa, se permiten coger apuntes de vida, porque nuestra 
pregonera es de aquellas maestras de raza, de las que la vocación por el magisterio estaba por encima 
de toda difi cultad, de las que tuvieron que comenzar, y permitirme la metáfora, labrando en tierras 
fatigosas pero esperanzadoras.

Carmen Pino Moreno nace en San Sebastián de los Ballesteros el último día del mes de mayo del año 
58. Hija de Manolo el carpintero y Candelaria, es la mayor de tres hermanos; Miguel y Purifi cación. 

Manolo, el mayor de cuatro hermanos, pronto tuvo que abandonar la escuela para ayudar a su padre en 
la carpintería, del cual heredaría la profesión.

Candelaria, su madre, a pesar de ser la mayor de 7 hermanos, pudo fi nalizar los estudios primarios, 
para luego aprender corte y confección, así como bordar a máquina y con el tiempo ejercer de maestra 
de aquellas jóvenes del pueblo que querían aprender el ofi cio. A Candelaria la mayoría de los presentes 
la recordaremos en su droguería de la calle Carlos III donde uno podría encontrar prácticamente de 
todo.

A ambos les toco vivir una infancia difícil, una etapa de posguerra donde el solo hecho de procurarse la 
comida ya era un logro, cuanto más, aspirar a otras metas sociales. 

Los años 50 en España estarían marcados por lo que la prensa llamó el “milagro económico”, un boom 
industrial que en el pueblo tendría sus consecuencias. Las carpinterías artesanales como la de Manolo 
bajarían su producción por lo que como alternativa, empleando todos sus ahorros, compraría un 
camión para trabajar dando portes.
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Pero la lucha y el sacrifi cio de estos padres sí que tendrían su fruto. Sus hijos, lograrían estudiar y así 
labrarse un futuro mejor que el de sus progenitores.

Carmen a los tres años comienza a asistir a la escuela Doña Maruchi donde aprendería a leer, 
continuaría sus estudios primarios en el pueblo, bajo la tutela de otros dos grandes maestros D. Manuel 
Criado y Dª Isabel Mayer. Ellos serán los que animen a la familia para que Carmen, con la ayuda de 
una beca, continuara sus estudios en el Colegio de las Francesas de Córdoba. Posteriormente, tras 
fi nalizar el bachiller, accedería a la universidad realizando sus estudios en la Escuela Sagrado Corazón, 
graduándose con excelentes califi caciones. Lo que le llevaría a ganarse una plaza de Acceso Directo e 
iniciar así su carrera profesional.

Su niñez más temprana la pasaría entre el pueblo y este colegio de Las Francesas donde quedaría 
escolarizada en régimen interno. Seguramente aun recordarás con emoción los viajes a Córdoba en 
el camión de tu padre. Estoy seguro que para una niña sería todo una aventura. Sus más allegados en 
esta etapa la recuerdan, o bien con una pasta de chocolate o bien con un libro entre sus manos. 

Estaba claro que era más que un preludio de lo que aquella niña terminaría siendo; maestra de profesión 
y gran cocinera fuera del aula. 

Su vida laboral está plagada de acontecimientos. Varios años haciendo sustituciones, ejerciendo 
de maestra por diferentes colegios de la provincia. Cargos de mucha responsabilidad como jefa de 
estudios y directora durante muchos años. Y siempre sin dejar de formarse e ir creciendo personal y 
profesionalmente. Perfeccionándose en universidades tan prestigiosas como la de Turín o la Menéndez 
Pelayo de Santander. 

Y como muestra de su bondad y dedicación, cuando otros llaman a los últimos años de ejercicio “el 
fi nal”, ella inicia una nueva etapa especializándose en audición y lenguaje para dedicarse a los niños 
con discapacidad y problemas de aprendizaje. 

El seis de junio de 1981, tendría lugar otro acontecimiento vital que marcaría su vida. El matrimonio con 
Miguel Ortega. Dicen que detrás de un gran hombre hay siempre una gran mujer, pues en este caso se 
cumple más lo primero que lo segundo y viceversa. 

Me consta que de nada, a pesar de su extraordinaria carrera, está más orgullosa que de sus dos hijos; 
Miguel Ángel y Gloria y, más si cabe, de sus tres nietos, de los que presume sin ahorrar en piropos. La 
familia y el cuidado de los suyos son siempre una prioridad para ella, no teniendo nunca un “no” por 
respuesta ni para propios ni para extraños. Ahora en su etapa como jubilada, sigue lamentándose de 
que los días tengan solo 24h, porque levantarse temprano, crucigrama mañanero, leer, hacer deporte, 
viajar, la familia, los amigos, su marido, sus hijos, sus nietos, para volver a entrar, para después salir,... 
no cabe en una sola jornada. 

Parafraseando al Poeta de Hernani, Miguel Celaya que dice que para eso de educar hay que tener 
en el alma un poco de marino, un poco de pirata, un poco de poeta y un kilo y medio de paciencia 
concentrada (…) y consolarse soñando que ese barco, ese niño irá muy lejos por el agua, soñar que ese 
navío llevara nuestra carga de palabras hacia puertos distantes, hacia islas lejanas. 

Carmen, maestra, los que no hemos tenido la suerte de ser tus alumnos hoy tenemos la posibilidad de 
ser ese niño, ese barco, ese navío, en el que seguirá tu bandera enarbolada.
¡Un fuerte aplauso a nuestra pregonera!

Un fuerte aplauso a nuestra pregonera.

Francisco Alcaide Ble
Concejal de Cultura y Medio Ambiente



Revista BALLESTEROS - Febrero 2020

36

"De la escuela de mis 
padres a la de mi nieta" 
Pregón inaugural de la 
Feria de  Santiago 2019
Carmen Pino Moreno

En primer lugar, quiero recordar a mis padres 
Manolo y Candelaria, a quienes dedico este 
pregón, ya que a su empeño, esfuerzo y 
dedicación debo el haber estudiado una carrera, 
al igual que mis hermanos Miguel y Pura.

 Mi padre nació en 1929. Era el mayor de cuatro 
hermanos. Su padre era carpintero, llegado de 
La Rambla a nuestro pueblo, donde ya había 
venido a vivir su hermano Pedro, y donde por 
aquel entonces no había carpintería.

Mi madre nació en 1930, también la mayor de 
siete hermanos. Su padre era zapatero. Cuando 
mis padres empezaron a ir a la escuela en España 
gobernaba la Segunda República.

La llegada de la Segunda República supuso la 
implantación de un sistema político que tuvo en 
la Educación unos de sus pilares fundamentales, 
tanto por la constatación del abandono en 
que se encontraba, como por la necesidad de 
plantear en la práctica profundos cambios en un 
estado progresista, que la consideraba motor 
del cambio social. La Constitución de 1931 
dedicó tres amplios capítulos a la educación. 
Tres políticos destacaron en este impulso: los 
ministros Marcelino Domingo y Fernando de 
los Ríos, que ocuparon la cartera de Instrucción 
Pública y Rodolfo Llopis, director general de 
Primera Enseñanza, mientras que Lorenzo 
Luzuriaga, Pedágogo se encargó del proyecto 
legislativo. La Enseñanza Primaria sería 
obligatoria, gratuita, laica y mixta. La República 

Excmo. Sr. Alcalde, D. Francisco Javier, Sras. y 
Sres. Concejales, Autoridades invitadas, querida 
familia, amigos y amigas asistentes, buenas 
noches.

Muchas gracias Francisco, por tu amable y 
cariñosa presentación. 

Es para mí un motivo de satisfacción y a la vez una 
enorme responsabilidad aceptar la invitación de 
nuestro reciente Alcalde para hacer el pregón de 
nuestra feria de verano 2019.

Supongo que estimará que con el paso del 
tiempo habré acumulado los conocimientos y 
experiencias necesarios para no defraudar las 
expectativas puestas en mi persona. Espero y 
deseo que así suceda.

Desde el momento de nuestra llegada al mundo, 
toda nuestra vida es aprendizaje, debemos 
aprender a llorar, a reír, a comer…sobre todo a 
relacionarnos con las personas y el entorno que 
nos rodea.

Y en este discurrir de nuestra vida juega un papel 
importantísimo la escuela. Y de la escuela voy a 
hablar esta noche: algunas reseñas históricas 
de la escuela en nuestro pueblo y un pequeño 
homenaje a las maestras y maestros que nos 
precedieron, desarrollando su labor pedagógica 
en unas circunstancias muy diferentes a las 
actuales. 
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tendría la obligación de facilitar el acceso a todos 
los grados de enseñanza a los españoles sin 
posibilidades económicas, estableciendo por 
vez primera que la falta de recursos no podría ser 
impedimento para estudiar. La escuela española 
sería laica y la Religión dejó de ser una asignatura 
obligatoria. La propia Constitución establecía los 
valores que debía inculcar la escuela: el trabajo y 
la solidaridad.

Los docentes, desde maestros a catedráticos, 
serían funcionarios públicos. La carrera de 
Magisterio, elevada a carrera universitaria, 
dignifi có la fi gura del maestro. Se exigía tener 
bachillerato completo para matricularse en 
las Escuela Normales, donde se enseñaba 
Pedagogía y había un último curso práctico 
remunerado.

Se propusieron la construcción de 27000 
escuelas, el reto más importante, para escolarizar 
al millón de niños y niñas que no podían asistir a 
clase por falta de puestos escolares. Reto que no 
pudieron abordar por la penuria económica de 
esos años. 

De esta época existe un libro de actas archivado 
en nuestro centro escolar. Quiero agradecer a mi 
primo Manuel Pino Luna, que me hablase de él 
y despertase mi interés por conocer cómo era 
entonces la escuela.

Y a su director D. Fernando Rojas haberme 
permitido la consulta de estos archivos, así 
como los datos del próximo curso.

En este libro, abierto el 28 de febrero de 1935, 
se recoge la constitución del Consejo Local de 
Primera Enseñanza, que según la normativa 
estaba integrado por el médico D. Enrique Carral, 
elegido Presidente; la maestra Dª María de la 
Torre, Vicepresidente; el maestro D José Alijo 
Palma, Secretario; el Delegado del Ayuntamiento, 
el concejal D. José Lesmes y por los vocales 
electos (se elegían democráticamente, como 
para los Consejos Escolares actuales), padre 
y madre de familia, D. José Bascón y Dª María 
Jesús Alcaide. A través de la lectura de dichas 
actas podemos conocer cómo era la situación 
de la escuela en nuestro pueblo.

El estado de los locales donde se impartían 
las clases era precario. Con frecuencia eran 
las cámaras de viviendas compartidas con 
familias en las plantas bajas. En muchos casos 

sin cristales en las ventanas, incluso consta en 
las actas la queja de la maestra de la escuela de 
niñas, ya que el humo de la leña con que guisaba 
la vecina entraba por las ventanas y le impedía 
dar clase; por lo que solicita que el representante 
del Ayuntamiento pidiese a dicha vecina que 
guisara con carbón para benefi cio de las niñas.
En aquellos tiempo las viviendas carecían de 
las más indispensables condiciones higiénicas, 
eran muy escasas las que disponían de cuartos 
de baño ni cocina independiente y la Sanidad 
Pública contaba con escasos recursos. Hubo 
una epidemia de gripe acompañada de dift eria, 
por lo que tuvieron que cerrar la escuela 
durante un mes, para evitar contagios. Poco 
tiempo después comenzaron las campañas de 
vacunación que contribuyeron a mejorar la salud 
infantil. 

Como dato curioso, aparece un Acta 
Extraordinaria, en la que el Delegado del 
Ayuntamiento informa de una denuncia puesta 
por el guardia municipal a Dª María de la Torre, 
por dar enseñanza religiosa los domingos en la 
escuela, comprobándose después que las niñas 
iban a jugar con su hija, y que la citada maestra 
siempre había cumplido con su deber y no había 
violado las leyes de la República. Esta última 
acta tiene fecha 24 de marzo de 1936, ya muy 
cercana al comienzo de la guerra civil.

Desde 1936 a partir del golpe de estado del 
general Franco se llevó a cabo una intensa 
represión contra los maestros de la República a 
través de dos mecanismos: la liquidación física y 
la depuración. Por suerte en nuestro pueblo no 
hubo incidencias graves en este sentido, aunque 
el nuevo régimen afectó bastante a los maestros 
tanto a nivel personal como profesional.

La nueva Educación impuesta por el franquismo 
debía borrar todos los aspectos de renovación 
y avance educativos, además de formar leales y 
entregados súbditos de la nueva España que se 
quería construir. Todas las asignaturas tendrían 
un marcado cariz ideológico, inculcando los 
valores del patriotismo españolista, la obediencia 
a Franco y a las autoridades, volviendo a la 
defensa de los valores en su versión nacional 
católica.

La iglesia asumió la tarea docente en muchos 
casos y el estado se desentendió de ella, 
preocupándose únicamente de que el ideario 
del nuevo régimen formase parte del Plan de 
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Estudios (Formación del Espíritu Nacional, 
asignatura que los mayores recordaremos). Así 
volvió la separación por sexos, y la segregación 
de aquellos alumnos peor capacitados, que no 
podrían acceder al bachillerato ni continuar en 
el sistema educativo a partir de los doce años.
Al fi nalizar la guerra, mi padre con apenas 10 
años, tuvo que dejar de asistir a la escuela y 
ayudar a mi abuelo en la carpintería. 

Mi madre pudo continuar en la escuela durante 
varios años más. Su maestra fue Doña Victoria 
de la Fuente. Esta maestra sufrió de una manera 
muy particular el intervencionismo de las 
autoridades en asuntos que nada tenían que ver 
con el desempeño de su trabajo en la escuela. 
Consta en las actas de la Junta Municipal de 
Educación Primaria, una denuncia presentada 
ante el juez militar en la que se le acusa de 
mantener relaciones inmorales con D. Antonio 
Aguilar, Secretario del Ayuntamiento. Esta 
Junta fue implantada por el nuevo régimen y 
estaba formada por el Alcalde, Presidente, D. 
Juan Costa Costa (conocido por el de Meína), 
el cura párroco D. Juan Escobar, el médico D. 
Francisco Adame, un maestro, D. José Alijo 
Palma, el concejal D. Joaquín Costa Moyano, un 
padre D. Miguel Criado Luque y una madre, Dª 
Eulalia Mayer Berni designados por el Alcalde. 
Dice la denuncia “ser de dominio público” que 
la maestra sostiene relaciones inmorales con el 
Secretario del Ayuntamiento D. Antonio Aguilar 
y que siendo preciso esclarecer para bien de la 
Enseñanza, si la conducta de dicha maestra es 
objeto de escándalo, poner el más pronto fi n 
a ello, si fuera cierto, por medio del oportuno 
expediente gubernativo.

El Sr. Escobar manifi esta que se abstiene de 
hacer declaración alguna sobre los extremos de 
la comunicación por haber sido encargado de la 
parroquia hace quince días y no haber podido 
reunir los elementos de juicio capaces de formar 
criterio moral en asunto de tanta trascendencia, 
fi rmando simplemente el acta en calidad de 
vocal asistente, más no en el sentido de suscribir 
las declaraciones de los demás componentes.

El Sr. Adame igualmente manifi esta que por 
tener su residencia en el vecino pueblo de La 
Victoria y venir solamente a este en cumplimiento 
de su misión de médico no puede pronunciarse 
acerca de los términos de la denuncia de cuyos 
extremos de inmoralidad escándalo no ha tenido 
noticias en sus estancias en el pueblo.

El Sr. Alijo dice que, desde luego lo que es de 
dominio público, es que la maestra Dª Victoria y 
el Secretario D. Antonio son novios desde hace 
algún tiempo pero que dichas relaciones no 
han sido motivo de escándalo público ni mucho 
menos inmorales, y que si el comportamiento 
de estos novios choca con las costumbres de 
la localidad es debido a ser ambos forasteros 
procedentes de capitales donde las relaciones 
son más confi adas y no se le concede a salir 
sola la mujer con el novio la importancia que en 
algunos pueblos.

El Sr. Criado confi rma estas razones y dice 
que efectivamente esta es la causa de los 
comentarios en el pueblo, que unas veces sola 
y otras acompañada de la criada (pues no tiene 
familia en este pueblo) o a lo sumo de alguna 
amiga reciba al novio en su casa o salgan de 
paseo, pero que fuera de esto su conducta 
pública no puede tacharse.

La Sra. Mayer, dice que la maestra enseña a los 
niños bastante, que ella madre de una alumna 
está muy satisfecha pues comprende que la 
maestra cumple con sus deberes profesionales, 
que en horas de clase no suele el novio frecuentar 
la casa y que la maestra está en buenas relaciones 
de amistad con sus compañeros y familias, éstas 
respetables de la localidad.

El Sr. Costa Moyano también manifi esta que ha 
oído hablar de todo lo que han mencionado los 
Señores que le han precedido pero nunca con la 
gravedad que se pretende en la denuncia y ser 
cosas de difícil comprobación.

Por todo ello la Junta, a propuesta del Presidente, 
que es del mismo criterio que los demás vocales 
acuerda que no se puede suscribir la denuncia 
pues más que hechos, lo que se acusan en ella 
son rumores que no se pueden asegurar ni 
se han podido comprobar por ninguno de los 
presentes.

15 días después se celebra otra reunión de la 
Junta, en esta ocasión extraordinaria y presidida 
por la Sra. Inspectora Provincial de 1ª Enseñanza 
de la 2ª zona femenina de la provincia de 
Córdoba.

Abierta la sesión por la presidencia se 
procedió a la lectura del acta de la sesión 
anterior, preguntando la Sra. Inspectora a los 
comparecientes de la Junta si se ratifi caban en 
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el criterio manifestado en ella, asintiendo los 
presentes.

El Párroco manifi esta no haber podido saludarla 
el domingo, después de la Misa por no haber 
concurrido en dicho día y no tener conocimiento 
de este asunto ni personal ni indirecto.

El Sr. Costa Costa dice que además de las 
manifestaciones que hizo en la sesión anterior, 
cree que se exagera mucho en lo que se dice 
de la amoralidad de la maestra y que carece de 
pruebas para dictaminar acerca de ellas si bien 
las apariencias dan a los vecinos motivos de 
censura y de dudas.

El Sr. Costa Moyano, manifi esta que por la noche 
le ha visto entrar en casa de la maestra sin poder 
precisar la compañía de ella ni a las horas en que 
el sr. Secretario se retiraba.

El Sr. Alijo manifestó que él puede comprobar 
que mientras el Secretario se hospedó en la 
fonda donde paraban los dos, nunca pernoctó 
fuera, no teniendo elementos de juicio ni en 
pro ni en contra de la denuncia, si sabe, que 
marcharon en el coche de viajeros a Córdoba, y 
que regresaron en un taxi al día siguiente.

El Sr. Adame cree que exageran los rumores 
acerca de este asunto pero que en defi nitiva no 
puede asegurar nada del mismo.

La Sra. Inspectora señaló la gravedad del asunto 
e invitó reiteradas veces a los presentes a que 
se manifestasen con toda claridad su criterio, 
teniendo en cuenta el bien de la enseñanza, 
que es lo que principalmente se persigue y dio 
cuenta de las denuncias presentadas por cuatro 
vecinos de esta villa.

A esta sesión no han asistido por estar 
enfermos los vocales padres de familia. Todas 
las manifestaciones de los diferentes vocales 
de esta Junta son de conocimiento público y lo 
comparten ellos mismos pudiendo añadir que 
dichas relaciones son motivo de escándalo en el 
pueblo y reprobables.

En la siguiente sesión celebrada el 23 de 
Abril de 1940, presidida por el nuevo alcalde 
D. Juan José Vázquez Mayer (el del estanco 
del pueblo) y concejal delegado D. Juan José 
Berni Finque (vinagre) se da lectura a un ofi cio 
con el número 184 y fecha 27 de febrero del 

corriente en el que la sesión administrativa de 
1ª Enseñanza de Córdoba comunica que el Sr. 
Director General de 1ª Enseñanza con fecha 26 
de Febrero le telegrafía que de conformidad con 
la propuesta de la Inspección Provincial sus- 
pendía provisionalmente de empleo y sueldo a la 
maestra de párvulos de esta villa Dª Victoria de 
la Fuente.

La Junta acuerda que desaloje también la casa 
habitación que ocupa y que corresponde al 
que desempeñe el cargo por no haber obra 
habilitada para dicho fi n, puesto que ya había 
tomado posesión la maestra interina nombrada 
Dª Josefi na Alcalá Lucena. No aparece el tiempo 
de la suspensión provisional pero al siguiente 
curso Dª Josefi na continua como maestra de 
párvulos y no vuelve a nombrar en ningún otro 
momento a Dª Victoria, que vio truncada su 
carrera por las habladurías de la gente.

Podría parecer que estos hechos son la trama 
de una novela o el guión de una película. Pero 
son hechos verídicos que constan en un libro 
de actas ofi cial conservado en nuestro Centro 
Escolar.

Al comienzo del curso 1940-41 es destinado 
al pueblo otro maestro de gran dedicación que 
permanecería aquí hasta su muerte, D. Enrique 
Gastardi Permañez, acompañado de su esposa 
Dª Vicenta Calatayud Rufete, que también 
ejercería en su domicilio como maestra-amiga, 
hasta que fue obligada a cerrar esta clase.

Era D. Enrique una excelente persona, culta y 
bien preparada, pero tenía una excesiva afi ción 
a visitar las tabernas del pueblo. En este vicio 
consumía su humilde sueldo, cumpliéndose en 
el dicho “Tienes más hambre que un maestro 
escuela” y malviviendo gracias a la ayuda de 
vecinos, como los Marcos, que compartían el 
tocino de sus matanzas y algunos garbanzos 
con él, puesto que el sueldo de un maestro era 
menor que el de un peón de albañil, como me 
contó Manolo, que EPD.

Al comenzar el curso 1942-43, en la Junta 
presidida por el alcalde D. Miguel Criado Luque, 
el vocal designado por el Ayuntamiento fue mi 
abuelo, Miguel Moreno Giraldo.

En esa sesión se da cuenta del abandono por 
parte de las autoridades salientes de los asuntos 
relacionados con la enseñanza y se plantea 
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realizar un detenido estudio sobre la población 
escolar actual, matrícula y asistencia de cada 
una de las 3 escuelas existentes, a saber:
• La escuela de párvulos, en la calle General 

Franco, 28 a cargo de Dª Victoria de la Fuente 
y tras la suspensión, por Dª Josefa Alcalá 
(interina).

• La unitaria de niñas en la misma calle nº 15, a 
cargo de Dª María de la Torre.

• La unitaria de niños encalle La Rambla nº 8, a 
cargo de D. Enrique Gastardi.

Resultando un censo escolar de 336 alumnos, 
con una matrícula por escuela de unos 
setenta, con una asistencia media de 58, por 
lo que quedaban unos 126 sin poder recibir la 
debida enseñanza y educación. Niños y niñas 
condenados de antemano a engrosar las cifras 
de analfabetos de nuestro país. Se estima que 
en estos momentos sólo la mitad de la población 
infantil asistía al a escuela, el mismo porcentaje 
que en 1880.

En dicha Junta se plantea la creación de una 
nueva escuela, que no se haría realidad hasta el 
curso siguiente, en la calle Queipo de Llano nº 
14, en la que toma posesión como maestro, D. 
Antonio Criado Luque, asignándole como casa 
habitación la vivienda aneja al local de la escuela 
y Dª Teodora Costa Sánchez, su esposa, en la 
unitaria de niñas. Durante el verano se procedió 
al blanqueo y limpieza de los locales-escuela por 
parte del Ayuntamiento.

En 1944, se dotan 2.000 pesetas para material 
escolar y de la distribución de 14 bancos 
bipersonales construidos por el Ayuntamiento. 
Estos pupitres eran de asientos abatibles, 
con rejilla de madera, para apoyar los pies y 
protegerlos del frío, y tablero inclinado con 
bandeja para guardar los libros y orifi cios 
para los tinteros. Los mayores seguro que 
recordamos esos pupitres que eran un gran lujo 
para su tiempo. De ellos 6 fueron para la escuela 
de niñas y 8 a la escuela nº 2 de niños, así como 
bufete y sillón para el maestro de la escuela de 
nueva creación.

Cumpliendo la normativa del Estatuto del 
Magisterio, de fecha 27 de octubre de 1947 se 
amplían los integrantes de la Junta Municipal de 
Educación Primaria y entran a formar parte de 
ella el Vocal del Frente de Juventudes, D. Enrique 
Gastardi y una Vocal de la Sección Femenina, 
Sta Catalina Lesmes Pérez. También como vocal 

concejal mi abuelo paterno, Manuel Pino Reyes. 
Al parecer mis abuelos fueron designados 
concejales ya que eran de las pocas personas 
que sabían leer y escribir en aquella época.

A comienzos de los años 50, se produce el cese 
de Dª Pura en la escuela de párvulos, pasando 
a ocupar su puesto Dª Teodora y trasladando el 
local a la calle Queipo de Llano nº 14, su domicilio 
y viniendo a la unitaria de niñas, (en calle General 
Franco nº 15) de forma interina Dª María Ortega 
Berni, tía de mi marido. Sólo estuvo ese curso, 
pero unos diez años después volvería con 
carácter defi nitivo a ocupar una clase del nuevo 
grupo escolar, permaneciendo aquí hasta su 
jubilación. Las mayores recordarán los paseos 
de las niñas desde el grupo hasta sus garrotitos, 
donde las enseñaba a recoger las aceitunas.

En Mayo de 1951, siendo Ministro de Educación, 
D. José Ibáñez Martín (que desempeñó su cargo 
desde 1939 a 1951, llevando a cabo las políticas 
educativas de esta época: las de someter la 
Educación a los intereses del Régimen y de la 
Iglesia Católica, y continuar con la depuración 
del Magisterio Español), se anunció su visita a 
Córdoba, junto al Director General de Educación 
Primaria y al Inspector Central. Habiendo 
tenido conocimiento de estas visitas, la Junta 
Municipal, en su desvelo por los problemas 
docentes propone nombrar una comisión, 
presidida por el Sr. Alcalde, D. Martín Márquez 
Costa, acompañado de otros miembros de la 
misma, para solicitar ayuda en la construcción 
de un Grupo Escolar y viviendas para los señores 
maestros. No consta si se realizó la entrevista, 
pero a las obras no se dio comienzo hasta 
muchos años después. 

En 1954 D. Joaquín Costa Petidier solicita la 
devolución del local de la unitaria de niñas de 
la calle General Franco nº 15, para vivienda de 
su hijo, D. Juan Costa Costa, nuestro veterinario 
por muchos años. Por este motivo se traslada la 
escuela unitaria de niñas a la calle Calvo Sotelo 
nº 14, la casa de Dª Pura Criado, esposa del 
practicante D. José Palma. La nueva escuela 
tiene mayor capacidad y ventilación, retrete y 
patio, servicios de los que carecía el anterior 
local, pero el mobiliario resulta insufi ciente para 
el número de niñas que tienen que atender. Y 
esto, a pesar del gran número de niñas que se 
quitaban de la escuela con 9 o 10 años para criar 
a hermanos pequeños o para ponerlas a servir 
en alguna casa tan sólo por el plato de olla.
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Como anécdota, os cuento que para la 
construcción del Grupo Escolar se hicieron 2 
pocitos para almacenar agua, uno a cada lado 
del Grupo. En el situado al lado de la casa del 
médico, Miguel, mi marido se cayó de cabeza 
mientras jugaba con un barquito de plástico y, 
por fortuna para él, uno de los niños que estaba 
jugando al fútbol, vio cómo se caía y acudió en 
su ayuda. D. Enrique escribió una crónica del 
suceso que se publicó en el diario Córdoba, de 
la época.

Este mismo año por primera vez se instituyó el 
día 27 de noviembre, festividad de san José de 
Calasanz, como “Día el Maestro”, y por orden 
gubernativa debía celebrarse una misa con 
asistencia de la Junta Municipal, Autoridades, 
Magisterio Local, niños de las escuelas y padres 
de los mismos. En la misma orden se establece 
la posibilidad de dar un voto de Gracias a los 
docentes y la Junta Municipal propone a D. 
Enrique Gastardi y Dª Teodora Costa, como 
maestro y maestra más antiguos de la localidad.

En 1959, las autoridades nacionales 
preocupadas por la repercusión internacional de 
los altos índices de analfabetismo en Andalucía 
ordenan la creación de las Juntas Provinciales 
contra el Analfabetismo. Con el fi n de mejorar 
esta situación se insta a la Junta Municipal a 
la implantación de un curso para adultos, que 
debería impartirse de noviembre a marzo en 
horario de 19:30 a 21 horas. El Alcalde manifi esta 
que este curso no puede ser subvencionado por 
el Ayuntamiento, por no existir consignación 
para ello en el Presupuesto, dado el pequeño 
vecindario de la población, 1600 almas, (el doble 
de la población actual). La solución es muy 
fácil: se asignan dos clases de adultos varones 
y una de hembras a los Maestros Nacionales 
de la localidad, con la obligación de impartirlas 
sin compensación económica alguna. Podrían 
contar con la posible colaboración del Reverendo 
Cura Párroco, D. Ángel Cepeda, el Sr. Médico, D. 
Joaquín Suff o, y el Sr. Veterinario, D. Juan Costa. 
La orden especifi caba que debían procurar 
una asistencia efectiva, para lo que se publicó 
un bando municipal aconsejando la asistencia. 
También se realizó la citación individual, en la 
que se les aconsejaba la utilidad de una cultura 
elemental para desenvolverse en la vida acorde 
a los nuevos tiempos. Además se incentivaría 
la asistencia por medio de premios en libros y 
material escolar.

Durante este curso, D. Antonio Criado pone 
en funcionamiento una clase de adultos 
para intentar reducir el analfabetismo que en 
Andalucía afectaba a la mitad de la población. 
A esta clase, que tuvo una duración de 40 días 
hábiles, asistiría mi padre, siendo ya un joven en 
edad de casarse. Pero su interés por aprender 
no había disminuido. Siempre le oí decir que le 
habría gustado estudiar una carrera.

En 1955, se incorpora el párroco D. Ángel 
Luís Cepeda Carmona, vocal eclesiástico, 
proponiendo solicitar vacación la tarde del jueves, 
en lugar de la del sábado, para que los niños 
puedan asistir al Catecismo Parroquial, que se 
celebra en la tarde de dicho día y estableciendo 
la obligatoriedad de asistencia de los niños, 
acompañados de sus maestros a la misa del 
domingo por la mañana. Los niños tenían que 
formar en fi la antes de entrar a la iglesia y todos 
juntos se sentaban en unos banquitos, que a tal 
efecto, se colocaban a un lado del altar, donde 
actualmente está la pila bautismal y ¡ay! del que 
faltase, al día siguiente tenía que vérselas con su 
maestro, según me contaba mi amigo Paco Ruiz.
Se da la circunstancia de que este mismo 
año se publica una orden para establecer la 
obligatoriedad de la asistencia a clase en la 
enseñanza primaria. ¡Cómo vemos la iglesia iba 
por delante!

Un par de años después, en 1957, con motivo 
de una nueva visita del Sr Inspector de la zona 
nº1 masculina se solicita su intervención para 
la creación de una nueva escuela, la dotación 
de material para ésta y las ya existentes y 
nuevamente, su colaboración para el comienzo 
de las obras del Grupo Escolar, para el que se 
dispone de solar adecuado.

A fi nales de 1958, como quiera que las obras 
de construcción del nuevo Grupo Escolar se 
habían iniciado pero estaban paradas, ya que ni 
en el proyecto ni en el presupuesto se atendía 
a la dotación de solería, cerca , alumbrado y 
agua, se acordó solicitar del Sr. Presidente de 
la Diputación Provincial, mayor celeridad de los 
trabajos, dadas las malas condiciones, en que 
se encuentran la mayoría de los locales-escuela, 
sobre todo la unitaria de niños nº 2, que pudieran 
dar lugar a algún accidente, ya que el local se 
encontraba en la cámara y la escalera estaba en 
muy malas condiciones.
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Por fi n, en Junio de 1960, se celebra una sesión 
extraordinaria en la que se autoriza el traslado 
de las escuelas al nuevo Grupo Escolar para el 
curso 1960-61 y al mismo tiempo la creación 
de dos unidades más, la nº 3 de niños que 
ocupará D. Miguel Berni Beltrán y la nº 2 de 
niñas, Dª María Ortega Berni, así como que 
se dé comienzo a la construcción de 6 casas-
habitación para los señores maestros, ya que 
según recuerda D. Enrique existen disposiciones 
que prohíben la creación de escuelas sin acordar 
al mismo tiempo la construcción de casas para 
sus maestros.

Durante este curso se produce el traslado a 
Madrid de D. Antonio y Dª Teodora, ocupando 
provisionalmente sus puestos D. Juan José 
Vázquez Lesmes y Dª Aurora Alcaide Pérez y 
después, con carácter defi nitivo D. Manuel 
Criado y Dª Isabel Mayer.

Poco tiempo después de su inauguración, 
comencé a asistir al Grupo Escolar con Dª Isabel, 
aunque mis primeras letras las aprendí con Doña 
Maruchi, la hija de d. Enrique y doña Vicenta, en 
su casa, a la que teníamos que llevar nuestra 
sillita. Era un edifi cio de construcción sólida 
aunque con amplios ventanales. Constaba de 
dos partes con entradas independientes: la de 
las niñas por la casa del médico (actualmente 
Guadalinfo) y la de los niños frente a las casas de 
los maestros (las escuelas actuales).

Las de niñas constaba de 3 aulas: la de Dª Pura, 
la Dª María y la de Dª Isabel; y las de niños de 
otras tres: la de D. Miguel Berni Beltrán, la de D. 
Enrique y la de D. Manuel.

Además el grupo tenía dos aulas más destinadas 
a laboratorios y sala de juegos, y dos más 
pequeñas que se usaban de almacén y como 
cuarto de las ratas para castigar a los más 
traviesos.
Disponía de ocho servicios: cuatro para niños 
y cuatro para niñas. Dos patios separados para 
juegos, en un principio sin ninguna valla. Por 
esta razón recuerdo haber visto pasar a mi padre 
corriendo hacia la casa del médico cuando se 
cortó parte del dedo índice con la máquina 
de serrar. Circunstancia que me impresionó 
vivamente pues aún estaba en párvulos.

En 1963 D. Manuel Criado, Director del Grupo, 
propone a la Junta Municipal la creación de un 
comedor Escolar en los locales del laboratorio y 

la sala de juegos con unas pequeñas obras de 
adaptación. Algún tiempo después se crearía 
el primer Comedor Escolar de nuestro pueblo, 
encargando de la cocina a Valle Torres Galán. 
Aún me acuerdo de las ricas natillas que hacía 
con la leche en polvo de los americanos y que 
nos daba a todos, aunque no fuésemos usuarios 
del Comedor.

Nosotros venimos de la época en que la ley de 
Educación era “la letra con sangre entra”, que no 
es un refrán, sino un proverbio chino que signifi ca 
el reconocimiento del esfuerzo, trabajo y estudio 
que supone el aprendizaje, pero que muchos 
maestros interpretaron, para nuestra desgracia, 
como la justifi cación del castigo corporal.

Y al evocar a nuestros maestros, son las manos 
las que recuerdan el picor de la palmeta, en el 
mejor de los casos, pues otros eran los castigos 
más duros: los tirones de pelos, los guantazos, 
las famosas collejas…. e incluso castigos 
públicos, como el que me contaron de un 
maestro que, no recordamos por qué, mandó a 
un niño ir de rodillas desde la escuela a su casa. 
Podemos imaginar el tremendo dolor físico 
con las rodillas ensangrentadas por las piedras 
que entonces cubrían nuestras calles. Pero 
también el sufrimiento moral por la vergüenza y 
el complejo que sentiría.

El resultado del castigo fue que el niño nunca 
más volvió a la escuela, con lo que se le condenó 
de por vida al analfabetismo. Mis tíos Juanito y 
Chan fueron unos de los que abandonaron la 
escuela por estos motivos.

Pero no todo son malos recuerdos las niñas 
jugábamos a la comba, la pelota, la goma, la 
tanga, al clavo…

Los chicos jugaban a las canicas, la peonza, el 
balón, a pídola, al burro…

No sé si nos divertíamos más que los de ahora, sí 
que estábamos más en la calle y que jugábamos 
juntos con lo que a la fuerza nos veíamos 
obligados a aprender a convivir.

Nuestro material escolar era muy diferente a los 
recursos con los que hoy cuentan nuestros niños. 
Las carteras de material eran un lujo al alcance 
de muy pocos. La mayoría llevaba una bolsa de 
tela confeccionada en casa con el material: la 
pizarra con el pizarrín, un cuaderno de una raya, 
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un lápiz, el cuaderno de caligrafía, el catecismo, 
la tabla de multiplicar y la Enciclopedia de 
Álvarez. Los más afortunados también teníamos 
una caja de lápices de colores.

Cuando cumplí nueve años hice la prueba de 
ingreso de bachillerato en el instituto de La 
Rambla, después el primer curso por libre, 
encargándose de nuestra preparación D. 
Manuel Criado y Doña Isabel Mayer. Éramos 
tan solo 8 del grupo de nuestra edad. De este 
curso recuerdo los palmetazos cuando no nos 
sabíamos la lección, colocarnos en orden según 
nuestros conocimientos, dejarnos encerrados en 
la escuela durante tardes enteras mientras él se 
iba de cacería…Eran los métodos pedagógicos 
de aquel momento. Pero es de justicia reconocer 
que hacían un gran esfuerzo para dedicar un 
tiempo después de su jornada diaria a nuestras 
clases por una pequeña cuota mensual. 

Ellos contribuyeron enormemente a que yo esté 
hoy aquí, pues se encargaron de solicitarme 
una beca para continuar mis estudios en el 
internado de Las Francesas de Córdoba, por lo 
que les estaré siempre agradecida. El hecho de 
salir del pueblo, dejar a mis padres y hermanos, 
quedarme interna me resultó muy duro y difícil, 
pero me abrió los ojos al mundo y me hizo más 
fuerte e independiente, al tener que gestionar 
por mí misma todos los papeleos necesarios 
para matrículas, becas… Y a partir de ahí fue 
mi esfuerzo y la voluntad de mis padres las que 
hicieron posible terminar mis estudios.
Finalizado el bachiller, el COU con su 
Selectividad, comencé mis estudios de 
Magisterio en la Escuela de la Iglesia, “Sagrado 
Corazón”. Al ser este un centro privado, 
tenía mucha menos matrícula que la Escuela 
Normal y llevaba un sistema de enseñanza 
más moderno basado en el trabajo en grupo y 
la investigación, en lugar de clases magistrales 
.Esta metodología me impresionó por ser tan 
distinta a la que había conocido hasta entonces 

y me infl uyó en mi desarrollo profesional Allí tuve 
la suerte de coincidir en mi grupo con cuatro 
excelentes compañeros, con los que después 
de 41 años mantengo la amistad y nos vemos 
al menos una vez al año. Los cinco obtuvimos 
buenas califi caciones que nos permitieron tener 
acceso directo a cuatro de nosotros, es decir, 
obtener una plaza sin tener que presentarnos a 
las oposiciones, por lo que empecé a trabajar 
muy joven.

Cuando llevaba sólo cuatro años de trabajo me 
enviaron al Colegio Obispo Osio de Córdoba. 
Este colegio estaba en la barriada de las Moreras, 
barriada de viviendas sociales con población que 
había emigrado del campo a la ciudad debido 
al exceso de mano de obra que trajo consigo 
la mecanización del campo y que encontraron 
alojamiento en las casitas portátiles construidas 
provisionalmente (tan sólo duraron 40 años) 
para alojar familias sin recursos, donde se daba 
un altísimo porcentaje de paro y exclusión social.

Allí formé parte de un claustro de maestros 
y maestras que conocíamos la realidad en 
que se encontraba nuestro alumnado y que 
trabajábamos en equipo para conseguir la 
mayor motivación y éxito escolar posibles. 
Desarrollamos un Proyecto de Investigación e 
Innovación Pedagógica, acercando la realidad 
de su casa, calle, barrio, ciudad… a la escuela 
e introduciendo por las tardes talleres con la 
colaboración de las familias, en los que algunas 
madres y padres entraban en las aulas junto 
al maestro o maestra para colaborar en las 
actividades.

Eran cursos de muchísimo trabajo, puesto que 
no utilizábamos los libros de texto, alejados de 
la realidad de nuestro alumnado y debíamos 
elaborar y reproducir todo el material. 

En los años 80 no existían los medios 
de reproducción rápidos (impresoras y 
fotocopiadoras) que tenemos hoy en día y 
utilizábamos las imprentillas de gelatina que 
nosotros mismos preparábamos con una 
mezcla de cola de pescado y otros ingredientes, 
que poníamos en un molde para bizcochos del 
tamaño de un folio. A continuación, pasábamos 
el texto con sus correspondientes dibujos a un 
papel de copia especial que al colocarse sobre la 
gelatina conseguía el negativo y sacábamos las 
copias una a una a mano.
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Pero teníamos ilusión y ganas de trabajar, de 
cambiar el mundo, de ayudar a esos niños y 
niñas a salir del círculo de pobreza y marginación 
en el que estaban inmersos.

Permanecí en Obispo Osio durante trece cursos. 
Formé parte del Equipo Directivo, ejerciendo 
durante 4 cursos la Jefatura de Estudios, tarea 
que contribuyó a mi formación personal y 
profesional.

Y es que la profesión de maestra requiere una 
formación permanente.

Alrededor de 1986, se crean los CEP para 
ofertar al profesorado asesoramiento, 
orientación y difundir prácticas innovadoras con 
el fi n de que fuésemos los propios interesados 
los que planteásemos nuestras necesidades 
para mejorar la enseñanza en un sentido de 
renovación pedagógica. Cientos de tardes 
he dedicado a mi formación en ellos: Cursos, 
grupos de trabajo, seminarios, movimientos 
de renovación pedagógica…, pero también al 
encuentro con otros compañeros y compañeras 
y al intercambio de experiencias, que es lo más 
enriquecedor.

En el curso 1996-97, por un cambio en la 
ordenación de las enseñanzas, pasamos de la 
EGB de 8 cursos de duración a la Educación 
Primaria de 6 cursos, como en la actualidad, y 
sobramos maestros en algunos colegios. En mi 
caso, motivó traslado al colegio Al Andalus.

Este colegio está situado entre la barriada del 
Parque Cruz Conde y la Avenida del Aeropuerto, 
donde vivimos y era el colegio donde asistían mis 
hijos. Es uno de los grandes colegios públicos de 
Córdoba llegando a tener más de 700 alumnos y 
alumnas y más de 40 docentes. Funcionaba de 
manera muy distinta al anterior. Podríamos decir 
que era más tradicional: buenos maestros y 
maestras que con sus libros de texto trabajaban 
en su aula como si estuviesen en escuelas 
unitarias, aislados del resto. Cuando llevaba allí 
cuatro cursos se jubiló el director y, junto a dos 
compañeros, planteamos presentar un proyecto 
como Equipo Directivo.

Nuestra meta era introducir cambios en la 
organización del profesorado y en la enseñanza 
que ofrecíamos, pero hacerlo de manera 
paulatina, más por convencimiento y creando 
las necesidades, que por imposición. Así, desde 

el primer momento, pusimos en marcha la 
elaboración Finalidades de la Educación y los 
cambios metodológicos y organizativos que 
queríamos implantar. Como objetivos básicos 
nos planteamos:

• La educación integral de niños y niñas, 
introduciendo la Educación para la Paz 
y la Convivencia, mediante la propuesta 
y desarrollo de objetivos mensuales que 
ofertábamos al profesorado para que los 
desarrollase en sus aulas.

• La introducción del aprendizaje de los idiomas 
desde los 3 años, en momentos en los que se 
comenzaba a partir de los 8 años. También 
nos planteamos la opción bilingüe alemán 
por nuestra adscripción al IES Séneca. 
Actualmente es el único colegio bilingüe 
alemán de Córdoba.

• La integración del alumnado con necesidades 
educativas especiales y la atención del que 
necesitaba apoyo y refuerzo.

• La participación de las familias y la colaboración 
con otras instituciones del barrio, como la 
Asociación de Vecinos, la ONCE y la Facultad 
de Ciencias de la Educación.

• La introducción de las nuevas tecnologías, 
necesitando para ello la reforma del centro 
y sus instalaciones, obras que se llevaron a 
cabo durante el curso 2008 y 2009, teniendo 
que trasladar diariamente 450 alumnos desde 
nuestro barrio al Parque Figueroa e instalando 
módulos prefabricados para el alumnado de 
infantil en el patio durante la duración de las 
obras.

• El fomento de la innovación pedagógica y la 
formación del profesorado.

Renovamos el proyecto de dirección en dos 
candidaturas más, y tras doce años, en el cargo 
de Directora lo dejé voluntariamente por la 
jubilación de mis compañeros de equipo y volví 
a ser maestra en el mismo colegio. Me dediqué 
a la atención del alumnado con necesidades 
educativas especiales, en el aula de Audición y 
Lenguaje, especialidad que adquirí en un curso 
de formación. 

Una formación permanente que considero 
imprescindible para los docentes de este 
momento en que, a pesar de contar con muchos 
más recursos que en épocas pasadas, no 
podemos quedarnos con la formación adquirida 
durante nuestros estudios universitarios.
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He dedicado a mi vocación 39 años. Como ya 
dije al principio, el hecho de ser maestra lo debo 
a mis padres, que desde muy chiquitita me 
decían: “tú vas a ser maestra”. Quizás sería por 
oírlo muchas veces, pero también porque quería 
ser como las maestras de mi infancia, a las que 
veía como modelos de lo que a mí me gustaría 
ser.

Además y muy importante, porque de siempre 
me han gustado los niños y trabajar con ellos. 
Los encuentro tan inocentes, espontáneos, 
cariñosos…,te devuelven multiplicado por mil el 
afecto que tú les entregas, sobre todo cuando 
son pequeños. 

Y digo “vocación” porque es necesaria para 
ejercer esta profesión, en la que tratamos con 
niñas y niños, el valor más importante para sus 
padres y abuelos.

Solemos confundir instruir y educar. La 
instrucción es la transmisión de conocimientos. 
La educación tiene un sentido más amplio. 
Es una tarea de comunicación que pretende 
despertar en los niños y niñas el deseo de 
aprender, pero también el de desarrollar al 
máximo sus posibilidades, haciéndolos mejores 
personas y transmitiéndoles valores como 
solidaridad (que no es lo mismo que caridad), 
respeto (que no miedo), justicia, equidad, 
cooperación, amistad,…

Pero nadie puede transmitir lo que no tiene, 
por eso es necesario que los que enseñamos 
seamos al mismo tiempo personas válidas y 
valiosas.

Personas válidas, que le den prestigio a la 
profesión de maestro, seleccionando a los 
mejores y olvidando aquella máxima de que “el 
que no vale para otra cosa, maestrillo”.

Y es que, las maestras y maestros de hoy 
debemos estar preparados para ponernos 
delante de nuestros alumnos y alumnas, 
para resolver sus dudas, para mediar en sus 
confl ictos… Debemos preparar actividades que 
despierten su interés y los motiven a aprender. 
Cuestión día cada más difícil puesto que tienen 
acceso rápido a todo, gracias a internet. Ahora 
no somos la fuente del saber y tenemos que dar 
más importancia a la convivencia y afectividad, 
es decir, a las relaciones humanas. 

Nuestros niños viven en un mundo digitalizado, 
manejando teléfonos móviles y Tablet antes 
de aprender a hablar, tienen acceso mucho 
más rápido a toda la información y una mayor 
facilidad para acceder a ella, que nosotros que 
somos “inmigrantes digitales”.

Hoy día, las maestras y maestros tenemos que 
saber gestionar nuestras emociones, dejar los 
problemas en casa cuando vamos a la escuela y 
salir adelante cuando nos sentimos desbordados 
por las situaciones que, casi, siempre ocurren 
por problemas que los niños llevan a la escuela y 
que nosotros debemos intentar paliar.

Y al mismo tiempo, además de válidas, debemos 
ser personas valiosas, valoradas por la sociedad, 
tanto moral como económicamente, con un 
sueldo digno de la responsabilidad que se nos 
exige y un reconocimiento social e institucional.
Actualmente la educación es un derecho 
irrenunciable de todo ciudadano y su carácter 
obligatorio y gratuito son una realidad. Pero es 
nuestro deber concienciarnos para que no nos 
arrebaten este logro que tanto esfuerzo y tiempo 
ha costado conseguir.

Este año, el próximo septiembre, comienza 
mi nieta Anye a asistir a la escuela de nuestro 
pueblo.

El edifi cio actual cuenta con calefacción de suelo 
radiante, y gracias a la colaboración del Excmo. 
Ayuntamiento, profesorado y de la Asociación 
de Madres y Padres con aire acondicionado y 
pizarras digitales.

El alumnado matriculado es de 68 alumnos 
y alumnas y 10 docentes: 2 para Educación 
Infantil, 5 de Educación Primaria, 1 de Lengua 
Extranjera Inglés, 1 de Educación Física, otro de 
Educación Musical y la profesora de Religión En 
su clase habrá un total de 10 entre 3 y 4 años. Un 
lujo que ni en Finlandia, referente en educación 
de Europa, logran mejorar. Y que debemos 
aprender a valorar.

El equipo docente desarrolla un proyecto de 
enseñanza bilingüe en Inglés, pertenecen a la 
red de Escuelas Espacio de Paz, han implantado 
los planes de Igualdad en Educación, Escuelas 
Deportivas, Creciendo en Salud, incluso han 
creado un huerto escolar.
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La educación, como la agricultura, fuente de 
riqueza de nuestro pueblo, y de la que todos 
en mayor o menor medida dependemos, debe 
crear las circunstancias para que las personas 
desarrollen al máximo sus capacidades, y no 
fabricar rápidamente los productos que la 
sociedad le exija.

Por estas razones os animo a todos y cada uno 
de vosotros a colaborar en la medida de vuestras 
posibilidades en la educación de niños y niñas 
y en la valoración de los maestros y maestras 
y debemos no olvidar lo que decía Alejandro 
Magno, allá por el siglo IV a. de C.:

“… Y si a mis padres les debo la vida, 
a mis maestros les debo el triunfo.”
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I Exposición de pintura 
de artistas locales
Francisco Alcaide Ble
15 de noviembre de 2019

El Molino del Rey se está acostumbrando a ser 
sede de actos culturales de gran importancia 
para nuestro municipio. Como ocurre durante el 
mes de julio con nuestro pregón de feria o durante 
la primavera con el mercado gastrocolono, por 
citar algunos ejemplos. 

Cuando alguien piensa en el arte, en algo 
relacionado con el arte, difícilmente no se 
le venga a la cabeza algún cuadro. Quizás 
algún cuadro famoso como Las Meninas de 
Velázquez o alguno más contemporáneo como 
los grabados de Antoni Tàpies a los que ahora la 
televisión nos tiene tan acostumbrados cuando 
las cámaras de televisión dan imágenes del 
interior de la Generalitat de Cataluña. 

Cuando alguien baila bien se le dice que tiene 
mucho arte, una representación de teatro es sin 
duda arte; bordar y hasta aviar de comer pueden 
tener mucho arte. Pero creo que coincideréis 
conmigo en que en pocas expresiones puede 
identifi carse el arte con tanta claridad como lo 
hace en la pintura.

Para este equipo de gobierno y, concretamente, 
para su área de cultura, esta exposición fue 
uno de los pilares que faltaban en nuestra 
construcción culturalmente hablando. Después 
de representaciones teatrales de gran nivel, 
acordaros de El Puerto de la felicidad, edición y 
presentación de libros, de nuestra revista local 
Ballesteros, festivales fl amencos y un largo 
etcétera. El celebrar una muestra de pintura 
de artistas de nuestro pueblo era una de las 
mayores ilusiones con las que arrancábamos 
esta nueva etapa.

Es por esto que estamos enormemente 
agradecidos a Miriam Carvajal, Sofía Ríder 
y Maribel Partera porque, desde un primer 
momento y de forma totalmente desinteresada, 

pusieran a nuestra entera disposición sus 
colecciones de pintura que con tanto esmero 
seleccionaron para este evento. 

Tenemos la ilusión de que esta haya sido la 
primera de otras muchas ediciones en la que 
cada vez se vayan sumando más artistas de 
nuestro pueblo. Y si con las perspectivas que 
da el tiempo viéramos cómo jóvenes, o no tan 
jóvenes, da igual, se inician con sus pinceles en 
este arte tan maravilloso, despertando esa llama 
de pintor que seguramente dormita en alguno 
de ellos: misión cumplida. 
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Agrupación  Andaluza 
San Sebastián de los 
 Ballesteros en Cataluña
Joaquín A. Lesmes Flores - Presidente

Queridos paisanos, como en años anteriores, 
me dirijo a ustedes a través de la Revista 
Ballesteros, y vuelvo a aprovechar esta 
oportunidad que me brinda el ayuntamiento, 
para agradecérselo y de paso felicitaros.

No puedo, sin embargo, dejar de comentar el extraordinario trabajo que han realizado en la confección 
de la anterior Revista “Ballesteros“, por la información tan detallada de todos los acontecimientos 
ocurridos durante el año y que, desde la Agrupación, lo agradecemos muchísimo, así como, felicitamos 
a todo el equipo por la buena labor realizada. 

Como ya es de todos conocido, además de la Romería de San Isidro Labrador, el otro gran acontecimiento 
y, muy importante, que organizamos con motivo del santo patrón en el mes de enero, es la Gala de 
los Premios San Sebastián, que año tras año va consiguiendo un mayor prestigio en la sociedad de 
Sabadell y del Pueblo. Es, junto a la Romería, dónde tenemos mayor presupuesto, dónde, hasta ahora, 
contamos con representantes de los grupos municipales, entidades culturales y deportivas, cuerpos 
de seguridad etc. y dónde nos sentimos muy orgullosos porque el nombre de nuestro pueblo, además, 
de su reconocimiento es conocido; siendo para muchos motivo de curiosidad. Debido a lo cual, visitan 
la página Web del Ayuntamiento para informarse y tener más conocimiento del pueblo. Y, siempre, 
al fi nalizar la Cena Patronal, es cuando procedemos a los parlamentos y, a continuación, hacemos la 
entrega de los ya famosos “Cordobanes”, fi nalizando el acto.

Por nuestra parte, de momento y hasta la fecha, seguimos realizando todas las actividades sociales 
y culturales que tenemos previstas y programadas con normalidad. Pero, a pesar de las noticias de 
actualidad, que día tras día van apareciendo en los medios de comunicación y redes sociales, todas 
muy preocupantes para la convivencia, no podemos dejar de reconocer que nos crean una gran 
incertidumbre para nuestro futuro y que, además nos rompen la convivencia social, todo lo cual es 
evidente. Y, mientras tanto, nosotros lo único que queremos es que vuelva el sentido común y que, 
entre todos consigamos, como anteriormente, seguir viviendo en paz. 

Los socios de la entidad, andaluces en general, y los hijos del pueblo en particular que vivimos aquí, 
no podemos ni queremos perder estos lazos de unión, y las relaciones de hermandad que siempre han 
sido muy buenas con el pueblo y que, en estos últimos años, aún se han fortalecido más. Esperamos 
y deseamos que continúen así porque para nosotros, que no queremos perder nuestros orígenes, 
es muy importante y necesario que, en estos tiempos tan confusos y delicados por los que estamos 
atravesando, sigamos más unidos que nunca.
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Donde la 
educación 
comienza

Nuestro pueblo cuenta con el centro E.I. San 
Sebastián de los Ballesteros, el cual presta 
un servicio imprescindible para las familias 
contemporáneas, compuestas por padres y 
madres trabajadores que precisan de una ayuda 
externa para atender a sus hijos de entre 0 y 3 
años, en horario laboral.

Nuestra guardería no es solo un sitio donde 
dejar a nuestros niños en horario laboral, sino 
que son muchos los benefi cios que esta aporta a 
nuestros niños, ya que es en ella donde empiezan 
a educarse y formarse.

Los niños en su primer año en la escuela infantil 
descubren su propio cuerpo y el de los otros 
niños, aprendiendo a respetar las diferencias 
entre unos y otros. De esta manera construyen 
una imagen positiva de si mismos tomando 
gradualmente consciencia de sus emociones y 
sentimientos. Adquieren capacidades afectivas, 
emociones y sentimientos que les permiten 
comprender, aceptar y respetar a los demás, 
haciendo hincapié en la igualdad entre niños 
y niñas, la ayuda y colaboración entre ellos. 
Mediante las rutinas diarias, adquieren hábitos 
alimenticios, de higiene y descanso esenciales, 

Catalina Alcaide Fuentes
Representante de padres y madres del 
Consejo Escolar, Primer Ciclo
de Educación Infantil

los cuales les ayudarán a tener una vida rica en 
salud y bienestar.

A fi nales del primer año y durante el segundo año 
que los niños cursan en nuestra escuela infantil, 
aprenden la resolución pacífi ca de confl ictos, 
basándose en el lenguaje de forma cada vez 
más adecuada. Se inician en la resolución de 
problemas lógico-matemáticos y se acercan a 
la lectura y escritura mediante el juego, lo que 
además les incentiva el uso del lenguaje musical, 
corporal y audiovisual.

Es importante remarcar que la guardería es un 
lugar donde los niños aprenden a mantener y 
fomentar las tradiciones sociales, culturales 
y artísticas de nuestro entorno, enseñando 
a nuestros niños a apreciar y mantener el 
patrimonio cultural, sin alejarlos de las nuevas 
tecnologías de información y comunicación.

Desde el consejo escolar, queremos agradecer 
la labor encomiable de todo el equipo de 
personas que hacen posible la actividad de 
nuestra escuela infantil: cocineras, limpiadoras, 
mantenimiento, equipo docente… y en especial 
a la directora, Dña. Antonia Alcaide Sánchez, 
quienes de forma paralela al entorno familiar, 
aportan a nuestros niños las bases educativas 
y sociológicas sobre las que podrán edifi car 
unas vidas llenas de éxitos tanto laborales como 
afectivos.

Por ultimo y no menos importante, el consejo 
escolar quiere agradecer de forma encarecida la 
labor de nuestro Ayuntamiento, que año tras año 
aumentan y restauran las instalaciones lúdicas 
de nuestra escuela, parques y jardines, además 
de fomentar el acceso de todos los niños a 
una escuela infantil de calidad, de manera 
que puedan adquirir todas las habilidades 
educativas y sociales necesarias para crear “Un 
futuro mejor”.
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Salud, deporte y
amistad

Me gustaría aprovechar la ocasión que, 
generosamente, brinda el ayuntamiento de 
nuestro pueblo al Club de Pádel Piedra del 
Lobo, para desde el Club desearos a todos 
unas FELICES FIESTAS Y MUY BUEN AÑO 
2020, en todos los aspectos de vuestra vida y 
muy especialmente en los relacionados con la 
Salud, la Amistad y el Deporte que son las tres 
características que defi nen nuestro Club.

Este momento, es muy especial para el Club, 
porque después de más de 10 años desde que 
comenzara su andadura, allá por el año 2009, 
han sido muchos los momentos vividos desde 
los inicios y la mayoría de ellos de un recuerdo 
muy agradable para todos los que de manera 
directa o indirecta hemos estado disfrutándolos, 
participando como jugadores en los numerosos 
partidos organizados tanto de manera individual, 
como colectiva a través de Reyes de Pista, 
Torneos femeninos y masculinos, celebración 

de Días del Socio y/o en jornadas y viajes de 
convivencia. Y los que no han participado como 
jugadores, pero que siempre han estado ahí 
en la organización de los múltiples eventos, 
colaborando en los montajes, en los turnos de 
barra, la recogida, el transporte…, en fi n, una 
innumerable lista de colaboraciones, sin las 
cuales hubiese sido imposible el éxito de todos 
los eventos celebrados.

Es muy conveniente conocer la historia, para 
entender el presente y prever el futuro. Por 
eso, quiero recordar los inicios del Club con 
la celebración del primer torneo masculino y 
femenino, allá por el año 2009. 

En ese momento, no contábamos en el pueblo 
con infraestructura ninguna (sólo teníamos la 
pista de pádel, que verdaderamente en aquellos 
momentos era todo un lujo, ya que localidades 
próximas de mayor población, no la tenían), pero 

Club de Pádel Piedra del Lobo - Diciembre 2019



51

Revista BALLESTEROS - Febrero 2020

esa coyuntura no supuso problema ninguno 
para la organización y celebración de aquel 
primer torneo; las ganas, el empuje y el empeño 
que pusieron tanto la Junta Directiva tirando 
y animando a todos, como numerosos socios 
colaboradores, hicieron posible el montaje de 
gradas, carpa, barra, mesas, sillas, así como el 
traslado diario durante los 3 días de torneo de 
botelleros, plancha, equipo de música, etc., del 
pueblo a la pista para el inicio de cada jornada, 
y la recogida de todo el material al terminar a 
altas horas de la madrugada el último partido, 
para reponer y al día siguiente volverlo a tener 
dispuesto para bajarlo nuevamente y celebrar la 
siguiente jornada.

Todo fue hecho con tanta ilusión, que nada 
pesaba, y cualquier esfuerzo estaba felizmente 
recompensado para cada uno, viendo el 
numeroso público, tanto del pueblo como 
visitantes que cada día bajaban a la pista a ver 
los partidos y disfrutar de unas tardes/noches/y 
madrugadas inolvidables.

Con los años, se continuaron celebrando torneos 
y, cada año, se fueron añadiendo cambios, que 
iban facilitando un poco más la organización y la 
logística para cada torneo.

Se consiguió una caseta de obra para poder 
guardar allí los botelleros y no tener que subirlos 
y bajarlos cada día, se preparó un baño portátil 
para poder ser utilizado por todos los asistentes.

Posteriormente, fueron construidos aseos 
por parte del ayuntamiento, reubicada la pista 
de pádel con una orientación con respecto al 
sol más adecuada para su uso y así mismo se 
construyó una instalación fi ja y permanente, de 
caseta y carpa, que en estos últimos años han 
facilitado y han reducido enormemente las horas 
de trabajo previas a la celebración de cualquiera 
de los eventos.

En la actualidad, los retos que nos planteamos 
son mantener la práctica del pádel por el mayor 
número de personas posible, porque tras haber 

vivido el nacimiento, crecimiento y auge de la 
práctica de este deporte, probablemente en este 
momento se está produciendo un descenso 
generalizado, que afecta tanto a nuestro pueblo 
como a otras localidades de nuestro entorno. 

Por ello, y pensando en la continuidad de la 
práctica del Pádel en San Sebastián de los 
Ballesteros, hemos conformado una nueva 
Junta Directiva en la que hemos incorporado 
tres jóvenes (Rafa Sánchez, Alfonso Luque Jr. 
y Sebastián Giraldo) y tres mujeres (M. José 
Osuna, Gema Baena y Elena Pérez), que junto 
al resto de miembros de la junta, Juan Antonio 
Legrán, Alfonso Luque, José Manuel Lesmes, 
Valentín Ríder y Emilio Ortega, estamos 
convencidos de que no sólo vamos a lograr que 
el Pádel se siga practicando en San Sebastián, 
sino que vamos a dedicar todo nuestro esfuerzo 
para que se vayan incorporando más jóvenes 
y más adultos, tanto mujeres como hombres, 
porque una de las grandes ventajas que tiene 
este deporte es que lo puede practicar todo el 
mundo, independientemente de su sexo o edad.

Por último, queremos agradecer a la Junta 
Directiva Saliente, compuesta por Nicolás 
Sánchez, Juan Ansio, M. José Giraldo, Juan 
Petidier, Dolores Baena, José Manuel Lesmes, 
Marta Ortega y Paco Pérez, el enorme esfuerzo 
hecho durante estos más de 9 años para 
fomentar este deporte. Así mismo, agradecer 
todas las colaboraciones recibidas tanto desde 
el Ayuntamiento, como de empresas y negocios 
del pueblo y particulares, con las que esperamos 
seguir contando.

Feliz año 2020 y Buen Partido. Os esperamos en 
la pista de Pádel para J U G A R.

Emilio Ortega Osuna,
Presidente del Club de Pádel.

  CLUB
PÁDEL
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San Sebastián de los 
Ballesteros se tiñe de 
verde y blanco

Puede ser que la pérdida de identidad de un pueblo 
incida directamente con la falta de arraigo y por 
tanto con el abandono de los pueblos.  Pueblos 
donde nacimos y crecimos, donde compartimos los 
primeros años de vida, donde la familia, los amigos y 
amigas y el tiempo de ocio fueron clave fundamental 
en lo que somos como personas. Valores y modos 
de conducta que se conformaron en esos primeros 
años de vida y que nos acompañarán a lo largo de 
nuestra vida, vivamos donde vivamos.

Teniendo en cuenta lo anterior, creo fi rmemente 
que los eballenses somos diferentes. Sin duda 
tenemos esa característica que tiene el resto de 
españoles y españolas de magnifi car lo nuestro. 
En este sentido y siguiendo con esta tónica, puedo 
afi rmar con mucha determinación que tenemos una 
peña bética en nuestra pequeña pero entrañable y 
singular localidad.

Para más, tenemos la gran suerte y orgullo de contar 
que un vecino, un eballense, defi ende durante esta 
temporada, y espero que muchas más, la camiseta 
de las 13 barras verdes y blancas, la camiseta del 
“glorioso”, los colores de nuestro querido Real Betis 
Balompié. Por esta razón y con mucha entrega, 
fi eles y aguerridos afi cionados (o seguidores) del 
Real Betis ha creado la Peña Bética Eballense 
“Alfonso Pedraza”.

El nacimiento de la misma se produjo durante el 
verano del 2019, una vez que se hizo público que el 
Villarreal CF cedió al Real Betis Balompié a nuestro 
paisano Alfonso Pedraza Sag (San Sebastián de los 
Ballesteros, 9 de abril de 1996).

Desde el principio ha habido muchas personas 
detrás de este proyecto, hasta que se ha conformado 
la primera directiva:

Rafael Ramírez Toledano - Peña Bética Eballense

• Presidente: Antonio Jesús Prieto Aguilera
• Vicepresidenta: Ana de Valle Ruiz Lesmes
• Secretario: Antonio José Ávila Medina
• Tesorero: Francisco Ruiz Torres
• Vocales:

•  Celia Adamuz Morales
•  José Antonio Jiménez Sojo
•  Andrés López Carmona
•  Juan Antonio Maestre Ansio
•  Rafael Ramírez Toledano

Actualmente, la peña se encuentra totalmente 
legalizada con sello propio desde el 10 de 
diciembre de 2019, a falta de llevar toda la 
documentación a la Federación de Peñas del 
Betis. A fecha de la publicación de este artículo, 
tiene 100 socios aproximadamente.

Ya son muchas las ocasiones en las que socios 
y socias de nuestra peña, portando banderas de 
la misma, se han desplazado al Estadio Benito 
Villamarín (barrio de Heliópolis, concretamente 
en la Avenida de la Palmera) para disfrutar de esa 
afi ción que compartimos con toda la ilusión del 
mundo.

Esperamos que nuestro paisano vista por 
muchos años la camiseta de las trece barras y 
que continuemos con nuestra peña por otros 
tantos más. Sólo me queda decir: “Viva el Betis 
manque pierda”.
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La necesidad del 
atletismo como
deporte base

El atletismo es una de las disciplinas más antiguas que existen, dado que sus orígenes datan de la antigua 
Grecia, donde ya se realizaban competencias de salto o carreras entre otros esfuerzos físicos. Es un deporte 
que supone de todas las habilidades relacionas con las disciplinas deportivas (física, fuerza, inteligencia, 
concentración, refl ejos) a la vez que necesita la puesta en práctica de complejos sistemas para que el atleta 
se supere (desarrollo técnico, alimentación, equipo).

El atletismo se refi ere a un conjunto de pruebas que con el carácter individual o colectivo se basan en tres 
actividades; la carrera, el salto y el lanzamiento de objetos, y en todo momento tiene un carácter deportivo. 
Constituye la base o punto de partida del resto de las disciplinas deportivas que hoy conocemos.

La importancia del atletismo queda bien refl ejada al considerarse uno de los deportes más importantes en el 
programa de los juegos olímpicos.

Ventajas físicas del atletismo:

Se encuentran ya comprobados por diferentes investigaciones científi cas, los benefi cios que la actividad 
física tiene para un buen estado de salud.

Cuestiones tales como la oxigenación de la sangre, la liberación de hormonas, y el control del peso tienen su 
eje puesto en la realización de algún tipo de actividad deportiva.

Por este, entre otros motivos, ciertas disciplinas que forman parte del atletismo son utilizadas recurrentemente 
en los colegios o instituciones educativas con los niños, para motivar su desarrollo psíquico y su crecimiento 
personal.

Así podríamos decir que sin el atletismo, probablemente no existirían muchas otras prácticas deportivas que 
conocemos hoy, y se basan en una o varias disciplinas de esta práctica. 

De la misma forma, podemos concluir que la práctica del atletismo es uno de los pilares de una buena salud 
y por lo tanto, de una buena vida.

Club Deportivo El Pozo - Junta Directiva
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Hdad. Stmo. Cristo 
Crucifi cado

“Dad gracias en todo, porque esta es la voluntad de Dios para con vosotros en Cristo Jesús.”
1 Tesalonicenses 5:18

Juan María Costa Sánchez - Hermano Mayor

Estimados cofrades: 

Una vez pasadas estas fechas tan célebres 
como son las Navidades en las que celebramos 
el nacimiento de Jesús entre risas, adornos, 
cantos, fi esta, comidas y panderetas, va llegando 
la hora de ir cambiando el aroma de castañas 
asadas y el brasero de picón por los de incienso 
y fl ores de azahar para ir dando comienzo a la 
fi esta más importante para los cristianos, “La 
Pascua de resurrección de Jesús”. 

Y es aquí donde el mundo cofrade comienza sus 
andaduras, y es aquí desde donde un 4 de marzo 
de 1986, un grupo de jóvenes de nuestra localidad 
decide hacerse cargo de la imagen de Cristo 
en la cruz (hasta ese momento perteneciente 
a la Hdad. Nuestro Padre Jesús Nazareno), 
surgiendo de este modo una nueva hermandad. 
Una nueva hermandad, que desde su creación 
no ha parado de trabajar incansablemente para 
poder sacar a nuestro Sagrado Titular, nuestro 
Stmo. Cristo, por las calles de nuestro pueblo en 
su Estación de Penitencia con todo lo que ello 
conlleva. 

Por ello, quisiera aprovechar estas líneas para agradecer a todas aquellas personas y entidades que 
desde su creación hasta hoy en día hacen posible que esto se cumpla cada año de nuevo; Hermanos 
cofrades, mujeres de mantilla, nazarenos, portaciriales, portador de la cruz de guía y estandarte, 
saeteros, agrupaciones musicales, donativos anónimos recibidos, Exmo. Ayuntamiento de nuestra 
localidad, Juntas de Gobierno anteriores, Grupo joven de la hermandad, familia Ríder Guiral, y 
Reverendos que han pasado por nuestro pueblo a lo largo de estos años. A todos ellos, mil gracias por 
vuestra labor. 

Sin más y con mucha ilusión para la próxima Semana Santa venidera de 2020, recibid un afectuoso 
saludo del actual Hermano Mayor en representación de su Junta de Gobierno. 
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En primer lugar, quisiéramos expresar desde la Junta de Gobierno de la Hermandad de Ntro. Padre 
Jesús Nazareno y Señor del Huerto, que es un honor para nosotros dirigirnos a todos los vecinos y 
vecinas de San Sebastián de los Ballesteros a través de esta revista.

Concluido el 2019, año muy intenso y especial para nuestra Hermandad por la celebración del LXXV 
Aniversario de la refundación de la misma, queremos agradecer a todos y todas los que han hecho 
posible este acontecimiento, bien colaborando directamente o bien participando en todos y cada uno 
de los actos conmemorativos.

De forma más particular, también quisiéramos agradecer a todas aquellas empresas y entidades que 
han aportado su granito de arena para que todo se desarrollara de forma espléndida, especialmente 
al Excelentísimo Ayuntamiento de nuestra localidad. No podemos olvidar en este agradecimiento a la 
persona o personas que, de forma anónima, ha hecho o hicieron un importante donativo.

Para culminar con la celebración de este singular Aniversario, esta Junta quiere poner en conocimiento 
de todo el pueblo los gastos e ingresos que hemos tenido para poder llevar a cabo los actos organizados:

1. GASTOS:
• Banda de Música (Stmo. 

Cristo de las Tres Caídas de 
Triana de Sevilla)

• Respiraderos del paso
• Cruz de Guía
• Estandarte
• Zancos abatibles con rueda
• Arreglo faldones del paso
• Banderolas de las calles
• Banderolas de la iglesia
• Aperitivos.
• Cuadro conmemorativo
• Boletín conmemorativo
• Carteles conmemorativos
• Rampa nueva de salida de 

la iglesia

• Medallas para autoridades 
acompañantes

• Velas (para cultos y paso)
• Flores (para cultos, 

petalada y paso)
• Camisetas conmemorativas
• Estampas conmemorativas
• Corbatas.
• Walkies (organización 

Salida Extraordinaria) 
• Cora
• Bocadillos para la banda
• Regalos conmemorativos
• Arreglos locales

TOTAL – 15.065 €

2. INGRESOS:
• Caja de la barra de la feria 

de enero.
• Casas colaboradoras
• Donativos de hermanos y 

hermanas
• Rifas
• Loterías
• Fiesta “Fin del verano”
• Caja “Ruta del vino”
• Caja de la barra de la “Cruz 

de mayo”
• Donativo del Ayuntamiento
• Donativo anónimo

TOTAL – 19.881 €

Teniendo en cuenta todos los gastos e ingresos relativos a la celebración del Aniversario, las cuentas 
fi nales arrojan un balance positivo de un total de 4.816 €.

Para terminar quisiéramos volver a mostrar nuestro más sincero agradecimiento a todas las personas 
que han colaborado desinteresadamente con la Hermandad de Nuestro Padre Jesús Nazareno y 
Señor del Huerto durante todo este 2019. Ha sido un año que siempre quedará en nuestro recuerdo. 
Recibid de parte de todos los miembros de nuestra Junta de Gobierno un fraternal abrazo, y que 
Nuestro Padre Jesús y el Señor del Huerto os bendigan.

Hdad. Ntro. Padre
Jesús Nazareno y
Señor del Huerto 
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Asociación San Isidro

Estimados vecinos; aprovechamos la revista 
Ballesteros para daros a conocer el estado de la 
Asociación de San Isidro Labrador.

En el mes de junio del año 2018 un grupo 
de vecinos nos reunimos con la intención de 
retomar la antigua Asociación y sobre todo, 
como primer objetivo, restaurar la imagen de 
San Isidro Labrador que tan deteriorada se 
encontraba en aquel momento.

Con la meta puesta en el mes de mayo de 2019, 
los integrantes de la asociación comenzamos a 
trabajar activamente por reunir los fondos que 
preveíamos necesarios para la restauración del 
patrón de los agricultores. De este modo, desde 
el mes de junio de 2018 y hasta el mes de mayo 
de 2019, las principales actuaciones llevadas a 
cabo fueron: servicio de bebida y comida en la 
Velá de los Agricultores celebrada en el campo 
de fútbol como broche fi nal a la Semana de 
los Agricultores organizada en el mes de julio 
de 2018, venta de pañuelos en el I Encierro 
llevado a cabo en la feria de Santiago, servicio 
de bebidas y venta de sopaipas y chocolate en la 

Zambombá Navideña del año 2018, y por último, 
venta de vasos, catavinos y pulseras, todos en 
honor a San Isidro Labrador, durante su romería.

Todo lo conseguido no hubiera sido posible 
sin los donativos aportados por parte de los 
vecinos de nuestro pueblo, especialmente, el 
anónimo recibido junto a las Hermandades. Sin 
contar con las aportaciones de las empresas 
de nuestra localidad así como de pueblos 
vecinos, con la ayuda recibida por parte del 
Excmo. Ayuntamiento de San Sebastián de los 
Ballesteros y, como no, gracias a la aportación 
proveniente de la venta de los libros “A la 
charamandusca”, cuyo autor, Juan Márquez 
Carrillo, donó parte del importe resultante de la 
venta de dicho tesoro eballense. Gracias a todos 
y cada una de las personas que han puesto su 
granito de arena para la restauración de San 
Isidro Labrador.

A principios del año 2019 contactamos con el 
restaurador cordobés Jorge Domínguez Conde, 
a quien encomendamos la tarea de renovación 
de la imagen de San Isidro Labrador:

Junta directiva

ESTADO INICIAL
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Con fecha 18 de mayo de 2019, el patrón de los agricultores procesionó las calles de nuestro pueblo 
luciendo su imagen restaurada, sobre una carreta de madera blanca, adornada con fl ores y espigas de 
trigo, tirada por un mulo.

Una vez alcanzada nuestra primera meta, la asociación de San Isidro quiso continuar con su labor 
desinteresada estableciéndose así un segundo objetivo, la adquisición de una carreta propia para 
procesionar a San Isidro Labrador, ya que la anterior empleada en la romería del año 2019 fue alquilada.

Es por ello por lo que durante el ejercicio 2019 hemos continuado con la búsqueda de los recursos 
necesarios, desarrollando actividades como las siguientes: servicio de bebida y comida en la 
celebración de la magna de Nuestro Padre Jesús Nazareno, venta de pañuelos en el II Encierro llevado 
a cabo en la feria de Santiago, venta de papeletas para la rifa de un borrego donado a la asociación por 
un vecino del pueblo, y servicio de bebidas y venta de churros y chocolate en la Zambombá Navideña 
del año 2019.

Desde estas líneas, la directiva de la Asociación realiza un llamamiento a todos aquellos que estén 
interesados en colaborar con San Isidro, con el objetivo de mantener esta especial festividad que tanto 
representa a los vecinos de nuestro pueblo.

En corto plazo, ofreceremos información sobre cómo poder colaborar con San Isidro y para los que lo 
deseen, sobre cómo poder ser miembro de esta, por ahora, pequeña asociación.

Un saludo.

FASE DE TRABAJO

FINALIZACIÓN DE TRABAJO
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Amaneceres

De nuevo amanece, otro nuevo amanecer,
atrás quedó la oscura noche. 

Sobre las calles aún desiertas, la luz comienza a jugar con las sombras.

Ya son muchos amaneceres, ya son muchas oscuras noches, 
los días han pasado, los meses, los años...

Ya son mayores, Ellas son el pasado, el presente y el futuro.

Día a día, levantándose con el alba, jamás parecen decaer, 
jamás parecen cansadas, y siempre, siempre dispuestas a todo, 

para con sus familias, para con su entorno, para con ellas y para con tod@s.

Quienes las vemos, las admiramos, nos asombramos y hasta las envidiamos... 
¡ya quisiéramos nosotras llegar a tener esa fuerza, 

esa valentía, esas ganas de vivir, esas ganas de ayudar...!

El día va pasando, al igual que la vida;
mujeres que no pasan, mujeres que enseñan a nuevas generaciones, 

cómo, cuándo y dónde se puede ser mujer, se puede ser persona, 
se puede y se debe Vivir, Luchar, Amar... 

En defi nitiva te enseñan a amanecer día a día.

Ya ha amanecido, el sol ilumina todo el pueblo... 
En sus casas, en la calle, en los comercios... en todos los lugares están ellas;

su presencia y, o su recuerdo, se ven, se sienten... 
y aunque se marchen, siempre estararán ahí.

Y es por ello, que quienes hemos tenido la suerte de conocerlas, siempre estaremos 
en deuda con ellas, y de todo lo que podíamos decirle, que sería mucho... 

hoy les decimos GRACIAS, gracias por existir, 
gracias por enseñarnos, gracias por darnos fuerza.

GRACIAS A VOSOTRAS, 
MUJERES "MAYORES" DE LA ASOCIACIÓN DOLORES DELGADO...

GRACIAS POR ENSEÑARNOS A AMANECER DÍA A DÍA.

Asociación de Mujeres 'Dolores Delgado'
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Trabajar juntos por lo 
nuestro

A propuesta del Consejo Rector, la Junta 
General en la campaña 2018/19 aprueba por 
mayoría la integración en ALMALIVA GROUP, 
grupo formado por 14 cooperativas olivareras 
y lideradas por Almazaras de la Subbética 
de Carcabuey, se distingue por sus aceites 
reconocidos mundialmente por los mejores 
premios. Con la unión a este grupo hemos 
tenido acceso a mejores oportunidades; 
comercialización de la venta de graneles, 
proyectos de sostenibilidad en el olivar para 
producción del AOVE, cursos de formación 
para los empleados y lo más importante poder 
molturar en sus instalaciones la aceituna que 
en nuestra cooperativa no podemos procesar. 
En la campaña pasada fue más de 500.000 kg. 
Todo el trabajo del Almaliva Group va enfocado a 
obtener aceites de alta calidad y singulares.

El grupo Almaliva Group cuenta con una bodega 
de 8.000.000 millones de Kg. de aceite y un 
laboratorio de análisis de aceites, en su proyecto 
más cercano está en la construcción de una 
envasadora en común. En la campaña 2018/19 
se comercialización más de 60 millones de Kg. 
de aceite.

Nuestra cooperativa molturó 6,5 millones de Kg. 
de aceituna el año 2018/19, para las próximas 
campañas se podrá alcanzar fácilmente de 9 a 
10 millones de Kg. de aceituna. Partiendo de 
esta premisa, tenemos que realizar un gran 
esfuerzo inversor modernizando y ampliando 
las instalaciones. El propósito más inmediato 
para ello es llevar a cabo la legalización de los 
terrenos de la cooperativa que en la actualidad 
no se puede construir, ante esto el Consejo 
Rector ha contratado un arquitecto técnico y con 
la colaboración del Ayuntamiento esperamos 
que este problema se subsane en fechas no muy 
lejanas para tener todos los permisos como la 

documentación legal por parte del Ayuntamiento 
y Junta de Andalucía.

En la Almazara se ha llevado a cabo algunas 
importantes cambios y adaptación para poder 
atender el aumento de producción de aceituna, 
se ha instalado una nueva línea de limpieza de 
alta producción para evitar colas y esperas en las 
descargas, otras de las inversiones importantes 
que se han hecho es el cambio de la gasolinera 
para ajustarla a las exigencias de la normativa y 
dar un servicio más efi caz a los socios.

Queremos convertirnos en una moderna 
y efi ciente cooperativa donde las nuevas 
tecnologías también son importantes; como 
medio de comunicación rápido y efi caz, se 
está utilizando Whatsapp; también tenemos 
en funcionamiento la tienda de aceite online 
www.aceitesansebastian.es, y la actuación del 
programa informático de gestión; y en un futuro, 
tener presencia en las redes sociales, pensado 
que esto nos ayudará y contribuirá a la venta de 
aceite envasado, que es nuestra preferencia.

Otro objetivo es dar a promocionar y conocer 
nuestro aceite con el Oleoturismo, para divulgar 
nuestro patrimonio oleícola, abriendo las puertas 
como lugar didáctico con visitas guiadas y catas, 
todo esto contribuirá al desarrollo económico de 
nuestro pueblo.

Como hemos expresado siempre el Consejo 
Rector estará a disposición de los socios para 
aportar ideas y opiniones, porque todo esto no 
será posible sin la suma del esfuerzo, el trabajo 
y el mérito de todos que formamos esta gran 
familia, ofreciendo un producto de alta calidad, 
respetando el medio ambiente y protegiendo la 
biodiversidad es nuestro fi n común, gestionando 
el futuro desde el presente.

Cooperativa Olivarera y Cerealista San Sebastián



Revista BALLESTEROS - Febrero 2020

60

De visita turística por 
San Sebastián de los 
Ballesteros

Su ilusión era enorme. Después de una media 
hora de viaje, nada más bajar de los coches, los 
niños corrían hacia de entrada de la cooperativa, 
sin esperar el permiso oportuno. Se sentían libres 
y felices ante tanto espacio, la extensión de campo 
verde que los rodea, y la magnitud  de la cooperativa.

Poco después, Marcos llamó a los niños que, 
entretenidos con las naranjas y limones cercanos, 
enseguida lo seguían como si fuera su maestro. 
Pero, eso sí, con la atención inestable, propia de los 
pequeños. 

Se sorprendían con todo. Al observar en el suelo un 
montón de hojas de olivo, le preguntaron a Marcos: 

“¿para qué sirven esas hojas?”. Y Marcos, astuto, 
les devolvió la pregunta, a la que uno de ellos 
respondió: “Pues para hacer una tortilla”, con una 
lógica infantil maravillosa, que provocó las risas de 
todos.

Tanto los niños como las niñas no perdían detalle. 
Los ojos como platos, viendo la enorme maquinaria, 
la altura gigantesca  de los depósitos de aceite, los 
chorros del oloroso oro verde, el ruido continuado 
del funcionamiento de todos aquellos artefactos… 
¡Mucho mejor que la escuela de brujería de Harry 
Potter!

Mª Dolores Ansio Aguilera
14 de diciembre de 2019

Un grupo de doce niños y niñas, acompañados de sus papás, llegan a las 10.30 h. a San Sebastián de los Ballesteros para  visitar 
la Cooperativa Olivarera “San Sebastían”, la panadería “Gonzalo Ansio” y el complejo histórico del pueblo.



61

Revista BALLESTEROS - Febrero 2020

La expectación era máxima cuando, poco después, 
vieron llegar los tractores con sus carretones 
cargados de aceituna y cómo éstos basculaban 
mecánicamente en las tolvas, pasando después 
por las cintas limpiadoras, hasta quedar la aceituna  
libre ya de residuos. Sus miradas ascendían y 
bajaban sincronizadas con el ritmo, pausado pero 
continuo, de los motores.

Todo eran preguntas: ¿y ahora adónde va la 
aceituna?, ¿Y dónde se quedan las hojas?, ¿y ahí 
abajo, qué hay? Todo un absoluto y maravilloso 
misterio.

Poco a poco, comprendieron que la aceituna estaba 
en los olivos, los olivareros (a los que también 
visitaron en el campo) la recogían ayudándose 
de tractores y otros artilugios (“vibros”, fardos…), 
después la llevaban a la cooperativa y allí seguía el 
proceso que estaban viendo.

No se les escapó tampoco el detalle de que también 
el hueso de las aceitunas era aprovechado. Fue una 
sorpresa mayúscula: ¡con el hueso funcionaban las 
máquinas! y servía de energía para las chimeneas 
de las casas… Todo un descubrimiento. Cogieron 
puñaditos de hueso triturado, lo olieron, notaron 
su textura…, y ya quedarán para siempre en su 
memoria esas sensaciones absolutamente nuevas.
Luego, llegaría la explicación del proceso de 
embotellado y empaquetado. ¿Cómo se podía 
hacer todo tan rápido y tan fácilmente? Ahora sus 
ojillos seguían la evolución desde el chorrito de 
aceite, que secuencialmente caía en la botella, 
hasta el empaquetado fi nal. 

Extasiados, unos y algo más impacientes, otros, 
llegamos al momento culminante del desayuno 
molinero. ¡Eso sí que fue un disfrute! En la enorme 
nave de los tanques de aceite, Marcos dio paso al 
esperado desayuno proponiéndome que, como 
tantos años habíamos hecho, enseñáramos a hacer 
el hoyo o el “joyo” con aceite a los niños y a sus 

papás. Eso sí que les gustó: unos se ponían en fi la 
india para coger su hoyo y otros, más osados, se lo 
hacían ellos mismos. Muy habilidosos, le daban el 
pellizco a la miga, le ponían, según el gusto de cada 
cual, un poquito de azúcar y, por fi n, el chorrito de 
aceite. ¡Qué rico estaba! Y más aún, preparado por 
ellos. Otro maravilloso descubrimiento. 

Ninguno de los niños y niñas habían comido antes 
un hoyo de aceite con ese pan tan tierno  y ese 
aceite tan exquisito. Más de uno  repitió.

En el recuerdo  estuvo nuestro amigo Juan Jesús 
Luque Laredo, que fue el que inició esta protocolaria 
y ceremonial costumbre. Incluso, se adelantó a algo 
más común hoy día, que fue la degustación del 
aceite en copa, atendiendo a sus esencias de olor 
y sabor. Los alumnos alemanes y sus profesoras 
que realizaban esta visita (y siguen realizándola), 
en el programa de intercambio de idiomas del IES 
Séneca,  se quedaban maravillados ante tanta 
exquisitez.



Revista BALLESTEROS - Febrero 2020

62

Después, mientras que los mayores preparaban 
sus provisiones de aceite virgen extra, los niños se 
entretenían en la era cercana capturando  “bichitos”, 
que guardaban en sus respectivos recipientes 
preparados al efecto. Todo sea por el aprendizaje 
de las especies animales del entorno.

También la panadería “Gonzalo Ansio” fue visitada 
casi a la hora de cerrar, pero a tiempo de adquirir y 
probar los dulces tradicionales de nuestro pueblo y 
el pan del día.

Casi agotado el tiempo de la visita, el personal 
propuso a los abuelos acompañantes, Andrés y 
yo, que actuáramos de “cicerones” por el recinto 
histórico del pueblo. Fue precioso explicar a los 
niños, entre los que estaban nuestros  tres nietos, 
“la historia del pueblo para niños”.

Empecé la explicación delante del Ayuntamiento, 
para lo que nos vino muy bien la información de los 
azulejos; seguimos por la calle de La Plata hasta 
el callejón de La Tahona, donde expliqué que era 
la zona más antigua, donde estaba el centro del 
pueblo. Hicimos una parada en el Molino del Rey, que  
encantó a niños y mayores, para pasar a La Tahona, 
donde lo primero que hicimos fue comprobar si 
había o no eco… La bóveda sobrecogió a los niños. 
Aproveché ese momento mágico, para captar su 
atención presentándoles el lugar como lo que fue 
a la llegada de los primeros colonos,  un refugio  en 
el que pudieron alojarse las mujeres embarazadas, 
ancianos y niños, que de otra forma, después de un 
larguísimo viaje,  con las casas aún sin construir y en 
pleno verano,  podrían haber enfermado o incluso 
morir, como había ocurrido en otras colonias.

Les expliqué que los primeros colonos de nuestro 
pueblo fueron muy afortunados al contar con las 
dependencias de esta hacienda: con molino de 
aceite, lagar, horno, almacén, vivienda…, e incluso 
semillas y aperos de labranza para la primera 
cosecha.

Al terminar la visita, entregamos a los niños unas 
marionetas de cartulina, con fi guras de colonos y 
colonas ataviados con sus trajes típicos, que les 
sorprendieron y entusiasmaron. Quisimos así que 
se los imaginaran y se sintieran por un momento 
más cercanos a ellos. Quizás, los mayorcillos se 
enteraron de algo. En todo caso, hay que sembrar, 
que algo quedará.
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Camino a la felicidad

Hemos acabado de vivir unos días preciosos de 
la Navidad. Unos días muy propicios para vivirlos 
todos en familia. Vuelven para pasar unos días, 
los hijos, los hermanos y demás familia que por 
diversos motivos durante el año están fuera y 
que ahora los vemos y disfrutamos mucho de 
ellos, y que no queremos que se vayan, pero 
que al acabar estos días tienen que volver a sus 
quehaceres de cada día. 

Han sido días de fe, de alegría del Niño Dios, 
de ilusión con los niños. Y es que la fe, nos une 
a todos, nos mueve a salir de nosotros para 
encontrase con el hermano y hacerle la vida 
más feliz. Pero estamos viviendo momentos 
de muchas difi cultades económicas y muchas 
personas se agarran a la fe para que el Señor les 
ayude. A otras personas la Fe les desaparece, 
por estas duras situaciones. Pero lo que se palpa 
en el ambiente es mucha tristeza, mucha apatía, 
mucha desgana por parte de todos. Y es normal 
por todo lo que vemos. Pero ese espíritu no lleva 
a nada, esa apatía nos hace hundirnos más y 
más. Ver todo lo que nos rodea como negativo. 
Hay mucha cruz, muchas difi cultades cerca de 
nosotros. 

Y es verdad hay cosas negativas: unas crisis 
económica de nuevo que se avecina, muchas 
personas sin trabajo, personas sin comer, sin 
poder pagar sus deudas, un gobierno que no se 
acaba de formar, etc. Pero los cristianos al llegar 
estas fechas aún más hemos de tener y dar 
esperanza, dar ilusión. Esperanza e ilusión que 
viene de la fe. Del encuentro diario con el Señor, 
que veremos en Semana Santa que sufrirá la cruz 
pero que al tercer día seguirá vivo y resucitará. 
Es un REILUSIONARSE cada día. Hacer las 
cosas de cada día con mas ilusión y alegría si 
cabe. 

Para eso sirve la FE, no para solucionarnos los 
problemas, sino para saber que no estamos 
solos en el mundo, que hay alguien que se 
preocupa, de nosotros. Que hay alguien a quien 

le importamos mucho. Tanto que no le importó 
dar su vida por nosotros: y ése es Jesucristo. 

El Señor crucifi cado nos puede enseñar mucho a 
todos los que estamos pasando por difi cultades 
ya sea de cualquier tipo: que en la vida “HAY 
QUE PASAR POR LA CRUZ PARA LLEGAR A LA 
RESURRECCIÓN”. Y no la cruz que queramos 
nosotros sino la que la vida nos mande. Estos 
momentos duros que pasamos nos anuncian 
que llegarán momentos mejores en nuestras 
vidas. Que esos momentos malos tienen sentido 
si son ofrecidos al Señor. Son ofrendas que le 
hacemos al Señor. Pero a la vez son momentos 
para madurar en nuestras vidas, para avanzar en 
la FE, en la Confi anza en Dios y en los hombres. 
Para poder alegrarnos un día en la tierra y en el 
cielo de que Dios nos ama y nos quiere. Como 
dice el Señor en la Escritura: “Si el grano de trigo 
no cae tierra y muere, no da fruto; pero si muere 
da mucho fruto”. 

En unos meses vamos a celebrar La Pasión, 
Muerte y Resurrección del Señor, que es imagen 
de muchas personas que le podemos poner cara, 
que están sufriendo cerca de nosotros. Y que 
nosotros hemos de consolar como la Verónica 
o las Santas Mujeres, o hemos de Acompañar 
como lo hizo la Santísima Virgen María.  

Luego la Vivencia profunda de estos misterios 
de la Pasión, Muerte y Resurrección nos han de 
ayudar confi ar y vivir con fe cada momento de 
nuestra vida y aponerla en sus manos. Como 
decía Santa Maravillas de Jesús: “Que sea 
Como Dios quiera, Cuando Dios quiera, y Donde 
Dios quiera”. Es la Pasión del Señor en la vida de 
cada uno. Luego Jesucristo tiene mucho que ver 
contigo. 

El camino de la felicidad, el camino del cielo es 
a través de la Cruz. Y no estamos solos para 
llevarla. Cristo está con nosotros, como Cirineo 
para llevarla con nosotros.

Matías Fantini Díaz - Enero 2020
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La limosnita del Jueves 
Santo

Gracias a Dios, nuestro pueblo hoy no tiene 
grandes problemas económicos. Ni colectiva 
ni individualmente. Pero, por desgracia, no 
siempre ha sido así. Desde los primeros años 
de su fundación -con una teórica igualdad 
social, pues cada familia colona recibió los 
mismos medios para su supervivencia- hasta 
hoy han sido muchas las vicisitudes por las 
que ha pasado. Quizá las peores, excluidas 
las hambrunas generales del siglo XIX –más 
agudizadas en Andalucía que en ot ros lugares 
por las malas cosechas- hayan sido las de los 
años de la inmediata posguerra y los que le 
sucedieron, que obligó a muchas personas, y a 
familias enteras, a emigrar a otras regiones, en 
las que la mayoría se asentaron con mejor o peor 
suerte y a otros países, de los que generalmente 
volvieron.

En esos años de posguerra se llegó 
frecuentemente a pasar hambre y a recurrir a la 
mendicidad, aumentada ésta con personas de 
fuera que venían a practicarla a San Sebastián. 
Solían proceder de Aguilar de la Frontera y de 
otros pueblos de la comarca.

Las familias “pudientes”, que era a lo más 
que se llegaba, porque nunca hubo grandes 
riquezas, solía dar parte de la “olla” de la familia 
a alguna otra con la que le unía lazos de muy 
diversa índole. La “olla” era cocido, plato diario y 
obligado en el almuerzo.

La economía doméstica solía tener un puntal en 
el pequeño huerto y en el cerdo o par de cerdos 
criados y engordados en el corral de la casa, y 
que se sacrifi caban en invierno dando lugar a 
la matanza domiciliaria, con toda una liturgia 
familiar, y que era la base de la alimentación en 
cada casa, si bien no todas las familias podían 
llevarla a cabo.

Se sabe que, por razones obvias, el pobre es 
menos pobre en un pequeño pueblo que en 
una gran ciudad. Así, en un pueblo como el 
nuestro era y es difícil o imposible pensar en el 
llamado “sinhogarismo”. Pero en los años a los 
que nos referimos había familias que pasaban 
necesidades. Y en estas circunstancias, llegada 
la Semana Santa, se practicaba tradicionalmente 
la llamada “limosnita del Jueves Santo”, en 
el calendario católico el día de la caridad por 
excelencia.

Para cada Miércoles Santo, en las casas de 
algunas familias más acomodadas, que no ricas, 
se preparaban lotes de comida –generalmente 
piezas de pan, garbanzos, judías, harina, aceite, 
etc.- o una pequeña cantidad de dinero, que 
cada familia entregaba en la tarde-noche 
del miércoles a un miembro de cada familia 
necesitada, que pasaba a recogerlos. Era “la 
limosnita del Jueves Santo”, hoy impensable, 
pues existen organizaciones como Caritas, Cruz 
Roja y otras que lo han institucionalizado durante 
todo el año.

Con esas y otras ayudas se hace en justicia 
lo que antes se hacía por caridad o por simple 
fi lantropía. Algo hemos avanzado. Aunque no 
siempre estuvieron así las cosas. Recuerdo que 
a principios de los años setenta del pasado siglo 
recibí de Cajasur un premio en metálico por 
mi tesis doctoral. Como no lo esperaba, decidí 
donar la mitad del mismo a alguna familia o 
algunas familias de nuestro pueblo. Puesto al 
habla con el párroco, éste me aconsejó que 
hiciera la donación a Caritas en Córdoba, porque 
en San Sebastián de los Ballesteros no había en 
aquel momento ninguna familia a la que hubiera 
que socorrer. La verdad es que fue una de las 
satisfacciones y alegrías mayores de las muchas 
que he recibido en mi pueblo natal.

Joaquín Criado Costa - Cronista Ofi cial de la villa
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Remembranzas de un
cronista: un día en la 
recolección de aceituna 
en mi pueblo

Remembranzas..., recuerdos de una época que 
fue y que ahora vuelve a la memoria. Defi nición 
un tanto particular que en el caso presente se 
ajusta a la realidad de una persona ya de cierta 
edad que ejerce con una doble motivación 
compartida. Primero, en su calidad de hijo de 
la tierra y, a la vez, de encargado ofi cial de la 
crónica para narrar las vicisitudes de su pueblo, 
así como sus tareas agrarias compartidas y 
vividas en su propia persona. 

Recuerdos que en esta ya avanzada edad se 
acumulan en mi mente reverdeciendo un pasado 
que fue. Con una nostalgia plena de candidez y 
limpia de alguna otra circunstancia que pudiese 
macular estas añoranzas. Recuerdos que se 
acumulan en la mente de este escribidor con 
absoluta nitidez y que en estos momentos 
quiere transmitir a mis paisanos hechos que ha 
compartido con ellos.

Y he elegido esta temática de la recolección 
de aceituna por coincidir el momento en que 
suscribo este artículo con la recogida de uno de 
los frutos con más incidencia en la vida laboral 
de nuestro pueblo. A ello se une otro motivo de 
singular importancia en mi trayectoria vital. Y 
me explico. Fueron dos años de mi adolescencia 
un poco desorientados hasta renovar mi ciclo 
estudiantil. En esos, con buen criterio, mi padre 
resolvió dedicarme a las faenas de campo, sobre 
todo en temporadas altas, con la clara fi nalidad 
de tener conciencia y conocer lo duro de ellas, a 
la vez que ahorraba un jornal para la casa.

En fi n, durante esos dos años tuve contacto con 
las personas dedicadas a las labores propias 
de temporadas veraniegas, con todo lo que 
conformaban las faenas de la era, y también las 
de recogida de aceituna. Dejando la primera 
para mejor ocasión, hoy mis recuerdos se 
fi jan en la segunda. De ella creo proporcionar 
datos, lugares, sucesos, anécdotas y otras 
circunstancias ocurridas a lo largo de la 
temporada y que se encuentran nítidamente 
fi jadas, como he señalado anteriormente, con 
todos los detalles de su desarrollo en la mente 
del que ahora los describe.

Antes de entrar de pleno pormenorizando el 
hecho en sí del inicio de la campaña, me parece 
oportuno dedicar primero unas breves líneas a 
saber de dónde proceden y cuál es el origen de 
esos olivos, testigos mudos de sus labrantíos, 
tratados con tanto cariño por las gentes del 
pueblo y que a mi persona le han atraído desde 
la niñez perdurando hasta ahora su interés hacia 
ellos.

Os diré que su cultivo procede de épocas 
lejanas, cuando en los inicios del siglo XVII 
los Jesuitas desmontaron las tierras que hoy 
cultiváis, entonces cubiertas de monte bajo, 
con gran trabajo y esfuerzo de los hombres 
colaboradores en las tareas de acondicionarlas 
para vuestro posterior benefi cio. Parte de estas 
tierras fueron sembradas de olivar y su producto 
llevado a molturar al que hoy conocemos como 
Molino del Rey. Aunque es posible que aún 

Rafael Vázquez Lesmes - Cronista Ofi cial de la villa
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perduren algunos de los que entonces crecieron, 
ya la inmensa mayoría han desaparecido 
debido a las nuevas técnicas para su plantación 
y explotación. Muchos de vosotros habéis 
contemplado algunos ejemplares quizá hijos de 
aquellos otros que dieron tantos frutos a quienes 
los habían sembrado. Es este el momento de 
rendirle un grato recuerdo y homenaje a los que 
constituyeron una parte muy importante de la 
actual riqueza de nuestro pueblo.

Pero entremos ya, sin más disquisiciones, 
en la narración que nos interesa. Toda faena 
campera exige, como es natural, una serie de 
preparativos imprescindibles para el comienzo 
de las tareas y en cada una de ellas son 
necesarios unos materiales específi cos que, en 
este caso concreto, nos referimos a los medios 
de transporte y de recogida del fruto con el fi n 
de  tenerlos a punto. El carro y los aparejos de 
las bestias se revisan con cuidado y en el caso 
del primero puede ocurrir que las llantas de sus 
ruedas se encuentren un poco fl ojas debido al 
gran esfuerzo realizado en la “barcina” del verano. 
Entonces se procede a ajustarlas mediante 
una intervención en la carpintería de la familia 
de los Pino, unos verdaderos especialistas en 
estos menesteres. Su encaje en el círculo de 
madera conformando la rueda se ofrecía como 
un verdadero espectáculo al colocarlo. Desde 
la mañana, encendida la candela en forma de 
circunferencia y teniendo la llanta al rojo vivo 
se colocaba con precisión en su sitio mediante 
una especie de garfi os manejados no sólo por 
los carpinteros, sino por cualquier persona que 
pasase por allí o estuviese circunstancialmente 
en el taller y fuese requerida para ello –
como le ocurrió al que escribe- hasta quedar 
perfectamente acoplada. 

También las escaleras para el ordeño de las 
aceitunas son revisadas o hechas de nuevo 
en ese mismo taller con igual cuidado y 
esmero. De la misma manera sucedía con los 
aparejos de los mulos; albardas y albardones, 
cinchas; sogas para la carga; sacos; fardos y la 
“monda” o “limpia”, componían los elementos 
imprescindibles para el comienzo de la 
recogida. Por supuesto, no podemos olvidar lo 
más imprescindible: la contribución humana. 
Ésta compuesta por una cuadrilla de hombres 
y mujeres, con predominio de éstas en una 
proporción de dos por uno aproximadamente, 
puesto que en determinadas circunstancias, 
sobre todo cuando se presentaba una “solá” 

en el olivar, cambiaban las proporciones. Los 
hombres, armados con sus garabatos largos y 
cortos y al frente de ellos, su jefe, el manijero. 
  
Amanecer de un nublado y frío día. Los primeros 
rayos solares apenas se abrían paso con 
difi cultad entre el brumoso cielo. Las cuadrillas 
se reúnen en la “caseta de la luz”, a la salida 
del pueblo. Es la hora de partir hacia el tajo, 
unas hacia Las Blancas; otras, hacia El Barco; 
los más hacia “Majalta”; andando o en carro; 
aún no existían tractores. Por las sendas del 
ruedo se desembocaba en la era de Estrópel, 
al lado del cementerio. De allí se dejaba a un 
lado la imponente encina de Juanito Mayer, 
desgraciadamente desaparecida y quizá la 
última reliquia de aquellas muchas que nos 
dejaron como herencia los Jesuitas.

Llegados al arroyo Ballesteros se derivan tres 
caminos; uno, a la izquierda, hacia Las Blancas; 
otro, en derechura, hacia El Barco y el último, a la 
derecha, hacia “Majalta”. Cogemos el segundo 
hasta arribar a una bifurcación de caminos 
conocida por la Cruz del Barco, lugar en donde 
los cazadores nocturnos del pueblo esperaban al 
acecho las liebres, pues según el dicho popular, 
salían a bailar en luna llena. Un poco más abajo 
y dejando a nuestra izquierda las tierras de San 
Llorente y al frente las Jurisdicciones, una de 
ellas de Zapato Bajo, nos esperaban unos olivos 
alhameños de pocos años, propiedad de mis 
padres, en un terreno bastante quebrado. 

Sopla un solano de categoría. Tanto los hombres 
como las mujeres, llegan con los dedos 
ateridos de frío. Borrallo, el manijero, ordena 
encender candela para dejar las manos en 
condiciones óptimas para la tarea. Superado 
este inconveniente, se inicia la faena cotidiana. 
Se coloca la “limpia,” y el saco en su boca; se 
extienden los fardos. Las escaleras –las hay de 
ocho y doce pasos- que en el día anterior se 
han quedado tendidas en el suelo, se levantan 
y colocan en el sitio conveniente, siempre sobre 
las ramas más fuertes para más seguridad de la 
persona. Las mujeres extienden los fardos y se 
disponen en principio a desgranar las bajeras, 
en tanto los hombres, al inicio ordeñan las más 
cercanas y con sus garabatos alcanzan las más 
lejanas echando las aceitunas al fardo y suelo. 
El ordeño es un procedimiento que se ha venido 
realizando en el pueblo hasta la aparición de 
la nuevas maquinarias, llámense vibradoras, 
paraguas, etc. Es de reconocer la excelencia de 
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nuestra forma de desgranar la aceituna sobre 
otros métodos más rápidos pero quizá más 
dañinos para la misma planta y con repercusión 
en lograr una mejor calidad del aceite.

Los hombres, en sus escaleras y las mujeres 
recogiendo los fardos y el fruto caído en el suelo, 
inician su tarea con buen humor. Era un día, 
como digo, de duro, gélido y potente solano. 
Los hombres así lo califi caban mediante una 
alocución que no creo conveniente reproducirla 
aquí, pero que muchos de vosotros recordaréis. 
Los vástagos de los olivos alhameños se 
bamboleaban con la fuerza del viento y el peso de 
las escaleras. El Gitanillo con su humor siempre 
a fl or de piel y gran socarronería exclamaba: 
“aquí el que no sepa tiritar se muere de frío”. Así 
transcurría la mañana entre las ocurrencias del 
Mochuelo y alguna cantiña de las mujeres. Entre 
éstas recuerdo con gran cariñó la Vela, mi prima 
de Bandurrias y una hija del Porri., pero todas, 
en su conjunto, estupendas trabajadoras. Desde 
las escaleras se percibía el ruido de los fardos al 
recogerlos bien cargados y depositar el fruto en 
la espuerta para llevarlo a la “monda”. Allí una de 
las mujeres iba recogiendo la hojarasca caída, 
con el fi n de entregar la aceituna en el molino lo 
más limpia posible.

El manijero da la voz de parar. Ha llegado la hora 
del almuerzo. Todo el personal se arremolina 
en torno a la candela atizándola y avivándola 
con nuevos palos. Sentados en el suelo, 
echan mano a la talega o las alforjas. Sacan la 
fi ambrera extrayendo de su interior las no muy 
abundantes viandas compuestas generalmente 
de embutidos – morcilla, chorizo-, tocino de 
veta y, bacalao; alguna que otra vez, un picadillo 
de naranjas con aceite y, además, aceitunas 
partidas, también acompañado de sardinas 
arenques y el imprescindible y bien horneado 
pan de la Currela. En los días de calor se 
encargaba una mujer joven y con buenos pies ir 
por agua a la alcubilla del Cojo de “Majarta”, rica 
y fresca. Terminado el yantar, unos momentos de 
asueto y agradable conversación.   

Levantado el campo y a la voz del manijero 
-”vamos niñas al tajo”- se reanudan las tareas 
hasta aproximadamente las cinco de la tarde, 
cuando viniendo la yunta de otros menesteres, 
se procedía a atar los sacos y cargarlos en las 
bestias, tres en cada una, saliendo camino del 
molino de la Trinidad de Juan Antonio Ríder, 
al encontrarse más cerca que el del Rey y por 

ofrecer algo de más precio por el fruto, que 
el último mencionado. En otros olivares sí se 
procedía a su entrega en el del pueblo, en donde 
se pesaba y depositaba en los “atrojes” situados 
a la entrada.

Hombres y mujeres conjuntamente iniciaban su 
largo caminar hacia el pueblo a paso ligero con 
el fi n de llegar antes de la puesta del sol. Los 
hombres, no todos, sí salían llegándose a las 
tabernas del Toto y la Salá para tomarse un par 
de medios, en tanto sus respectivas se afanaban 
en preparar la cena, si no la habían hecho por la 
mañana y la comida del siguiente día, además 
de atender y cuidar a su prole, sin disfrutar de un 
rato de asueto reparador de la dura jornada.

Así transcurre, con más o menos variantes las 
jornadas en otros tajos y lugares como los de 
“Majalta”, camino La Rambla, Las Rosas, La 
Esparraguera, el Cerro de la Vieja, Las Monjas, 
los Pinos, las Blancas etc., sitios comunes de 
recorrido dentro del término municipal y el de La 
Rambla.

Pues bien, lo vivido y narrado por este escribidor 
creo que proporciona una visión más o menos 
completa de una de las múltiples jornadas del 
trabajo de los hombres y mujeres de nuestro 
pueblo, dedicad@s a una de las tareas más 
usuales y de mayor importancia que, con sus 
olivos y su mano de obra, han dignifi cado a sus 
habitantes. Las consecuencias de ello no podían 
abocar en otra cosa, junto con su transformación, 
sino en la obtención de un producto de calidad, 
orgullo de sus labradores y de todo aquel que lo 
consume.

        Córdoba, 
Navidad del 2019
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Centenario de 1919, el 
año de los sucesos

Con motivo del cumplimiento del primer siglo 
de los hechos que en el mismo se relatan, se 
reproduce a continuación un artículo escrito el 
día 12 de febrero de 1997 por Juan José Ansio 
García (conocido como El Pilaro, fallecido el 12 
de junio de 2000) y publicado en el número 6 de 
la revista local La Verdad, correspondiente al mes 
de noviembre de 1997. Este número fue el último 
de tal revista, editada por el Club Municipal de 
Jubilados y Pensionistas, siendo sustituida por 
el actual Ballesteros, cuyo primer número vio la 
luz justo al mes siguiente, en diciembre de 1997. 
Sirva como modesto reconocimiento al autor en 
particular y a la historia local en general. 

«1919, el año de los sucesos. 

A este año se le llama siempre el año de los 
sucesos porque hubo un revuelo el 27 de mayo 
donde murieron dos hombres, una mujer y hubo 
varios heridos. La mujer no era de este pueblo, 
había venido aquí a vivir por circunstancias y 
no tiene descendientes. Uno de los hombres 
que murió se llamaba Sánchez Lesmes, sus 
hermanos se fueron a Barcelona y sólo queda 
uno, los demás han muerto. El tercero se llamaba 
Juan José Ansio Díaz y era conocido por todos 
por sus apellidos, le llamaban Ansio Díaz, cosa 
rara en los pueblos, pero así era conocido por 
todos. Este señor murió con 25 años dejando 
un hijo póstumo que nació tres meses después 
de morir él. De ese hijo tendría actualmente tres 
nietos y cinco bisnietos, siendo el único que dejó 
descendientes de los que murieron en aquel 
revuelo.

Esto ocurrió cuando los obreros empezaron a 
defender sus derechos, hubo algunas huelgas 
y por orden gubernativa vinieron a prender 
a la Junta Directiva de los Centros Obreros, 
sólo para averiguar lo que querían. Al efecto 
vinieron tres Guardias Civiles de La Victoria, ya 
que aquí no había Cuartel en aquellas fechas. 
Los obreros se amotinaron pues no querían 
que detuvieran a sus directivos. Entonces el 

presidente salió a la puerta del Ayuntamiento, 
que es donde estaban ellos con los Guardias, 
y les dijo: “Muchachos, irse cada uno a su casa 
que a nosotros no nos detienen por delincuentes 
y enseguida estaremos de vuelta, en cuanto se 
aclare este embrollo”. Pero ellos no obedecieron 
y seguían amotinados. Ante esto, la Guardia 
Civil se los llevó a la cárcel, que estaba donde se 
encuentra hoy la peña fl amenca La Carcelera, 
un callejón sin salida. Los obreros se fueron 
detrás y los Guardias, al verse allí arrinconados, 
se acobardaron e hicieron fuego. Dicen que 
solamente uno de los tres Guardias tiró al bulto, 
los otros dos al aire, pero éste hizo el daño.

El señor Ansio Díaz era el tesorero de la Junta, 
por lo tanto tenían que prenderlo también, pero 
su sino era otro. Tuvo que ir a buscarlo y se 
encontró con la muerte. Él estaba en su casa 
durmiendo la siesta y lo mandaron a llamar. Fue 
un compañero y su mujer, no queriendo líos 
y para quitarle el golpe, dijo que no estaba. Al 
poco rato, llegaron a llamarlo de nuevo y él se 
despertó. Se fue para el Ayuntamiento a ver lo 
que pasaba y, al llegar a mitad del camino, se 
volvió a soltar la navaja que llevaba, porque en 
aquellos tiempos los Guardias cacheaban a la 
gente y a quien llevaba una navaja que sobresalía 
del puño cerrado se la recogían. Finalmente, 
cuando llegó al Ayuntamiento, ya se habían 
llevado a la Junta a la cárcel. Él fue detrás y tuvo 
que correr para llegar justo cuando la Guardia 
empezó a disparar.

Si a la primera lo llama su mujer, si va y lo prenden, 
a los cuatro días hubiera estado en su casa de 
vuelta como estuvieron los demás, pero él acabó 
en el cementerio. Eso ocurre muchas veces, que 
con la mejor voluntad del mundo, queriendo 
hacer un bien, en ocasiones lo hacemos mal. 

Este hombre era el padre del que escribe este 
artículo.»

Paco Ansio Ortega
(nieto del autor)

Paco Ansio Ortega
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Josefa Barcos 
Saetero

Para el común de los lectores de esta revista Josefa 
podría ser una mujer cualquiera. Para mí, por el 
simple hecho de ser mi bisabuela, su vida cobra otro 
sentido. Como mujer cualquiera me refi ero a que la 
protagonista de este relato no ha dejado huella en 
la historia reciente de nuestro municipio. Nunca 
ha ostentado ningún cargo ni representación. No 
aparece en ningún libro de historia y posiblemente 
la mayoría de nuestros vecinos ya no la recuerden 
o nunca han oído hablar de ella. Con este pequeño 
artículo quiero poner remedio a esto y, a la vez, hacer 
un pequeño homenaje a todas aquellas personas 
olvidadas en el anonimato sin las cuales hoy no 
estaríamos aquí. Tanto la información aportada como 
las diferentes refl exiones de este artículo son fruto 
de la transmisión oral de mi propia familia y amigos, 
así como de diferentes revisiones bibliográfi cas de 
la época. 

Mi bisabuela nacería en el pueblo vecino de 
Montalbán un 29 de mayo de 1888. Por aquella 
época en España la muerte prematura de Alfonso 
XII hizo que se instaurara la regencia de Mª Cristina 
de Habsburgo embarazada del futuro Alfonso XIII. 
Imagino que en la capital de España la situación 
política se viviría de diferente manera, sin embargo, 
en nuestros pueblos la situación de sus vecinos 
en poco iba a cambiar. La población rural vivía en 
condiciones de extrema pobreza, la mayor parte 
de la población dedicada a tareas agrícolas con 
jornadas de trabajo extensas por unos salarios que 
en algunos casos no daban para la manutención 
del núcleo familiar. La Salud Pública en esa época 
era bastante precaria, con una tasa de mortalidad 
infantil que para nuestros días sería impensable. 
Ante este panorama Josefa sobreviviría junto a 
sus padres y hermanos con el poco alimento que 
le procuraba un salario mísero junto con aquellos 
productos directamente recolectados en el campo. 
Josefa a muy temprana edad tuvo que incorporarse 
a trabajar, lo que para la época era cosa normal. 

La vida de una mujer 
cualquiera ¿o no?
Francisco Alcaide Ble

Los niños trabajaban en las labores del campo y, 
aunque con salarios muchos más bajos que los 
adultos, su aportación era imprescindible para el 
sustento familiar. Nunca pudo ir a la escuela, sin 
embargo, podía leer de forma pausada y escribir 
algunas palabras. Puedo entender que en su época 
algún maestro se desplazaría a las zonas rurales 
enseñando a aquellos niños gramática y las reglas 
más básicas. 

Posteriormente, durante la llamada época de 
“Restauración”, los principales partidos políticos 
se alternaban en el gobierno amañando elecciones 
gracias al papel de caciques y políticos sin 
escrúpulos. En la época de Alfonso XIII, pocas luces 
se dejarían ver a las mujeres rurales, en la España 
de estos días el hambre y las difi cultades se habían 
acomodado en los pueblos sin ninguna intención de 
marcharse. Josefa ya instalada en nuestro pueblo 
casada en primeras nupcias con Juan Antonio 
Pedrosa Márquez se ganaba la vida a base de un 
jornal que apenas daba para comer. Juan Antonio 
se encargaba de acudir a diario a las huertas de los 
pueblos vecinos, con toda la ayuda que le prestaba 
un viejo borriquillo, a recoger algo de género para 
venderlo en el pueblo. Una vez en su casa con las 
diferentes hortalizas, Josefa junto con sus hijas se 
encargaba de clasifi carlas y aderezarlas para luego, 
casa por casa, venderlas a las vecinas de nuestro 
pueblo. En esa época sus dos hijas Francisca 
y Dolores, con tan solo nueve y quince años 
respectivamente, se las ingeniaban para hacer los 



Revista BALLESTEROS - Febrero 2020

70

cálculos en la venta de estos productos, salvando en 
más de una ocasión, la tentación de ser engañadas 
por algún convecino mal intencionado. 

La proclamación de la Segunda República y el Bienio 
Reformista dejaba ver con timidez pequeñas luces. 
Luces que muy pronto se convirtieron en penumbra 
con el estallido de la Guerra Civil. Sería, sin duda, 
esta etapa la que irremediablemente marcaría toda 
su vida. La resonancia que tubo la sublevación militar 
en Melilla, pronto llegaría a la península y con esta a 
Andalucía y desgraciadamente a nuestro pueblo.

Una mañana de julio, uno de sus hijos varones, que 
recientemente había llegado al pueblo después 
de cumplir con el servicio militar obligatorio, se 
encontraba en unos de los locales donde los jóvenes 
de aquella época solían alternar con otros iguales 
jugando a las cartas y tomando el poco vino que 
un joven obrero podría permitirse. De repente una 
muchedumbre uniformada, no sabría precisar si 
militares o guardias civiles, acometería a tiros en 
el local, bien con la intención de intimidar o por el 
contrario de herir de muerte a aquellos jóvenes. 
La contienda acabaría con el hijo de Josefa herido 
pudiendo salvarse en aquel momento. 

La herida causada por el arma de fuego dejaría 
graves heridas que pronto se infectarían. Ante 
los escasos medios para tratarlo fue traslado al 
hospital militar de Córdoba. Hasta la citada ciudad 
se desplazaría a diario su padre, caminando paso a 
paso, para llevarle ropa limpia y algo de comida. La 
tragedia se cebó con la familia el día que su padre 
al preguntar por él en el sanatorio tuvo la siguiente 
respuesta: –Ha salido. Desde ese mismo día siempre 
supieron que lo habrían asesinado y nunca más se 
ha sabido de él. 

El vía crucis de Josefa no terminaría con la muerte y 
desaparición de su hijo. En los siguientes días, ya bien 
entrado el mes de julio, la contienda militar tomaba 
los derroteros que todos conocemos. Muchos de los 
hombres de nuestro pueblo fueron encarcelados, 
entre ellos el marido de Josefa. Arrestados y 
posteriormente fusilados, dejándolos olvidados en 
alguna cuneta de nuestros contornos. Los motivos 
del vil asesinato nunca fueron conocidos. 

Juan Antonio era un hombre humilde, no sabía leer 
ni escribir, nunca se alistó a ningún partido político 
y su única misión en la vida era la de laborar en las 
huertas para mantener a su familia. Quizás el único 
motivo, como mi abuela con sus ojos vidriosos por la 
lágrimas me contaba, era el de ser un hombre pobre 

sin ninguna infl uencia en los que recientemente 
habían tomado el poder por la fuerza.

Viuda después de estas circunstancias y con el 
dolor que debe suponer la pérdida de un hijo, 
Josefa no tuvo más remedio que vivir a pesar de 
todo. Era consciente que su vida y las de sus hijas 
no era segura en nuestro pueblo por lo que decidió 
trasladarse al pueblo cordobés de Cañete de las 
Torres. Una vez llegaron a este pueblo pudieron 
instalarse en algunas de las casas que habían 
quedado vacías. Cañete era un pueblo que ya había 
sufrido los destrozos de la guerra y la mayoría de sus 
habitantes habían sido desplazados.

Cuando la guerra ya toca su fi n, con Andalucía 
completamente en manos de los sublevados, Josefa 
puedo volver al pueblo junto con sus dos hijas. 
Poneos en el pellejo de esta madre, viuda, rota por la 
muerte de un hijo, en un país hecho añicos después 
de una guerra, no es nada fácil. A pesar de todo esta 
familia lograría recomponerse. A Josefa, bastante 
apreciada en el pueblo por su capacidad de trabajo, 
nunca le faltaría tajo donde poder faenar. En las tareas 
de recolección de aceitunas, escardando, aclarando, 
recogiendo algodón y siempre acompañada por su 
prole era fi ja en los campos de nuestro pueblo.

El tiempo le dio la oportunidad de criar también a 
sus nietos, con los que las trifulcas eran plato de 
cada día. Los chavales con las ansias propias por el 
juego sacaban en más de una ocasión a la buena de 
Josefa de sus casillas. Ella creía que escondiéndole 
los zapatos no se atreverían a salir a la calle y así 
poder tenerlos en casa vigilados. Nada más lejos 
de la realidad. Me los imagino en el barrio El Pozo 
jugando descalzos una vez despistada su abuela. 
Siempre volvía a su casa jurando que jamás se 
quedaría al cuidado de los niños. -Que los cuide su 
madre, aunque falte a trabajar, repetía ella a pleno 
grito. Al día siguiente, y como siempre, no faltaba a 
la cita con sus nietos siendo despertador para toda 
la familia.

Josefa viviría con su hija Francisca hasta el fi nal de 
sus días. Cerca de cumplir los noventa años dejaría 
este mundo que tantos sinsabores le dio. Sus 
bisnietos no la conocimos, su hija y nietos todavía 
rememoran las múltiples anécdotas y chascarrillos 
de Josefa, pues cuentan que era bastante graciosa. 

Aquí mi pequeño homenaje, tengo la impresión 
de que los recuerdos hacen mantener vivas a las 
personas. Creo que olvidar nuestro pasado es como 
escupir a la cara a nuestro futuro.
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Obstinarse: mantenerse en su resolución sin dejarse convencer por nadie.

Aquí el gran dilema que mantiene un grupo de exaltados o lunáticos en nuestra estimada Cataluña. 
Esta actual Cataluña, fraguada, entre otros, con el esfuerzo y ahínco de un millón de andaluces durante 
50 años. 

Estos andaluces, que -en su mayoría- tenemos por estandarte el respeto y unión, nos sentimos 
muy contentos de disfrutar de –como decía aquella canción de Antonio Alemania- dos idiomas, dos 
banderas.

Una: nuestra Andalucía, a la que sentimos en lo más profundo de nuestro corazón y por la que se nos 
desgarran las entrañas ante cualquier sufrimiento, por la que con gran pena cantamos –como buenos 
andaluces- ante su dolor, haciendo nuestra la canción de Jiménez Rejano; ¡como me hieren el alma las 
cosas de Andalucía!

Dos: Cataluña, donde el inicio en esta incógnita tierra fue de gran sufrimiento por la difi cultad de 
asentarse en esta parte de España, que solo conocíamos que limita al norte con los montes pirineos 
que la separan de Francia, al este, con Cataluña y el mar Mediterráneo, al sur con el océano Atlántico 
y el estrecho de Gibraltar y al oeste, con Portugal. Para nosotros, ¡sólo una nación!. Eterno el tiempo 
hasta conseguir una vivienda adecuada. Después de algún tiempo, nos adaptamos a otra manera 
de vida, formamos nuestra propia familia, hijos, nietos y -algunos otros- biznietos. Estas raíces, que 
hemos fortalecido buscando manantiales que las sustenten para que en el futuro no dependan de 
nosotros, son las que nos alientan a tener la ilusión de seguir viviendo. Por tanto, ¿cómo no podemos 
amar a Cataluña?.

Creo que los sentimientos que he podido mencionar en estas líneas quedan bien expresados en las 
sevillanas “EMIGRANTE DEL SUR” del CD ISABEL de nuestro estimado Juan Jesús, con letra de la 
entrañable Maribel, que tuve el honor de escuchar, cantada por él mismo, en el pregón de julio de 2015 
en San Sebastián de los Ballesteros, acompañado a la guitarra de Arroyito.

“Soñé que un día a mi tierra yo me volvía
Y al despertar descubrí que no podía.

Ahora yo tengo mis hijos
y una mujer que me quiere.

Aquí yo tengo mi casa,
mi sueño ya aquí se muere… soñaba”

Hoy, desde mi ignorancia del porqué y de quién alimenta los deplorables altercados que se están 
produciendo estos días y que vivimos con tensión, desconfi anza y malestar familiar, me pregunto; 
¿cómo hay gente que quiere que sus ideas prevalezcan sin tener en cuenta el criterio de los demás? 
Entristecido, con el corazón acelerado y los nervios en tensión por las órdenes que le dicta mi cabeza, 
lanzo un grito de esperanza. ¿Dónde está el “SENY CATALÀ”?

Cataluña
Paco Lesmes Flores
1 de noviembre de 2019
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Empantanados

La mejor opción que se me ocurre para colaborar 
con la revista, a título personal, es aportando 
algo propio. Por tanto, seguiré el hilo de mi 
comentario, publicado en la anterior edición, 
sobre la situación actual de Cataluña. 

El vocablo –“EMPANTANADOS”– se ha puesto 
de moda en Cataluña, tras ser utilizado en 
televisión por el ex diputado pos convergente, 
Carlos Campuzano. Incluso, si no me equivoco, 
ha publicado un libro con este título. Me parece 
muy apropiado para defi nirla. 

Años atrás, el presidente Montilla, paisano 
nuestro, también acertó introduciendo el 
término desafección. Pero el malestar ha ido 
creciendo espectacularmente y se agravó, 
estrepitosamente, con el “cepillado” del Sr. 
Guerra –innecesario y ofensivo–, seguido del 
rechazo –por el T.C.– del Estatuto catalán (el 
2010), pese a contar con la aprobación de su 
parlamento y el de las cortes españolas hasta 
desembocar en el actual estancamiento. La 
consulta del ex presidente Mas –por la que sería 
inhabilitado–, tras exigir un inaceptable SÍ o 
SÍ, la aprobación de leyes anticonstitucionales 
en el parlament (2017) y la convocatoria 
del Referéndum (1-O.), con la inacción del 
gobierno de Rajoy, quien hizo oídos sordos a 
las reivindicaciones –básicamente económicas, 
entonces–, aferrándose sólo a la exigencia del 
cumplimiento de la ley, hicieron el resto. Aun 
siendo ilegal, razón por la cual se abstuvo la 
mayoría no independentista –aunque fuera para 
mostrar su negativa con la papeleta del NO–, 
tanto para no incurrir en la ilegalidad, como 
para no avalar el resultado con un porcentaje 
de participación mayor, el independentismo no 
dudó en validarlo, califi cándolo de “mandato 
democrático del pueblo catalán” y obviando las 
irregularidades del proceso. La incapacidad del 
gobierno español para impedirlo, como había 
asegurado, los incidentes producidos en los 

desalojos, por la acción de la fuerza pública 
y la aplicación del art. 155, proporcionaron al 
govern los alicientes para justifi car su tradicional 
e incansable victimismo, intensifi cando sus 
acciones reivindicativas y de protesta con una 
fuerza inusitada –defi nida como pacifi sta–, pero 
cuya hostilidad exhibieron en sus multitudinarias 
y perniciosas algaradas. Y, si el comportamiento 
de quienes pensamos distinto hubiera sido el 
mismo, habrían desembocado en tragedia. Por 
fortuna, la mayoría silenciosa se contuvo, con un 
conformismo algo fatalista –no exento de temor, 
impotencia y cierta indolencia–, acorde con su 
habitual actitud, más pasiva, o menos frentista. 
También hemos de contemplar el desequilibrio 
de fuerzas. La cantidad de recursos –públicos 
y privados– del independentismo, así como su 
implantación dominante, no tienen parangón. 
Este cúmulo de acciones ha erosionado las 
relaciones de convivencia de esta Comunidad, 
aunque el mundo independentista se niegue a 
admitirlo, afi rmando que se trata de un confl icto 
político. Lamentablemente, ambas situaciones 
son una realidad palpable.

Lógicamente, la evolución de los pueblos –por 
su menor densidad de población– es distinta a 
la de las ciudades y la de las poblaciones, cuyo 
destacado crecimiento –en tamaño y habitantes– 
ha conllevado una enorme transformación 
durante los últimos cincuenta años. Así pues, 
contamos con la existencia de dos realidades 
dispares. Mientras en las primeras persiste un 
estilo de vida casi ancestral, salvo los cambios 
derivados de la galopante evolución global –a 
cuya afectación tampoco pueden escapar–, 
pero manteniendo incólumes sus pilares 
estructurales –tradiciones, cultura y escala de 
valores–, en las otras, su población presenta 
una composición más plural y compleja, en 
consonancia a su distinta procedencia u origen 
–lugar de nacimiento–. De aquí surge una 
primera conclusión objetiva: La existencia de 

José Manuel Peral Ríder
12 de diciembre de 2019
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una mayoría territorial –con población y criterios 
autóctonos, tradicionales–, frente a la mayoría 
social, de las zonas más pobladas, cuyas 
prioridades y criterios de la ciudadanía muestran 
notables discrepancias.

Por otra parte, las normativas que regulan las 
leyes electorales, comportan consecuencias 
en el resultado de las votaciones de las 
convocatorias electorales. Sirva de ejemplo el 
escrutinio de las elecciones del 21-D-2017 en 
Cataluña. Los partidos independentistas, con un 
porcentaje inferior al 48% de los votos, lograron 
mayoría absoluta de escaños en el parlamento. 
Aquí tenemos otra causa objetiva para entender 
–junto con la anterior– la distorsión, aunque ésta 
no sea exclusiva. Mientras la mayoría social se 
muestra fi rme partidaria del mantenimiento del 
actual “statu quo” del Estado español, aunque 
buena parte de la misma discrepe abiertamente 
de la actuación de parte de sus representantes 
políticos y poderes centralistas –por lo que se 
suma a la petición de cambios urgentes, justos 
y necesarios–, es la minoría –aunque muy 
numerosa– defensora de la independencia, la 
que ejerce el poder; con tres agravantes:

• Obvia la existencia de más de la mitad de la 
población. Para los gobernantes, ésta no existe. 
¿Olvidan su enorme y sacrifi cada contribución 
al engrandecimiento de la Cataluña actual? 
¿Consideran obligatoria su renuncia a pensar 
y defender opciones distintas? Lo parece.

• Su actuación –por eso digo que ejerce el poder 
y no que gobierna–, no es la que se supone 
propia de un gobierno autonómico; sobran los 
ejemplos de incumplimiento de las leyes. 

• Para mí el más importante y preocupante: 
Haber convencido a sus adeptos de la 
viabilidad de su entelequia de proyecto onírico 
–léase autodeterminación, independencia y 
república–. 

Ahora les resulta muy difícil cambiar el discurso 
y frenar las manifestaciones reivindicativas, que 
ellos mismos alentaron. No pueden controlar 
su actitud excluyente y temeraria, ni detener el 
impulso de su deriva hacia el abismo, fascinados 
por el irracional atractivo de la rauxa (Antónimo 
de “seny”. Arrebato o impulso desenfrenado).

Consecuentemente, nadie se atreve a rectifi car, 
ni retroceder. No cesan en su empeño, utilizando 
la calle –como base y de su exclusiva propiedad–, 
más todos los cuantiosos medios a su alcance. 

Unos continúan instigando a sus partidarios 
para lograr su propósito, convencidos de 
alcanzarlo, aunque sea mediante el método del 
“cuanto peor, mejor” y otros, por temor a ser 
considerados traidores, se mantienen en una 
posición errante y difusa, empeñados en ganar 
la batalla, sin atreverse a aceptar la inviabilidad 
de una ruptura con el Estado. Se dedican a 
diseñar estrategias y formar barricadas de 
defensa, en lugar de construir puentes de unión, 
que ofrezcan soluciones para la convivencia, 
enmendar errores y aportar soluciones justas, 
satisfactorias y de consenso. 

Es urgente y necesario encontrar el camino por 
el que podamos transitar todos/as, allanándolo, 
derribando barreras y superando obstáculos. 
Esto no es una guerra con vencedores y vencidos. 
Tampoco va de conceder privilegios a nadie. Y, 
menos aún, de negar derechos, excluyendo a 
la mitad de la población. Se precisa altura de 
miras, voluntad de acuerdo, reconocimiento 
de la realidad plural, respeto –igualdad– y 
cumplimiento del deber. Llámese federalismo, 
autonomía, nacionalidades, naciones, o como 
se considere más apropiado, pero dentro de un 
mismo Estado y con un proyecto común –justo 
y solidario–conectado con Europa, para luchar 
por la defensa y el disfrute de una sociedad 
abierta al mundo, con valores y futuro para todas 
sus almas.

La música de fondo –mientras redacto este 
escrito– no es para echar cohetes, pero 
tampoco nos quita el sueño. Aunque insegura, 
es esperanzadora; al menos, a mí me lo parece. 
Ojalá acierte y volvamos a gozar en esta Cataluña 
–también nuestra, de nuestros/as hijos/as y 
nietos/as–, del mismo espíritu y sentimiento 
de acogida, que inspiró la concesión de un 
paseo con el nombre de nuestro pueblo natal 
–San Sebastián de los Ballesteros–, en señal 
de reconocimiento a la labor integradora de 
nuestra Agrupación, junto con otras Entidades 
del territorio español que, al igual que la nuestra, 
son muestra del amplio colectivo de españoles 
que conviven entre sí, con todos sus convecinos/
as, y se sienten catalanes/as, pero que no están 
dispuestos a aceptar imposiciones de nadie, ni a 
renunciar a su tierra de origen, lengua y cultura. 

Por cierto, el 2022 podremos celebrar su 
vigésimo aniversario. Y el año próximo, 2020, el 
de la calle Sabadell, en San Sebastián.
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Ejercicio de
improvisación

Tras la invitación que me ha enviado el 
excelentísimo Ayuntamiento para colaborar 
con una aportación literaria en la revista anual 
que edita, recurro en primera instancia al 
pasado, al de nuestro pueblo, al mío particular, 
a ese pasado que nos atañe y que vivimos los de 
aquí, a ese pasado que nos formó y por el cual 
adoptamos el carisma que nos hace distintos e 
individuales dentro de una colectividad con la 
cual nos hermanamos.

Comienzo mi retrospección fantaseando con 
personajes, lugares y hechos de nuestro entorno 
en una época ya remota, la década de los 60. 
No tengo nada a mano, solo mis recuerdos y la 
fantasía de mi infancia.

Los truenos retumbaban en las laderas de 
Majada Alta. Ni un alma se observaba en 
aquellos parajes. Esto hacía, para unos niños 
de siete o nueve años, que nos sintiéramos 
dioses en aquel universo infi nito. El agua caía 
en cuatro canales a través de los cuatro picos 
del pañuelo que, por imitación, habíamos 
colocado en nuestras cabezas como casco 
protector. Era fi nales de noviembre, recorríamos 
los mejores chaparros de Majada Alta y desde 
allí pasábamos al madroñal cruzando albinas y 
arroyos. La ropa, empapada, formaba una sola 
capa unida a nuestra piel, de tal forma que ir 
desnudos hubiera sido la mejor opción, lo más 
cómodo. La cazadora de mi hermano Emilio la 
habíamos  convertido, atando las mangas y los 
extremos, en el saco para depositar el tesoro 
recogido de frutos silvestres y demás hallazgos, 
los madroños y majuletos dejaban su piel 
maltrecha en el cascabillo de las bellotas.

El sol se ponía en los bajos de la Cañada de 
Gregorio; le quedaba a lo sumo un cuarto de 
hora de existencia. A toda velocidad y con tres 
kilos de barro en cada zapato, corríamos por 

los paredones para llegar al pueblo antes de 
que el silbido de mi padre traspasase la barrera 
del sonido reclamando nuestra presencia en el 
hogar. Frente a la era de mi abuelo Miguel, en el 
paredón de Saleri, dejábamos lo que podíamos 
del barro revuelto con semillas. Sigilosos, 
por la puerta falsa de mi casa, entrábamos 
como gato buscando su refugio. En el corral 
nos hacíamos con la soga del pozo para sacar 
cubos de agua con  los que acabar de limpiar 
los barros que delatarían la aventura de nuestro 
recorrido. Mientras, mi padre en el cuarto de 
baño se acicalaba para iniciar su peregrinación 
por las cuatro tabernas de la plaza. Mi madre, 
tapadera encubridora de nuestros procederes 
y hazañas, al vernos entrar nos desproveía 
rápidamente de la ropa mojada y se daba prisa 
en secarnos el cuerpo, peinarnos, ponernos 
ropa interior seca y limpia y liarnos en grandes 
toallas. Posteriormente, nos sentaba alrededor 
de la chimenea para aliviarnos la tiritera. Cuando 
el jefe del clan salía del baño recién afeitado 
y perfumado cual barón Dandy, nosotros ya 
andábamos secos alrededor de la mesa camilla 
esperando el piscolabis del anochecer. Él se 
dirigía al armario-escritorio de donde extraía los 
dos cuadernos de nuestro sufrimiento; en ellos 
redactaba sus apuntes memorísticos sobre 
situación, extensión y accidentes geográfi cos de 
la península ibérica, de toda la orografía y límites 
de la misma. Nos sentaba en nuestras tronas y 
nos indicaba lo que deberíamos memorizar para 
cuando él volviese. El temor a no responder a las 
expectativas paternales me hacía fuerte y me 
incitaba a recorrer varias veces las páginas del 
cuaderno, aprendiendo lo nuevo y repasando 
el pasado. La saliva me la dejaba en el dedo 
corazón pasando una y otra vez las páginas. En 
mis sueños imaginaba cómo sería la sierra de 
Cazorla donde nacía el Guadalquivir, si estaría 
llena de espárragos, madroños, castaños… Me 
la imaginaba como un vergel donde los ciervos y 

Miguel Partera Ansio
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cochinos andaban a su aire sin preocupación por 
los alimentos. También pensaba en Fuente Miña, 
nacimiento del Miño, y en si sería una fuente 
cristalina donde desparramarme en el mes de 
agosto, o si la tierra del pan o tierra del vino eran 
comarcas donde abundaban estos alimentos 
que les daban nombre. Yo fantaseaba con la 
geografía y con la historia, galopando a caballo 
tras el Cid Campeador, recorriendo los montes 
de Toledo, o con Abderramán III tomando té y 
pastas de almendras en el salón rico de Medina 
Azahara. También me sentía en mis sueños 
hermanado con el poeta Ibn Zaydún, sentados 
en los aledaños de los baños andalucíes de 
alguna calle de Córdoba, recostados sobre la 
techumbre de los mismos con papiro en mano y 
plasmando mis versos de amor hacia la hermosa 
Wallada, convirtiéndome en rival de Zaydún.

Los palos en nuestros cachetes proporcionados 
por nuestros predecesores eran el pan diario, 
pero contábamos con la esperanza de que el 
último puntapié de nuestro padre era el que nos 
mantendría en pie. Poseíamos la ventaja de que 
siempre dormíamos calientes.

Recuerdo también que los primeros viajes en 
vehículo de gasolina fueron desde el puente de 
Ballesteros, donde escondidos como furtivos 
esperábamos a que pasara el coche de línea, 
a cuya trasera nos enganchábamos y, a la 
vertiginosa velocidad de quince kilómetros por 
hora, subíamos la cuesta hasta llegar a la plaza 
del pueblo. Todo aquello nos hacía libres e 
inmunes a las conductas estereotipadas; para 
nosotros no existían los roles estructurados. La 
imagen que tenía de la libertad no era la de la 
escultura ubicada en Nueva York, sino la de una 
señora despeinada y con las enaguas rotas que 
portaba un manojo de espárragos. Por otro lado, 
la imagen de la salud era un niño medio desnudo 
comiéndose un hoyo de aceite en medio de la 
calle en pleno mes de enero. Las chiquillas eran 
tan delgadas que muchos se vestían con las 
ropas de sus muñecas; a los hombres el traje de 
novio les servía para todos los actos sociales de 
su vida: con él hacía de padrino de bautizo y de 
casamiento de familiares; con brazalete negro en 
la manga acompañaba a los amigos en su último 
viaje. Una vida, un traje, una vestimenta que de 
tanto plancharla refl ejaba el paso del tiempo de 
su dueño. Las muchachas saltaban a la comba 
sosteniéndose con la mano derecha sus faldas 
par no enseñar sus gracias al aire. 

Nosotros espiábamos esperando un descuido 
para averiguar de qué color eran las  bragas de 
fulana o mengana, quien al ser descubierta salía 
avergonzada corriendo para su casa.

Con siete u ocho años, ya queríamos iniciarnos 
en los juegos amatorios y nos contábamos 
unos a otros quién era nuestro amor platónico. 
Mi primer encuentro lo tuve con ocho años con 
una muchacha tres años mayor que yo, quien 
me colocó mi padre en los que matrimoniales y 
ella, ocultándose en su papel de madre, zampó 
sus morros en cima de los míos. De aquel hecho 
recuerdo la suavidad de sus labios acompañada 
de sabor a aceite y ajo.

A través de las ventanas del Bar El Toto, a cinco 
metros de mi casa, se escuchaba el estallido de 
la fi cha de dominó chocando contra el tablero 
de mármol. Los días de agua  no había que 
poner la radio, pues las conversaciones y cantos 
de barra se oían las veinticuatro horas del día. 
Actualmente ya no se canta en los bares, ni 
apenas se visitan, pues por lo que cobran por un 
trago, tengo para tomarme cuatro en mi casa. 
Los jóvenes se inician en los juegos amatorios a 
través de internet, ya no hacen las mujeres encaje 
de bolillos, hacen bolillos de encaje con las vidas 
ajenas, ya no compartimos la silla en las noches 
veraniegas ni antiguas historias y villancicos 
en las largas noches invernales, compartimos 
nuestra existencia adorando la conversación 
de Jorge Javier Vázquez o de Juan y Medio en 
un cómodo sillón del salón donde nadie entra, 
escuchado a diario las tristes muertes de tantas 
Dianas Ker, distantes de aquellos hombres 
antiguos cuyos cuerpos no tenían ánimos ni 
para soportar su triste existencia, mucho menos 
para maltratar.
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Luz de Andalucía
Maribel Partera Ansio

Espejo de  la campiña de plata se viste al alba, 
ciegan destellos de luz -el río Guadalquivir-
majestuoso avanza. 

Almendros de la Medina,
pasado de amores sueñan con los ojos de Azahara, 
que de nuevo quieren  verla.
Morena sierra que ora solitaria en las ermitas, 
dulce susurro del viento  dime…,
¿quién te espera? 
¿dónde tu amor dormita?
 ¿acaso ayer tú lo oíste?
¿acaso esperas que vuelva? 

Córdoba… vigila al ocaso,
tímida tras la muralla.
Danza en eterna rueda
el lamento en una copla
Luz de Góngora y  Lucano, 
Séneca sueña en las fuentes, 
Maimónides en la kibla llora.  

Tiembla el pincel porque quiere eternizar aquel brazo. 
Perfi l moruno deslumbra  y quiere amar  la belleza, 
 limones, peinetas, mantillas…
¡ay! fl ores de la calleja , 
que Julio Romero os ama, 
que no haya ni una queja,
ni un suspiro en el Alcázar, 
la Chiquita piconera… en la  fuente bebe agua.
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Para querer a mi tierra
Para querer a mi tierra
me sobran muchas razones
que Córdoba es la señora
que alegra los corazones.

En un trocito de cielo
de elegancia y simpatia
es cuna de la belleza
que tiene mi Andalucía.

Cordobesa, me gusta ser Cordobesa
con sentimiento y con arte
para decirle a mi tierra
que hasta el día que me muera
la llevo como estandarte.

El que viene se la graba
por siempre en su corazón
y el que vive la defi ende
con orgullo y con pasión.

Sus calles tienen salero
tiene duende y señorío
y por eso yo la quiero
con tós mis cinco sentidos.

Cordobesa, me gusta ser Cordobesa
de la cabeza a los pies
y prodigar con nobleza
el embrujo y la riqueza
con mi cante por doquier.

Concepción Gómez Estrópel

Es San Sebastián gracioso y bonito,
Lo más grande que ha hecho Dios.
Yo le saludo con cariño 
y en estos versos le pongo el corazón. 

Me gustaría ser buen poeta 
para dedicarte grandes poesías,
también algún piropo castizo
pero no encuentro ninguno para ti.
Yo te comparo con el paraíso.
En ti nací y en ti quisiera morir.

Son los hombres de este pueblo, 
todos en general,
hombres sinceros y caballeros 
como los que más.

Sus mujeres son guapas y hermosas
de su elegancia y fragancia
envidia sienten las propias rosas.

Pueblo de San Sebastián,
pueblo tranquilo y sencillo,

de pequeños agricultores
que cada día por sus campos
van derramando sudores.

Esta tierra generosa que 
en sus manos puso Dios,
sabe dar su recompensa
al trabajo y al sudor.

Y es el clima que le envuelve
envidia de la comarca,
hace que en su suelo se críen
cosechas que al mundo espantan. 

¡Ay! Mi pueblo, de mi silencio amigo.
De mi sufrir contento,
nunca podré maldecirte
sin sentir remordimiento.

¡Ay! Mi pueblo de mis penas y alegrías,
Yo te llevaré en mi alma
por el resto de mis días.

Mi pueblo
Alfonso Alcaide Pedrosa
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Miradas escolares
Alumnos del CEIP Santo Tomás de Aquino

Alba Ana Ríder Costa

Blanca García Sánchez Isabel Mª Ariza Ríder

Juan Rivilla Ansio María Gómez Gutiérrez

Mª Dolores Crespo RuizMaribel Ríder Costa
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Alberto Carrillo - 4º Eduardo Ríder - 4º

Jaime Ansio - 4º Miguel Ángel - 4º

Noa Sánchez Presa - 4º Rocío Luna Albalaf - 4º
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Miradas escolares
Alumnos del CEIP Santo Tomás de Aquino

Juan Daniel Ariza Ríder
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Orla de la Escuela Infantil promoción 2016/19
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Orla de la Escuela Infantil promoción 2016/19
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www.sansebastiandelosballesteros.es

ayuntamiento@sansebastiandelosballesteros.es

Ayuntamiento de 
San Sebastián de los Ballesteros

Envía tu nombre completo y DNI al (+34) 682 537 500 para suscribirte a nuestro servición de información  a través de WhatsApp

957 30 90 18


